
Роботы 
измерят 
метры
Сбербанк оценит 
недвижимость с помощью 
нейронной сети

Сбербанк разработал первую 
в России нейронную сеть для 
оценки недвижимости. Искус-
ственный интеллект позволя-
ет банку почти мгновенно прово-
дить оценку залогов. При этом 
человеческий фактор не исклю-
чен полностью — эксперты банка 
при необходимости корректиру-
ют машинные расчеты и подтвер-
ждают их. И такой длительный 
тестовый период вряд ли даст 
быструю операционную эконо-
мию, отмечают эксперты.

О запуске сервиса оценки недвижи-
мости на основе алгоритмов машин-
ного обучения рассказал 

”
Ъ“ руково-

дитель блока «Корпоративный биз-
нес» Сбербанка Анатолий Попов. Сей-
час, по его словам, когда заемщики об-
ращаются в банк за кредитом, объекты 
недвижимости, которые они предлага-
ют в залог, оценивает залоговая служ-
ба банка, в которой работает несколь-
ко сотен экспертов. Процесс проверки 
отчетов внешних оценщиков или про-
ведение собственных индикативных 
расчетов предполагают значительный 
объем ручного труда и заново повторя-
емых механических процедур. «С по-
мощи нейросети мы избавляем спе-
циалистов от рутинной работы и на-
чинаем максимально использовать их 
профессиональную экспертизу и зна-
ние особенностей локальных рынков, 
применяя их для анализа результата, 
полученного искусственным интел-
лектом»,— пояснил господин Попов.

Искусственный интеллект, по его 
словам, пока работает с регулярно 
актуализируемой базой данных по 
стрит-ритейлу. Она пополняется из 
платных, внутренних и открытых 
источников и содержит основные ха-
рактеристики объектов-аналогов, фо-
тографии, цены. Нейросеть получает 
характеристики интересующего объ-
екта и с учетом его местоположения, 
пешеходного трафика и ценового зо-
нирования подбирает наиболее близ-
кие аналоги, которые алгоритм затем 
использует для расчета стоимости. 
При этом сервис Сбербанка позволя-
ет увидеть все основные предпосыл-
ки, лежащие в основе расчетов.
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In Protvino veritas
Как и где Владимиру Путину может в руки вдруг упасть национальная идея

8 февраля, в День рос-
сийской науки, Владимир 
Путин приехал в новоси-
бирский Академгородок, 
где встретился с ученика-
ми амбициозной школы, 
а потом увиделся с ново-
сибирскими учеными, ко-
торым пообещал синхро-
фазотрон, который они 
решили  строить устарев-
шим, чтоб не так долго 
и дорого. Впрочем, спе-
циальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников 
был воодушевлен состо-
явшимся затем прези-
дентским Советом по на-
уке и особенно речью 
президента Курчатов-
ского института Михаи-
ла  Ковальчука, который 
предложил не принимать 
на щит морально и физи-
чески устаревшие тех-
нологии, а просто взять 
и достроить ускоритель 
в подмосковном Протви-
но и вот так, не задорого, 
отдать стране падающую 
ей в руки целую нацио-
нальную идею.

Владимир Путин приле-
тел в Академгородок из ре-
зиденции под Новосибир-
ском. Молодые люди, уча-
щиеся СУНЦа (специализи-
рованного учебно-научно-
го центра Новосибирского 
госуниверситета), с которы-
ми он должен был встретить-
ся в начале этого дня (а на са-
мом деле в его разгар), жда-
ли президента не очень дол-
го. Они хорошо понимали, 
кто из них и что должен го-

ворить президенту, и были 
вообще-то более или менее 
спокойны, что редкость в та-
ких случаях. Неясными оста-
вались детали.

— А чего нам нельзя? — 
интересовалась одна девуш-
ка у другой.

Остальные начинали ма-
яться: до сих пор они, ка-

жется, думали только о том, 
что им можно.

— Облокачиваться на 
него, наверное, не надо! — 
просияла другая девушка.

— Да нет,— перебила ее еще 
одна,— это-то почему нельзя?..

В общем, за этими разду-
мьями время у них и не то 
что протекло, а пролетело.

До прихода Владимира 
Путина оставалась, может, 
минута.

— Ой, девочки…— про-
шептала вдруг  очеред-
ная девушка.— Я сейчас, 
кажется…

На лице ее была беда. 
Я, по-моему, понял и встре-
вожился. За нее, конечно.

— Кажется, забуду я все, 
что надо сказать!..— счастли-
во разрешилась бременем 
своих сомнений девушка.

Ну, это было не страшно. 
А может, даже хорошо.

Впрочем, подружки вроде 
даже не обратили внимания 
на ее слова и, судя по всему, 
даже не услышали: слишком 

были сосредоточены на еще 
не увиденном президенте.

Между прочим, они все 
производили очень хоро-
шее впечатление. Им, мне 
кажется, не следовало го-
товиться к этой встрече — 
они и так к ней были готовы. 
И то, что они потом говори-
ли президенту от души, за-
стревало в моей, например, 
голове. Вот одна из них вдруг 
произнесла:

— Всегда кто-то что-то зна-
ет лучше, чем ты.

Для человека, а тем бо-
лее девушки, а еще тем бо-
лее 17 лет это, без сомнения, 
сильнейшее признание.

Такой же силы признание 
вдруг сделал юноша:

— Живем мы тут все вме-
сте. Как одна семья.

Но это просто от волнения. 
Он имел в виду, разумеется, 
что они тут все дружат (ну не 
знаю, а может, семьями).

Молодой человек спро-
сил у Владимира Путина, 
на кого бы тот посоветовал 
учиться своему ребенку: на 
ученого или на инженера.

— Куда он сам больше за-
хочет…— ответил Владимир 
Путин.

Видимо, так и будет.
По поводу отъезда ученых 

за границу президент был 
более отчетлив:

— Мы заинтересованы 
в том, чтобы они работали 
здесь. Но мы не будем дер-
жать их на цепи. Человек 
имеет право выбирать.
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Сирийские отряды попали 
под недружественный 
огонь
США заявили об уничтожении более ста 
бойцов сил, лояльных Башару Асаду

В Сирии произошел самый масштабный 
за последние месяцы инцидент с участи-
ем американских военных и сирийских 
проправительственных сил. Пентагон 
объявил об авиаударе в провинции Дейр-
эз-Зор на берегу реки Евфрат, в резуль-
тате которого было уничтожено более 
ста бойцов формирований, воюющих на 
стороне Дамаска. Если эти данные под-
твердятся, речь идет о самом кровопро-
литном столкновении США и сил, лояль-
ных президенту Башару Асаду. Инцидент 
на Евфрате грозит стать еще одним ис-
пытанием для отношений между Мос-
квой и Вашингтоном, интересы которых 
в Сирии все более расходятся.

Согласно официальным заявлениям пред-
ставителей Пентагона, авиаудар в провинции 
Дейр-эз-Зор был нанесен в ответ на «неспро-
воцированную бомбардировку» поддержи-
ваемых США «Сирийских демократических 
сил» (СДС), которую якобы провели лояльные 
Дамаску отряды. Американские военные, об-
щавшиеся со СМИ, рисуют такую картину: ин-
цидент произошел в 8 км к востоку от линии 

разграничения между проправительственны-
ми силами и СДС. Крупная группировка отря-
дов, поддерживающих Дамаск (до 500 чело-
век), совершала маневр в сопровождении тан-
ков и артиллерии. Именно в этот момент она 
и была настигнута авиацией США, чем и объ-
ясняются столь существенные потери.

Если данные Пентагона об уроне в ря-
дах проправительственных формирований 
подтвердятся, речь идет о самом кровопро-
литном столкновении США и сил, лояль-
ных президенту Асаду. Напомним, во вре-
мя нашумевшего удара ракетами «Томагавк» 
по авиабазе Эш-Шайрат в провинции Хомс 
7 апреля 2017 года сирийские военнослужа-
щие потеряли семь человек убитыми. В ре-
зультате другого рейда коалиции в райо-
не Дейр-эз-Зора в сентябре 2016 года поги-
бло более 60 сирийских военных. Но тогда 
Центральное командование США заявило 
об ошибке, уверяя, что бомбы предназнача-
лись отрядам запрещенной в РФ группиров-
ки «Исламское государство» (ИГ).
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Механизм  
естественного выбора
Что будет происходить с правительством 
и администрацией президента  
до и после президентских выборов

Инаугурация кандидата, который по-
бедит на выборах 18 марта, состоится 
7 мая. К этому моменту истечет третий 
президентский срок Владимира Пути-
на. Это запустит процедуру автомати-
ческой ротации правительства, которое 
сложит свои полномочия в день вступ-
ления в должность нового президента. 
В 2012 году многие чиновники прави-
тельства получили назначения в адми-
нистрацию президента (АП) после 
 переезда Владимира Путина в Кремль. 
Спустя шесть лет ситуация изменилась: 
речь пойдет скорее о ротации возраст-
ных чиновников АП.

Крайний срок для определения резуль-
татов выборов президента Центризбирко-
мом — 29 марта, официально опубликовать 
их надо будет в течение трех дней, следует 
из календаря ЦИКа. Если выборы пройдут 
в один тур (то есть один из кандидатов на-
берет более 50% голосов), то победителю го-
лосования предстоит ждать инаугурации 
чуть больше месяца, пока свой третий срок 
дорабатывает Владимир Путин. В 2008 году 
3 марта, на следующий день после выборов 

(избран был Дмитрий Медведев), дораба-
тывавший на тот момент свой второй срок 
Владимир Путин подписал указ «О статусе 
вновь избранного и не вступившего в долж-
ность президента РФ». Он предписывает ад-
министрации президента (АП) обеспечи-
вать деятельность преемника, а Федераль-
ной службе охраны — обеспечивать ему ре-
зиденцию и безопасность до официально-
го объявления его президентом. На этот раз 
в переходный период глава правительства 
Дмитрий Медведев должен будет отчитаться 
перед Госдумой: нижняя палата парламен-
та уже предложила дату — 11 апреля. Год на-
зад, 19 апреля 2017 года, премьер накануне 
отчета стал объектом критики из-за фильма 
Алексея Навального «Он вам не Димон». От-
вечая на вопрос депутатов КПРФ, премьер 
назвал расследование «абсолютно лживым 
продуктом политических проходимцев». 
Во фракциях КПРФ и ЛДПР сейчас заняты 
президентской кампанией, а не вопросами 
премьеру, которые придется задавать, когда 
итоги выборов подведут.
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Банк международных расчетов 
(BIS) выпустил доклад о влиянии 
непотизма и «семейного продви-
жения» родственников в корпо-
рациях. Его выводы однозначны: 
компании, где эта политика рас-
пространена, меньше инвестиру-
ют и тратятся на исследования, 
и в семейных компаниях этот эф-
фект лишь чуть более распростра-
нен, чем в публичных. Основной 
канал влияния — родственники 
топ-менеджеров, в первую оче-
редь дети на высоких позициях: 
они создают эффект «отрицатель-
ного отбора», получают больше, 
меньше работают и хуже замеча-
ют инвестиционные возможности. 
В среднем у каждого двадцато-
го топ-менеджера в США есть при-
строенный в компании родствен-
ник, на развивающихся рынках, 
видимо, все сильно хуже.

Доклад «Сначала семья? Непо-
тизм и корпоративное инвестирова-
ние», опубликованный BIS, написан 
сотрудником банка Джанпаоло Па-

ризе в соавторстве с Фабрицио Лео-
не из группы UBS и Карло Соммави-
ло из Финансового института Швей-
царии. Работа впервые (по крайней 
мере, в международных финансо-
вых институтах) пытается ответить 
на вопрос, является ли назначение 
родственников топ-менеджеров на 
значимые позиции в компании бла-
гом для нее или злом. Есть разные 
теоретические модели: в семейных 
бизнесах такие назначения выгля-
дят по крайней мере естественно, а 
помимо стандартных и естествен-
ных обвинений в адрес непотизма 
есть и его «светлые» стороны. Так, у 
родственников топ-менеджеров, бо-
лее защищенных от увольнений, 
шире горизонт планирования, и это 
может противостоять краткосрочно-
сти устремлений менеджмента и ог-
раничивать эксплуатацию им ком-
пании в ущерб акционерам.

Паризе, Леоне и Соммавило иссле-
довали вопрос о зависимости инвес-
тиций 50 тыс. публичных компаний 
в США от наличия в них значимых 

управленцев, связанных родством — 
в США закон требует раскрывать та-
кие данные. В целом непотизм (в ней-
тральном понимании) обнаружен 
в 35% компаний, степень его в США 
высока: в среднем каждый двадца-
тый менеджер имеет значимого для 
компании родственника на работе. 
Низкий уровень непотизма обнару-
жен в производстве табака, лабора-
торного оборудования и в угольных 
компаниях, высокий — в компаниях 
с большими оборотами и низкой мар-
жинальностью. Центры непотизма — 
производство продуктов питания и 
издательская деятельность (в том чи-
сле СМИ): там важные родственники 
есть у каждого четвертого менеджера. 
В 193 компаниях США из 50 тыс. об-
наружено уникальное явление — у 
каждого топ-менеджера в компании 
работает более одного важного родст-
венника. При этом «семейных» ком-
паний в массиве данных (более 20% 
акций в собственности семьи или 
одного человека) лишь 17%, из них 
8,6% входят в верхний дециль «пора-

женных непотизмом». Часть массива 
данных авторам пришлось «чистить» 
вручную: на рынке очень многочи-
сленны сотрудники бывшей Lehman 
Brothers, которые идентифицируют-
ся при анализе массива сообщений о 
родстве как «братья».

Данные BIS однозначны: в верх-
нем дециле «пораженных непотиз-
мом» компаний инвестиции на 7,7% 
меньше, а вложения в R&D на 7,6% 
ниже (в перспективе это статистиче-
ски достоверно компании с худши-
ми финпоказателями, но BIS прин-
ципиально не рассматривает этот 
вопрос). Существует негативная кор-
реляция непотизма с капитализаци-
ей компании и позитивная — с ее за-
кредитованностью.

Из трех гипотез — непотизм созда-
ет «отрицательный отбор» топ-менед-
жеров, родственники на важных по-
зициях меньше и хуже работают, род-
ственникам больше платят — твер-
до подтверждаются первые две. Осо-
бенно значим эффект «инвестслепо-
ты» родственников: они хуже видят 

инвествозможности. Третья гипоте-
за слабее: Паризе, Леоне и Соммави-
ло показывают, что в непотических 
компаниях у топ-менеджмента выше 
ставки зарплат, премии равны сред-
нерыночным, но подтвердить сверх-
эксплуатацию компаний семьями 
нельзя. При этом самые «опасные» 
для компаний родственники менед-
жмента — дети: корреляция низких 
инвестиций с супругами и прочими 
родственниками почти нулевая.

Высокий уровень непотизма кор-
релирует также с низким качеством 
корпоративного управления. Влия-
ние непотизма с 90-х годов становит-
ся сильнее, причем в теории он дол-
жен через низкие инвестиции огра-
ничивать рост ВВП. В менее разви-
тых странах, чем США, констатиру-
ют Паризе, Леоне и Соммавило, вли-
яние непотизма на компании силь-
нее и распространеннее. Отметим, 
российская система раскрытия ин-
формации не позволяет реализовать 
такую работу на местных данных.

Дмитрий Бутрин

Семейные ценности вычитаются из капитала
Экономисты BIS оценили стоимость непотизма и кумовства для публичных компаний

Рост внутреннего спроса, кото-
рым объясняется увеличение 
ВВП в 2017 году, был обусловлен 
импортом, сходятся аналитики. 
Если же исключить весь импорт 
из показателей внутреннего 
спроса, оказывается, что вклад 
последнего в экономический 
рост будет нулевым, подсчита-
ли в Центре развития Высшей 
школы экономики. Это означа-
ет, что основой восстановления 
экономики РФ был разгон миро-
вой экономики до 3,7% и увели-
чение экспорта.

Предварительные данные Рос-
стата об использовании ВВП в 2017 
году свидетельствуют: его годовой 
прирост (1,5%) образован за счет ком-
понент внутреннего спроса (на 3,4 
процентных пункта, п. п.), совпали 
оценки банка ING и Центра развития 
ВШЭ. Спрос домохозяйств увеличил 
ВВП на 1,8 п. п., инвестиционный 

спрос — также на 1,8 п. п., спрос го-
сударства — сократил на 0,2 п. п. По-
ложительный вклад двух компонент 
внутреннего спроса при этом со-
провождался отрицательным вкла-
дом чистого экспорта: экспорт внес 
1,4 п. п. в рост ВВП, а импорт вычел 
из него 3,5 п. п.

Рост частного спроса в 2017 го-
ду сопровождался увеличением фи-
зических объемов импорта на 17% 
на фоне укрепления рубля на 16%. 
«Если учесть, что доля импорта, иду-
щего впоследствии на экспорт, несо-
поставимо меньше, чем его доля во 
внутреннем потреблении, получа-
ется, что рост внутреннего спроса 
пришелся на импортные товары и 
услуги, ставшие доступнее благода-
ря внешней конъюнктуре»,— заклю-
чают экономисты Центра развития 
ВШЭ. Их вывод косвенно поддержи-
вают другие исследования — и рас-
хождения в оценках Росстата.

Так, в декабрьской оценке индек-
са предложения инвестиционных 
товаров аналитики ЦМАКП отмеча-
ли: «В условиях укрепления рубля 
быстро растет импорт инвестици-
онных товаров. Другие компоненты 
индекса — производство машин и 
оборудования для внутреннего рын-
ка, а также производство строймате-
риалов — стагнируют». По данным 
ФТС, стоимостный импорт машин 
и оборудования из дальнего зарубе-
жья за прошедший год вырос на 32%.

Если в системе национальных 
счетов Росстат оценивает увеличе-
ние потребления граждан за 2017 год 
на 3,4%, то его же счет на внутреннем 
рынке показывает увеличения това-
рооборота на 1,2% и платных услуг 
гражданам — на 0,2%. Хотя, вероят-
нее всего, Росстат повысит оценку 
роста оборота розницы и услуг в 2017 
году, расхождение во многом может 
объясняться зарубежными покупка-

ми товаров и услуг, считают в Цент-
ре развития ВШЭ. Такого же мнения 
придерживается Игорь Поляков из 
ЦМАКП. По его словам, укрепление 
рубля увеличило потребление им-
порта за наличные, бурно росли объ-
емы интернет-торговли (покупка им-
порта по банковским карточкам счи-
тается потребительскими расхода-
ми, но не входит во внутренний то-
варооборот), а также заграничных ту-
ров и оздоровительных и медицин-
ских услуг за границей.

В результате (при допущениях, 
что изменение экспорта обеспечи-
вается за счет продукции, не содер-
жащей импорт; доля импорта в ко-
нечном потреблении и в валовом 
накоплении считается одинаковой, 
а доля импорта в уровне запасов кор-
релирует с долей в спросе) в Центре 
развития ВШЭ заключили: частный 
спрос на товары и услуги, произве-
денные внутри страны, в 2017 году 

не рос. «Наши расчеты по исключе-
нию вклада импортных составляю-
щих из динамики компонент вну-
треннего спроса говорят о том, что 
ни один из его компонентов в конеч-
ном счете не внес сколько-нибудь 
значимого положительного вклада 
в прирост ВВП — при отрицатель-
ном вкладе конечного потребления 
государства»,— говорится в свежих 
«Комментариях о государстве и биз-
несе» центра.

Из этого следует, что почти весь 
рост ВВП на 1,5% в 2017 году был 
обеспечен ростом экспорта товаров 
и услуг в физическом выражении на 
5,4%, в основном за счет увеличения 
поставок продовольствия, металлов 
и изделий из них, газа, а также роста 
экспорта услуг, что поддерживалось 
ускорением мирового экономиче-
ского роста с 3,2% в 2016 году до 3,7% 
в 2017 году.

Алексей Шаповалов

Внутренний спрос утек на внешние рынки
ВВП в 2017 году рос благодаря экспорту

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,1

процента составило повышение реального эффективного курса рубля (к валютам стран—ос-
новных торговых партнеров РФ с учетом инфляции) в январе 2018 года к декабрю 2017-го, сообщил вчера 
Банк России. После заметного ноябрьского ослабления (на 1,7%) и декабрьской стабилизации (плюс 
0,1%) реальный курс рубля в январе несколько укрепился. К евро курс рубля в реальном выражении вырос 
всего на 0,6%, к доллару — сразу на 3,5%. В целом за 2017 год реальный эффективный курс рубля снизил-
ся на 1,1% (к доллару — укрепился на 6,6%, к евро ослаб на 4,4%). Средний номинальный курс рубля в 
январе был равен 56,78 руб./$ и 68,99 руб./€, в целом за 2017 год он составил 58,33 руб./$ и 65,78 руб./€.

НЕФТЬ

Сланцевой добыче  
отмерили 20 лет роста

Объем добычи нефти в США 
в январе по сравнению с декабрем 
увеличился на 100 тыс. баррелей 
в сутки — до 10,2 млн баррелей 
в сутки (б/с), сообщило Управление 
энергетической информации США 
(EIA). В среднем в 2017 году объем 
добычи составлял 9,3 млн б/с. 
Теперь ведомство прогнозирует 
существенный рост поставок: в этом 
году — до 10,6 млн б/с, в 2019-м 
— до 11,2 млн б/с. Оба показателя 
улучшены на 3,1% по сравнению 
с предыдущим прогнозом. Прежний 
рекорд добычи в США — 9,6 млн 
б/с — был установлен в 1970 году. 
Отметим, что на ожиданиях роста 
добычи в США цены на нефть сейчас 
снижаются (подробнее см. стр. 10).

В управлении исходят из того, 
что средняя цена на нефть в этом 
году вырастет до $62 за баррель 
против $54 за баррель в 2017-м. 
Пока рост спроса на фоне резкого 
похолодания привел к сокращению 
запасов нефти в январе на 6 млн 

баррелей, тогда как в среднем 
за пять лет в это время наблюдался 
их прирост на 14 млн баррелей. 
Однако в прогнозе EIA вслед за ро-
стом предложения увеличиваются 
и запасы — с 1,228 млн баррелей 
в 2017-м до 1,255 млн баррелей 
на конец 2018-го и 1,313 млн бар-
релей к декабрю 2019 года.

В долгосрочном прогнозе EIA 
закладывает более длительный 
рост добычи, чем на это рассчи-
тывают в ОПЕК (где исходят из 
исчерпания «сланцевой револю-
ции» после 2020 года). По прогнозу 
EIA, увеличение поставок нефти 
в базовом сценарии будет про-
должаться примерно до 2040 года 
(см. график). Предполагается, что 
добыча сбалансируется на уровне 
11–12 млн б/с. Вместе с этим 
сокращение внутреннего спроса, 
поддержанное повышением 
энергоэффективности и использо-
ванием альтернативных источников 
энергии, позволит стране стать 
чистым экспортером нефти после 
2022 года (впервые с 1953 года). 
Однако такая ситуация может про-
длиться лишь до 2045 года.

Базовый сценарий предусма-
тривает заметное увеличение цен: 
в долларах 2017 года стоимость 
нефти марки Brent возрастет к 2050 
году до $114 за баррель. Однако 
в управлении отмечают, что, хотя 
мировые цены на нефть оказывают 
влияние на добычу, доступность 
ресурсов и технологические из-
менения являются более важными 
факторами. При этом прогнозы по 
сланцевой добыче характеризуются 
высокой степенью неопреде-
ленности — из-за недостаточной 
изученности крупных участков и бы-
строго изменения практик бурения, 
заключает ведомство.

Татьяна Едовина

ДОБЫЧА НЕФТИ В США (МЛН Б/С.) 
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«Брексит» без торгового соглашения с ЕС 
больнее всего ударит по английским реги-
онам, активнее всего поддержавшим вы-
ход из союза. «Жесткий» сценарий вынудит 
британское правительство увеличить заим-
ствования на £120 млрд в течение 15 лет, 
а также приведет к росту розничных цен на 
21%, говорится в утекшем в прессу прави-
тельственном докладе. Тем временем уго-
ворить британцев сохранить членство в ЕС 
попытается миллиардер Джордж Сорос.

Если переговоры о торговом соглашении с 
ЕС завершатся безрезультатно, Лондону при-
дется заимствовать дополнительные £120 мл-
рд в течение 15 лет после марта 2019 года, что-
бы покрыть дефицит бюджета, говорится в 
утекшем в прессу секретном документе пра-
вительства Великобритании. Размер возмож-
ной экономии в результате «Брексита» оце-
нен в £40 млрд, то есть чистые потери составят 
£80 млрд. Впрочем, некоторые эксперты сом-
неваются, что реальная сумма приобретений 
от «Брексита» может приблизиться к £40 млрд: 
в эту оценку вошла, в частности, экономия на 
отказе от европейских норм регулирования, 
включая экологические, а их британское пра-
вительство обещало сохранить. Возможное же 
заключение соглашения о свободной торгов-
ле с США при самом оптимистичном прогнозе 
подстегнет ВВП страны лишь на 0,2%. 

Парадоксальным образом негативные по-
следствия «Брексита» сильнее всего ударят по 
его активным сторонникам: северо-восток Ан-

глии и Западный Мидленд, голосовавшие за 
выход, могут потерять 16% и 13% своего эконо-
мического роста. Лондон же, где 60% голосова-
ли против, потеряет лишь 1–4% прироста ВВП. 

В целом «Брексит» спровоцирует рост рознич-
ных цен на 21% за 15 лет, продовольственная 
инфляция составит 17% (ВТО-сценарий разго-
нит ее еще на 12,7%), автомобили подорожают 
на 14%. О негативных последствиях «Брексита» 
при любом сценарии говорилось и в докладе 
американского аналитического центра Rand 
Corporation (см. 

”
Ъ“ от 17 января).

Очередная утечка правительственных ана-
литических документов совпала с публика-

цией предварительных предложений Брюс-
селя об условиях переходного периода. Доку-
мент, в частности, предусматривает возмож-
ность введения странами ЕС экономических 
санкций против Великобритании без реше-
ния Европейского суда при нарушении ею ус-
ловий соглашения (вероятнее всего, речь мо-
жет идти об ограничении прав граждан ЕС). 
Санкции могут затронуть «отдельные приви-
легии в рамках внутреннего рынка», включая 
тарифы на отдельные товары, дополнитель-
ные таможенные проверки или ограничение 
авиасообщения. 

Возможность санкций со стороны ЕС выз-
вала массовое возмущение как сторонни-
ков, так и противников «Брексита» — в пер-
вую очередь действиями собственного пра-
вительства, которое до конца недели должно 
представить Брюсселю ответные предложе-
ния. Вчера же стало известно, что поддержку 
кампании за повторный референдум оказал 
миллиардер Джордж Сорос (скандально про-
славившийся спекуляциями с фунтом в ходе 
«черной среды» 1992 года, окончившейся вы-
ходом Великобритании из европейской ва-
лютной системы). Представители кампании 
The Best for Britain подтвердили, что фонд «От-
крытое общество» пожертвовал ей £400 тыс. 
Помимо господина Сороса движение поддер-
жали и другие крупные доноры, а общий объ-
ем небольших частных пожертвований соста-
вил £413 тыс., заявили там.

Надежда Краснушкина

«Брексит» не пощадит своих сторонников
Их ждут основные экономические потери
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Глава Еврокомиссии Жан-
Клод  Юнкер (слева) и миллиар-
дер Джордж Сорос теперь вме-
сте  противостоят желанию 
 Великобритании покинуть ЕС   
ФОТО REUTERS
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Ксения Собчак обошла 
всех конкурентов по доходам
Центризбирком завершил регистрацию кандидатов  
на пост президента

За пост президента будут бороться во-
семь кандидатов. Последними вчера 
были зарегистрированы Ксения Собчак 
и Максим Сурайкин, выдвинутые «Гра-
жданской инициативой» и «Коммуниста-
ми России», у которых на региональных 
выборах возникали проблемы с подпи-
сями. Самым богатым кандидатом ока-
залась госпожа Собчак, заработавшая 
за последние шесть лет более 400 млн 
руб. Все кандидаты, кроме Владимира 
Путина, «будут бороться за более высо-
кое место по итогам выборов ради буду-
щего задела для себя или своей партии», 
говорят эксперты.

ЦИК завершил вчера регистрацию кан-
дидатов в президенты, выборы которо-
го состоятся 18 марта. Кандидатское удо-
стоверение лидер «Коммунистов России» 
Максим Сурайкин получил лично, за Ксе-
нию  Собчак («Гражданская инициатива»), 
которая вчера находилась в США, документ 
получал ее доверенное лицо Сергей Арас-
ланов. Среди почти 105 тыс. подписей, со-
бранных в поддержку кандидата Собчак, 
ЦИК выявил лишь 1,33% недействительных. 
Хотя раньше у «Гражданской инициативы» 
были проблемы с подписями на региональ-
ных выборах: например, в августе 2015 года 
калужский избирком забраковал все 100% 
подписей «Гражданской инициативы». Еще 
чаще проблемы с подписями на региональ-
ных выборах случались у « Коммунистов 
России» (см. вынос), но из сданных парти-
ей почти 105 тыс. подписей на президент-
ских выборах ЦИК признал недействитель-
ными только 3,72% (для регистрации брак 
не может превышать 5%). «Нас часто сни-
мали с выборов из-за большого количест-
ва брака, но мы научились грамотно рабо-
тать со сборщиками подписей, с граждана-
ми, с открытыми информационными база-
ми ведомств»,—  объяснил 

”
Ъ“ господин Су-

райкин. По его словам, за пять лет партия 
провела 400 кампаний разного уровня, в хо-
де которых «собрала в общей сложности бо-
лее 1 млн подписей».

Ранее ЦИК зарегистрировал еще четве-
рых кандидатов, собиравших подписи: са-
мовыдвиженца Владимира Путина, биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова (Партия ро-
ста), Григория Явлинского («Яблоко») и Сер-
гея Бабурина (Российский общенародный 
союз). Павел Грудинин (КПРФ) и Владимир 
Жириновский (ЛДПР) были зарегистриро-
ваны как выдвиженцы думских партий 
без сбора подписей. В эту кампанию ЦИК 
не отказал ни одному претенденту, вовре-
мя сдавшему документы на регистрацию. В 
итоге за пост президента будут бороться во-
семь кандидатов. Их фамилии будут вписа-
ны по алфавиту в бюллетень для голосова-
ния, форму которого вчера утвердил ЦИК: 
первым будет Сергей Бабурин, последним 
— Григорий Явлинский.

Самым богатым кандидатом оказалась 
Ксения Собчак, которая за последние шесть 
лет заработала более 400 млн руб. По дохо-
дам она превзошла бизнес-омбудсмена 
 Бориса Титова и выдвинутого КПРФ дирек-
тора совхоза Павла Грудинина (см. табли-
цу). Самые скромные доходы у Сергея Ба-
бурина.

Если оценивать расклад сил «в классиче-
ской схеме 

”
власть—оппозиция“, то среди 

зарегистрированных есть две пары оппо-
зиционных кандидатов, за которыми стоит 
альтернативное видение развития страны», 
заявил 

”
Ъ“ глава правления Центра полити-

ческих технологий Борис Макаренко. «C од-
ной стороны, Сурайкин и Грудинин с раз-
ными версиями коммунистического про-
екта, с другой — Собчак и Явлинский с раз-
ными версиями либерального, западниче-
ского проекта»,— сказал эксперт, отметив, 
что все кандидаты, кроме Владимира Пу-
тина, «будут бороться за более высокое ме-
сто по итогам выборов ради будущего заде-
ла для себя или своей партии». А «итоги та-
кой кампании, где кандидаты не борются за 
победу, не смогут повлиять на поствыбор-
ный расклад сил и, значит, не станут осно-
вой для каких-либо политических измене-
ний», считает президент фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов.

«Предвыборные рейтинги кандидатов 
в последний месяц остаются практически 
неизменными»,— заявил 

”
Ъ“ гендиректор 

ВЦИОМа Валерий Федоров. За действую-
щего президента готовы голосовать 71,4% 

(4 февраля опрошены 3 тыс. россиян в 80 
регионах страны). Павлу Грудинину отда-
ли предпочтения 6,9%, Владимиру Жири-
новскому — 5,7%. У Ксении Собчак рей-
тинг 1,3%, у Григория Явлинского — 0,7%, 
у Бориса Титова — 0,4%. Господин Федоров 
не исключает, что настроения россиян бу-
дут меняться, поскольку кандидаты только 
приступают к активной агитации.

Агитация в СМИ начнется с 16 февраля, 
уточнили вчера в ЦИКе. А пока ЦИК предо-
стерег государственные и муниципальные 
органы от вмешательства (в том числе кос-
венного) в избирательный процесс. Глава 
ЦИКа Элла Памфилова резко раскритикова-
ла фотоконкурсы и прочие культурно-мас-
совые мероприятия, которые начали гото-
вить в регионах к 18 марта. Жесткое преду-
преждение ЦИК вынес главе Мособлизбир-
кома Ирине Коноваловой за согласие совме-
стить выборы президента с региональным 
«школьным референдумом». ЦИК уверен, 
что это «не референдум, а опрос», и прово-
дить его обязаны областные госорганы обра-
зования, но не в день федеральных выборов.

Виктор Хамраев

Госдума и Совет федерации 
договорились о притравке
Новые формулировки поправок  
устроили обе палаты

Подготовка охотничьих собак допуска-
ется «способами, не допускающими же-
стокого обращения с животными и при-
чинения им физического вреда», а если 
ограничена их свобода движения, то 
«используются ограждающие конструк-
ции». Об этом говорится в поправках 
к закону об охоте, утвержденных вче-
ра согласительной комиссией. Глава 
профильного комитета Госдумы Нико-
лай Николаев поясняет, что испытатель-
но-тренировочные станции (ИТС) смогут 
готовить собак только через огражде-
ние. Из-под действия поправок уда-
лось вывести целый ряд пород, которых 
можно обучать на зверя, находящего-
ся «в состоянии естественной свободы», 
подчеркивает зампред профильного ко-
митета Совета федерации (СФ) Влади-
мир Лебедев.

Согласительная комиссия по доработке за-
кона о контактной притравке охотничьих со-
бак вчера подписала согласованную версию 
поправок. В документе говорится, что подго-
товка и дрессировка собак охотничьих пород 
разрешаются «только в охотничьих угодьях и 
только способами, не допускающими жесто-
кого обращения с животными и причинения 
им физического вреда». Если же ограничены 
«свобода движения», «площадь самостоятель-
ного передвижения» или «защитные функ-
ции» животных, то «используются огражда-
ющие конструкции». Порядок их использо-
вания будет определять Минприроды. Также 
комиссия договорилась не распространять 
действие поправок на ловчих птиц.

Закон, напомним, разработала группа де-
путатов во главе со спикером Госдумы Вяче-
славом Володиным. В первоначальной вер-
сии он предполагал полный запрет контакт-
ной притравки — именно это, как писал 

”
Ъ“, 

и стало причиной его отклонения Советом 
федерации. Полный отказ от контакта сведет 
на нет эффективность собак, а «полноцен-
ной охоты» без них быть не может, говори-
ли 

”
Ъ“ в СФ (см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2017 года).

Работа согласительной комиссии позво-
лила «повысить качество закона», при этом 

полностью сохранив его концепцию, сказал 
вчера Николай Николаев. Подготовка собак 
на ИТС теперь будет возможна только бес-
контактным способом, пояснил он, «то есть 
при установке соответствующих оградитель-
ных конструкций, которые должны не толь-
ко исключать жестокое обращение, но и в 
принципе какой-либо физический вред».

«Изначальная формулировка не учитыва-
ла разнообразие животных и пород собак» и 
запрещала контактную притравку для всех, 
отметил Владимир Лебедев. Теперь же из-
под действия закона выведены собаки, кото-
рые «работают и тренируются в поле»: «Это 
все виды легавых собак, это борзые, это лай-
ки. Гончих, например, выводят в поле и гото-
вят по зайцу — там никаких конструкций не 
надо, они не ограничены в движении, они 
на воле». По словам сенатора, «текст сбалан-
сирован и удовлетворяет обе стороны»: «За-
кон не позволяет жестокого обращения с жи-
вотными и при этом не ставит никаких пре-
пон при подготовке собак к охоте».

Отметим, что в СФ накануне отклонения 
закона также указывали, что он не будет ра-
ботать в отношении диких животных, по-
скольку в п. 3 ст. 4 закона «Об охоте» (в него 
вносятся поправки), говорится, что его дей-
ствие «не распространяется на отношения, 
связанные с использованием и защитой ди-
ких животных, содержащихся в неволе». Ни-
колай Николаев сказал 

”
Ъ“, что комиссия об-

суждала соответствие поправок этому поло-
жению, но не обнаружила коллизии. По его 
словам, в п. 3 ст. 4 закона говорится о «регу-
лировании в отношении диких животных», 
а в статьях, которые рассматривала согласи-
тельная комиссия, «объект регулирования 
— собаки». Также сенаторы указывали на то, 
что законопроект не проходил обсуждение 
в регионах. При рассмотрении проекта в де-
кабре и комитет, и совет Думы решили, что 
«эти положения не затрагивают полномо-
чия регионов», говорит господин Николаев, 
а сейчас регламент не предполагает отправ-
ки документа в рассылку. Проект снова будет 
вынесен на голосование в Госдуме и СФ.

Наталья Корченкова

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  П А Р Т И И  С Н И М А Л И  С  Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Х  В Ы Б О Р О В 
И З - З А  П Р О Б Л Е М  С  П О Д П И С Я М И

В феврале 2007 года городская избирательная комиссия Санкт-Петербурга отказалась регистрировать список 
кандидатов от «Яблока» Григория Явлинского — 11,97% подписей за партию были признаны недействительны-
ми. В феврале 2010 года Свердловскому отделению партии было отказано в участии в выборах в заксобрание 
области — облизбирком забраковал 56% подписей. В августе 2017 года Омский облизбирком отказал «Яблоку» 
в регистрации из-за 25% недействительных подписей.

В сентябре 2016 года партия «Коммунисты России» Максима Сурайкина по решению суда на основании 
жалобы КПРФ не смогла участвовать в выборах в заксобрание Санкт-Петербурга. Избирком забраковал около 
12% подписных листов партии. Подобная ситуация произошла в августе 2017 года в Ставропольском крае 
и Курской области. «Коммунисты России» снова не были допущены к выборам в региональные парламенты 
после жалобы КПРФ и ее лидера Геннадия Зюганова, обвинившего конкурентов в предоставлении почти 50% 
поддельных подписей.

В августе 2015 года избирком Калужской области отказал в регистрации на выборы в парламент партии 
«Гражданская инициатива», признав недействительными 100% подписных листов, собранных в ее под-
держку. Еще одной причиной недопуска стала недостоверная информация о доходах ее председателя Андрея 
Нечаева. Одновременно с этим подписные листы «Гражданской инициативы» забраковала и избирательная 
комиссия Магаданской области.

В августе 2017 года Центризбирком Северной Осетии отказал в регистрации на выборы в региональный 
парламент партии «Российский общенародный союз» (избирком выявил 35% недостоверных подписей) 
Сергея Бабурина и партии «Яблоко» (20,2% забракованных подписей).

Анна Поваго

Механизм  
естественного выбора

Церемония инаугурации, кто бы ни был 
избран президентом, не меняется, и «это от-
ражает устойчивость традиций», говорил в 
2008 году главный герольдмейстер РФ Геор-
гий Вилинбахов. Тогда Дмитрий Медведев, 
как и Владимир Путин в 2012 году, вступал в 
должность в Кремле 7 мая. В 2018 году выбо-
ры пройдут во второй половине марта. На да-
те инаугурации это не скажется, сказали 

”
Ъ“ 

в ЦИКе. Президент в случае избрания 18 мар-
та в первом туре вступит в должность 7 мая.

С момента принятия новым президентом 
присяги в день инаугурации, согласно ст. 92 
Конституции РФ, прекращаются полномочия 
главы государства. По ст. 35 закона «О прави-
тельстве РФ» кабинет министров слагает пол-
номочия в день вступления в должность но-
вого президента. В течение двух недель после 
отставки председателя правительства кан-
дидатуру нового премьера президент дол-
жен будет внести в Госдуму (ст. 111 Конститу-
ции). В 2012 году, когда была завершена «ро-
кировка», временной лаг был мизерным: Вла-
димир Путин, едва вернувшись на пост пре-
зидента 7 мая, внес в Госдуму кандидатуру 
Дмитрия Медведева. 8 мая нижняя палата ут-
вердила его в этой должности 299 голосами 
(см. 

”
Ъ“ от 10 мая 2012 года). Госдума, которую 

в 2012 году возглавлял нынешний глава СВР 
Сергей Нарышкин, не воспользовалась пра-
вом дополнительно подумать (до недели), 
прежде чем рассмотреть кандидатуру.

Уже с участием нового премьера форми-
руется кабинет министров. Его структура и 
кадровый состав должны быть предложены 
президенту в течение недели главой прави-
тельства. Федеральные чиновники полага-
ют, что нынешний состав Белого дома силь-
но не изменится до выборов. «Президент 
недоволен работой отдельных членов дей-
ствующего сейчас кабинета министров, и 
они уже знают об этом, но в администрации 
склоняются к их замене уже в процессе фор-
мирования нового правительства»,— гово-
рит высокопоставленный источник 

”
Ъ“.

В 2008 году Владимир Путин, став премь-
ером, сформировал кабинет министров уже 
к 13 мая, а президент Медведев произвел ос-
новные назначения в АП. В 2012 году костяк 
своей новой администрации Владимир Пу-
тин выстроил из министров и чиновников 
аппарата правительства, с которыми он рабо-
тал в Белом доме с 2008 года. Например, глава 
аппарата правительства Антон Вайно стал за-
мглавы администрации президента, его заме-
ститель в аппарате Юрий Ушаков, глава Мин-
экономики Эльвира Набиуллина, Игорь Ще-
голев, Юрий Трутнев, Татьяна Голикова, Анд-
рей Фурсенко — помощниками президента 
(назначения проходили до 21 мая). Часть чи-
новников администрации Дмитрия Медве-
дева проделали обратный путь: так, советник 
президента Михаил Абызов стал министром 
РФ, курирующим «Открытое правительство», 
помощник президента Аркадий Дворкович 
— вице-премьером, а другой помощник Сер-
гей Приходько — первым заместителем руко-
водителя аппарата правительства. Хотя были 

и исключения. Например, в декабре 2011 го-
да постпред РФ при НАТО Дмитрий Рогозин 
стал вице-премьером по ОПК в правительст-
ве господина Путина и до сих пор сохраняет 
должность в кабинете министров.

Это произошло, поскольку вице-премь-
ер по ОПК Сергей Иванов получил в декаб-
ре 2011 года повышение: стал главой АП при 
господине Медведеве и сохранил пост после 
возвращения в Кремль Владимира Путина. 
Вместе с ним в АП в качестве куратора вну-
тренней политики в администрацию Дмит-
рия Медведева заранее был назначен Вяче-
слав Володин. «Формирование новой админи-
страции, в том числе после выборов,— это не 
автоматическая история. АП работает, каждое 
кадровое решение, если нужно, принимает-
ся индивидуально»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. К примеру, Константин Костин, 

который возглавлял управление внутренней 
политики еще при Владиславе Суркове, про-
должал руководить УВП во время президент-
ских выборов 2012 года и покинул пост в кон-
це мая, уже после инаугурации. В удостовере-
ниях чиновников АП написано, что они дей-
ствительны до 7 мая, говорит федеральный 
чиновник. «Но это не значит, что после инау-
гурации работа на Старой площади прекра-
щается»,— говорит один из чиновников.

Такая же ситуация и в федеральных ми-
нистерствах: у новых руководителей будет 
возможность провести перестановки в те-
чение нескольких месяцев, но на работе ве-
домств это сказаться не должно. Сами выбо-
ры напрямую не отражаются на главах неко-
торых федеральных служб, агентств, компа-
ний и госкорпораций, назначаемых прези-
дентом или премьером, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“: «Они работают по контрак-

ту, который может быть либо продлен, либо 
прекращен, так что привязки к самому про-
цессу выборов у них нет».

Опрошенные 
”
Ъ“ федеральные чиновни-

ки считают, что в случае избрания Владими-
ра Путина на новый срок премьерское кре-
сло может сохранить Дмитрий Медведев: 
«Если, конечно, он сам на это согласится». 
Нынешняя ситуация принципиально отли-
чается от ситуации 2012 года, отмечает близ-
кий к АП собеседник 

”
Ъ“: тогда «менялись 

команды» Дмитрия Медведева и Владимира 
Путина, сейчас может зайти речь скорее «об 
обновлении», в том числе за счет ротации 
возрастных чиновников АП. Запасной пло-
щадкой для отставников до сих пор остает-
ся Совет федерации, где до сих пор пустует 
«президентская квота» — места, куда сенато-
ров назначает лично глава государства.

«В АП в первую очередь будет меняться 
структура, в правительстве — в первую оче-
редь кадры,— считает политолог Дмитрий 
Бадовский.— Хотя, конечно, есть и в прави-
тельстве свои структурные интриги — это 
прежде всего будет ли формирование конту-
ра проектного управления рядом с бюрокра-
тической линейной текучкой. В АП, в свою 
очередь, изменение структуры также может 
породить кадровые перемещения».

Иван Сафронов,  
Максим Иванов

В Крылатском бьются за парк
Общественные обсуждения закончились ничем

В столичном районе Крылатское по ини-
циативе властей прошли  общественные 
обсуждения изменения границ  особо 
охраняемой природной территории 
(ООПТ) природно-исторического пар-
ка «Москворецкий». Жители потребова-
ли отменить обсуждения из-за их неза-
конности. В управе района, префектуре 
Западного округа и в департаменте при-
родопользования и охраны окружающей 
среды мэрии Москвы ”Ъ“ не смогли от-
ветить на вопрос, признаны ли обсужде-
ния состоявшимися.

В Крылатском представители управы 
района и мэрии Москвы попытались в зда-
нии гостиницы на Гребном канале провес-
ти общественные обсуждения по измене-
нию границ ООПТ парка «Москворецкий» 
(см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). За несколько дней до 

мероприятия активисты ряда районов воз-
мутились, что оно было назначено с нару-
шением законодательства, а информация 
о его проведении была опубликована толь-
ко в окружной газете. Общественные обсу-
ждения организуются для того, чтобы уз-
нать мнение жителей по вопросам охра-
ны окружающей среды и экологической 
безопасности. Их проведение обязательно 
до принятия решений органами власти и 
местного самоуправления.

Территория парка «Москворецкий» от-
носится к нескольким районам, поэтому 
желающих посетить обсуждения было мно-
го, даже несмотря на то что они были назна-
чены в рабочее время — на 12 часов. Как 
рассказал 

”
Ъ“ один из активистов, «около 

10 часов к зданию гостиницы подвезли лю-

дей, примерно 150 человек, которые заня-
ли почти все сидячие места в зале». Жите-
лей других районов в здание не пропуска-
ли. Часть жителей осталась на улице. Вел 
слушания первый замглавы управы по во-
просам ЖКХ Владимир Кононов. Практиче-
ски сразу же жители начали скандировать 
«Дайте слово депутату» — рядом с предста-
вителем управы стояла муниципальный 
депутат Крылатского Ольга Лыкова. Она по-
требовала «признать обсуждения несосто-
явшимися, так как они незаконны»: опо-
вещение о проведении обсуждений было 
опубликовано с нарушением сроков, был 
указан неверный адрес их проведения. 
Жители продолжили скандировать: «Пе-
ренос», «Народ здесь власть», требуя закон-
чить обсуждения. Через 20 минут после на-
чала представитель управы объявил меро-
приятие закрытым и, забрав протокол об-
суждений, ушел в одно из помещений го-
стиницы.

Жители требовали показать им прото-
кол, но путь им преградил сотрудник поли-
ции. Представитель департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды 
мэрии Москвы Павел Емельянов на вопрос 
о том, признаны ли слушания состоявши-
мися, ответить затруднился, пояснив, что 
протоколом занимается управа Крылатско-
го. В управе 

”
Ъ“ сказали, что «на все вопро-

сы ответят в пресс-службе префектуры За-
падного административного округа (ЗАО)». 
Пресс-секретарь префекта ЗАО Алексея 
Александрова Анатолий Дергилев сказал 

”
Ъ“, что «префектура округа не имеет права 

принимать решения, так как объект (парк 

”
Москворецкий“.— 

”
Ъ“) находится в веде-

нии города». «Префект докладывал ситуа-
цию о недовольстве жителей по избыточ-
ному благоустройству Сергею Собянину»,— 
сообщил господин Дергилев. Пресс-секре-
тарь департамента природопользования и 
охраны окружающей среды Анна Хитрова 
посоветовала 

”
Ъ“ обратиться к организато-

ру обсуждений — управе Крылатского.
Депутат района Филевский парк Ольга 

Мостинская сказала 
”
Ъ“, что «протокол да-

вать нам пока отказываются»: «Если обсу-
ждения засчитывают, мы подадим в суд, а 
также будем собирать подписи и обраще-
ния против обсуждений и против вывода 
территорий».

В здании гостиницы во время общест-
венных обсуждений присутствовал ген-
директор Олимпийского учебно-спортив-
ного центра (ОУСЦ) «Крылатское» (гости-
ница находится в ведении центра) Руслан 
Безкоровайный, который является муни-
ципальным депутатом Крылатского. Он 
сказал 

”
Ъ“, что в обсуждениях не участву-

ет: «Меня попросили из управы предоста-
вить помещение, я предоставил». Еще один 
сотрудник ОУСЦ «Крылатское» сказал 

”
Ъ“, 

что «поступила команда сверху, приехали 
из управы и сняли помещение». Руководи-
тель «Московского городского общества за-
щиты природы» Галина Морозова сказала 

”
Ъ“, что «фактически обсуждения проводи-

ла управа, а должны их организовывать ор-
ганы местного самоуправления», кроме то-
го, они были проведены с нарушением за-
кона «Об экологической экспертизе».

Лиза Миллер

с1

Максим Сурайкин последним 
получил кандидатское 
удостоверение 
от Эллы Памфиловой   
ФОТО АРТЕМА ГЕОДАКЯНА/ТАСС
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Депутаты Госдумы раскри-
тиковали Минобрнауки за то, 
что электронное обучение в выс-
шем образовании до сих пор 
не используется в полной ме-
ре. Ранее чиновники обеща-
ли к 2018 году снять админист-
ративные барьеры, мешающие 
российским университетам  
засчитывать пройденные сту-
дентами учебные открытые он-
лайн-курсы. Депутаты профиль-
ного комитета констатировали, 
что до сих пор этого не сделано, 
а в Минобрнауки даже нет чинов- 
ника, «ответственного за это на-
правление». По итогам обсужде-
ния правительству рекомендо-
вано рассмотреть возможность 
разработки законопроекта  
«Об индустрии электронного  
обучения».

Депутаты Госдумы рекомендо-
вали правительству создать специ-
альную комиссию по развитию ин-
дустрии электронного обучения в 
России, сообщил на заседании ко-
митета по образованию и науке де-
путат Олег Смолин. Он уточнил, что 
возглавить эту работу предложено 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву, так как электронное обуче-

ние относится к «вопросам нацио-
нальной безопасности».

Олег Смолин напомнил, что Ми-
нистерство образования и науки 
осенью 2017 года обещало снять ад-
министративные барьеры, мешаю-
щие внедрению полноценного ди-
станционного обучения в россий-
ских вузах. В частности, как сооб-
щал 

”
Ъ“, экс-заместитель главы ве-

домства Людмила Огородова (кури-
ровавшая это направление) заявля-
ла, что к 2018 году вузы смогут за-
считывать пройденные студента-
ми учебные онлайн-курсы в других 
учебных заведениях как зачеты в 
родном вузе. Единых требований к 
зачетам не существует. По действую-
щим правилам Минобрнауки обра-
зовательные организации сами 
вправе определять порядок и фор-
му учета результатов пройденных 
курсов. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, экс-

перты отмечают, что вузы нередко 
сталкиваются с трудностями в уче-
те онлайн-курсов, например, из-за 
возможных претензий со стороны 
Счетной палаты, «которая скажет: 
вам деньги давали на душу, чтобы 
вы полный стандарт реализовали, а 
ваш студент где-то выучился, отдай-
те этот кусок обратно в бюджет».

Глава комитета Вячеслав Ни-
конов подтвердил, что до сих пор 
«большого рывка в использовании 
электронного обучения в высшей 
школе» не произошло. Он обратил-
ся к представителям Минобрнауки: 
«Кто отвечает в министерстве за это 
направление?» На вопрос отклик-
нулась замдиректора департамента 
госполитики в сфере общего обра-
зования Минобрнауки Светлана Ер-

макова: «Департамент высшего об-
разования». «Но вы же не из депар-
тамента высшего образования»,— 
удивился господин Никонов. Кон-
кретного ответственного за это на-
правление чиновника госпожа Ер-
макова назвать не смогла.

Пояснить ситуацию взялся Олег 
 Смолин: «За высшее образова-
ние до недавнего времени отвеча-
ла Людмила Огородова (10 января 
2018 года назначена вице-губерна-

тором Томской области.— 
”
Ъ“), те-

перь замминистра стала Ирина 
Потехина (назначена 25 января.— 

”
Ъ“). Не знаю, знает ли она о том, 

что именно за это отвечает, но тра-
диционно распределение полномо-
чий было таким». Господин Смолин 
также подчеркнул, что «недавно чи-
новники Минобрнауки обещали, 
что барьеры будут сняты, возмож-
но, до 1 февраля».

Председатель экспертного сове-
та по информационным технологи-
ям в сфере образования при коми-
тете Владимир Тихомиров сказал, 
что Россия в вопросах массового 
электронного обучения отстает «от 
стран-лидеров на 10–15 лет». «Мы 
пытаемся зайти в эту отрасль с обра-
зовательной стороны, это неэффек-
тивно, потому что речь идет о созда-
нии новой технологической отра-
сли, которой в стране просто нет»,— 

сообщил он. По его словам, допол-
нительные трудности возникают в 
связи с импортозамещением, «есть 
некоторые вещи, которые мы про-
сто не можем сделать, понадобятся 
контракты, нужно распаковывать 
шлюзы». Также, считает эксперт, не-
обходимо изменить правовой ста-
тус вуза. «Сейчас у университетов 
нет инструментов для выплат диви-
дендов или процентов, соответст-
венно, никакой бизнес вкладывать-
ся в это не будет»,— говорит он.

Депутаты рекомендовали пра-
вительству РФ рассмотреть возмож-
ность подготовки проекта федераль-
ного закона «Об индустрии электронно-
го обучения». Минобрнауки парламен-
тарии рекомендовали «обеспечить 
возможности признания и зачеты 
образовательными организациями 
освоения студентами массовых от-
крытых онлайн-курсов» и сформи-
ровать регламент экспертизы содер-
жания курсов и электронных учеб-
ников. Согласно решению комите-
та, Минобрнауки и «другие заинте-
ресованные министерства» должны 
доложить о реализации рекоменда-
ций в период весенней думской сес-
сии 2019 года.

Анна Макеева

Минобрнауки просят подключить онлайн-образование
Госдума рекомендовала правительству поработать над законом «Об электронном обучении»

То есть со встречи с учениками пошли но-
вости (а то и молнии): «Человек имеет право 
выбирать».

Впрочем, президент сразу же поделился и 
своей озабоченностью по поводу тех, кто все-
таки соберется:

— Где бы вы ни находились за границей, 
вы очень долго или всегда будете чувство-
вать себя чужими.

У него в конце концов был опыт. То есть он, 
можно сказать, делился воспоминаниями.

И разве мог он не поинтересоваться, бы-
вали ли они в сочинской школе «Сириус», 
любимой придумке Владимира Путина.

И тут выяснились две подробности. Одна 
хорошая: бывали. Вторая совсем нехорошая: 
им не понравилось.

— Дело в том…— помялся один юноша.— 
Есть проблемы… Житейские…

Стало необыкновенно интересно. До сих 
пор Владимир Путин ничего такого о своей 
школе «Сириус» ведь не слышал.

— Редко выпускают за ограду,— неумоли-
мо продолжил юноша.— Прогуляться.

Владимир Путин хотел что-то сказать, но 
юноша еще больше хотел закончить:

— За месяц два раза только было.
И лишь теперь он умолк. Он все сказал. И 

чего уж тут, выглядело и в самом деле мрач-
новато.

— Мы учтем,— прокомментировал Вла-
димир Путин. И сейчас он отвечал скорее 
как директор школы, а не как президент сво-
ей страны.

И правда, что же тут было возразить? За 
месяц. Два раза. В Сочи.

Но ведь это было еще не все. Тут загово-
рила девушка, и по сравнению с ней темп 
речи Тины Канделаки показался бы эпиче-
ским ларго.

Но все-таки можно было и понять ее (ну 
или по крайней мере ее душу), хоть девушка 
пару-тройку раз запиналась о свои собствен-
ные слова, да и как было не запнуться, если 
их при всем желании было бы не протолк-
нуть зараз в таком количестве.

В общем, речь, по-моему, шла о том, что 
дети, приезжающие в «Сириус», за месяц де-
лают какой-нибудь принципиальный про-
ект — и уезжают домой. Проект остается в 
«Сириусе» — в лежачем положении и уже не 
встает никогда (а может, кто-то им из состра-
дания и воспользуется, чего же такому добру 
пропадать, и никакой «Диссернет» его никог-
да не обнаружит).

Так вот, девушка предложила, чтобы дети, 
вернувшись, продолжали, возможно с помо-
щью «Сириуса», вести свой проект, и разви-
вать его, и доводить, может, до чего-то глав-
ного в жизни.

И разве это не здравая идея?
Они критиковали «Сириус» беспощадно 

и за дело, и я, честно говоря, радовался сей-
час за них (и даже за «Сириус») и, может, даже 
мысленно аплодировал им.

Владимир Путин пообещал выпускникам 
СУНЦа подумать и над этим и решить. А по-
моему, тут и думать было нечего.

Следующая претензия у молодых людей 
была связана с ЕГЭ. Один из них рассказал, 
что для того, чтобы сдать его хорошо, на-
до «хранить в голове много информации, 
учить…»

— Странно, правда? — прокомментиро-
вал Владимир Путин, и я ведь не говорю, что 
он сейчас мстил им за «Сириус».

Юноша объяснил, что набор информа-
ции, которую есть смысл заучивать, слиш-
ком быстро меняется и что ЕГЭ вообще «не 
показывает предрасположенность к дисци-
плине, он показывает способность заучи-
вать и запоминать».

Нет, ЕГЭ господин Путин им не отдал:
— Но процесс подготовки к ЕГЭ создает 

представление о многообразии мира… Все 
равно с помощью этих знаний мы проходим 
этапы развития!

По-моему, все при этом остались при сво-
ем мнении.

Искренне порадовавшись за молодых лю-
дей, я приступил к просмотру встречи Вла-
димира Путина с учеными Сибирского от-
деления Российской академии наук (РАН). 
А встреча эта началась, по сути, с того, что 
председатель Сибирского отделения Вален-
тин Пармон заявил, что у ученых, тем более 
сибирских, давно не было настоящего мега-
проекта, способного воодушевить их. По его 
мнению, таким проектом должно стать со-
здание центра синхротронного излучения 
коллективного пользования в новосибир-
ском Академгородке.

— Изучения? — переспросил Владимир 
Путин.

— Излучения,— чрезвычайно осторожно 
поправил его Валентин Пармон.

— Как центр синхронного пользования! 
— стоял на своем Владимир Путин.

Но он и сам, наверное, все-таки понимал, 
что отвлекается, и попросил определить, 
сколько будет стоить такой проект.

Я, честно говоря, слушал все это по край-
ней мере с недоумением. О каком синхро-
троне в Новосибирске может идти речь, 
если, например, в подмосковном Протви-
но стоит почти готовый к употреблению, 
пробитый в скале 20-километровый уско-
ритель, который, по сути, остается только 
начинить соответствующими магнитами, 
да и запустить? И после этого про адрон-
ный коллайдер в Швейцарии просто пе-
рестанут вспоминать, а тем более снимать 
про него апокалиптическое кино (см. «Ан-
гелы и демоны»).

Новосибирская идея на фоне протвин-
ской казалась абсурдной, конечно, только 
с точки зрения развития науки. С точки зре-
ния предвыборных технологий в Сибири 
и правда нужен был, похоже, одобренный 
именно сегодня, здесь и сейчас более или 
менее грандиозный проект (так, чтобы на 
всю Сибирь и прогремел, и чтобы отголоски 
донеслись числа до 18 марта). Нехорошее 
предчувствие, что он обязательно теперь бу-
дет одобрен, не покидало уже меня.

И я слышал теперь многочисленные сло-
ва о прорывной технологии, которую Рос-
сийская Федерация не имеет права упу-
стить, и что, конечно, вокруг ее решения 
смогут объединиться не только физики, но 
и медики, да и лирики в целом, что там го-
ворить…

— Вот только какого поколения синхро-
трон создать? — уже мучились творчеством 
ученые.

— Следующего,— подсказывал им Влади-
мир Путин.

— Четвертого плюс? — переспрашивали 
его.— Или пятого? Это долго.

Про «дорого» никто тут уже, конечно, не 
думал — как, может, еще минут десять да-
же назад.

— Пусть это будет прибор, который будет 
работать в интересах большого количества 
исследователей из Сибири,— уточнял Алек-
сандр Сергеев, президент РАН.— Наверное, 
из Китая приедут… И с Михаилом Валенти-
новичем (Ковальчуком, президентом Курча-
товского института.— А. К.), наверное, надо 
побеседовать…

Тем временем Александр Сергеев гово-
рил уже о том, что «у нас должны быть мини-
мум три синхрофазотрона… Начать с чего? Я 
думаю, с Новосибирска!»

Директор Института ядерной физики 
имени Будкера Павел Логачев под укориз-
ненным взглядом Владимира Путина на-
шел наконец в себе силы сформулировать 
стоимость нового старого сибирского син-
хротрона:

— 40 млрд руб.… Вместе со станция-
ми… Причем за четыре года можно реали-
зовать (скорее, освоить.— А. К.). Максимум 
за пять. Станции еще раньше создадим! Па-
раллельно!..

И после всего сказанного сумма, которая 
обязательно скорректируется в окончатель-
ном предложении до $1 млрд, казалась уже 
просто смехотворной: о чем разговор-то?

И Владимиру Путину, кажется, все пон-
равилось: он с такими суммами любит рабо-
тать, а вернее, начинать с них.

— Нужен толчок! — согласился он.— Да-
вайте мы сделаем. Если ничего не делать, 
ничего не будет… Только делайте прямо сей-
час!.. И заявку пишите!.. Договорились.

К сожалению, видимо, да.
Впрочем, мероприятия в Академгородке 

были еще в разгаре. Владимир Путин вру-
чил президентские премии молодым уче-
ным. Эти люди теперь, конечно, на виду, 
хоть и не все, среди лауреатов, по данным 

”
Ъ“, есть, например, молодой человек, о ра-

боте которого лучше не только не говорить, 
но даже не думать.

Некоторые попали в наградную груп-
пу не просто и даже, можно сказать, чу-
дом. Так, например, Максим Никитин был 
под большим сомнением: некоторые чле-
ны президентского Совета по науке на сво-
ем заседании, по сведениям 

”
Ъ“, постави-

ли ему в вину, что у него не все в порядке 
с этикой: не вписывает в свои работы сво-
его научного руководителя, да и к тому же 
пользуется на самом деле результатами ра-
боты своего отца. На президиуме совета бы-
ла борьба, которая, слава богу, закончилась 
поражением тех, кто должен был быть по-
ражен.

После церемонии награждения Влади-
мир Путин приехал на заседание Совета по 
науке. Одна из предыдущих встреч с учены-
ми, когда президентом РАН был еще Вла-
димир Фортов, закончилась, по информа-
ции 

”
Ъ“, трагически: Владимир Путин, на-

слушавшись претензий насчет того, что Рос-
сийской академией наук будут управлять из 
правительства России, сообщил академи-
кам, что да, управлять ими придется, пото-
му что опыт показывает, что сами они, похо-
же, в это смысле никуда не годятся: все вре-
мя опаздывают — c подготовкой ко Второй 
мировой войне опоздали, с кибернетикой 
опоздали, с созданием атомной бомбы… Так 
что придется им помогать и направлять их.

Это была, если я ничего не путаю, поще-
чина академикам.

Владимир Фортов теперь не президент 
РАН, но тем не менее сидел за столом, буду-
чи членом президентского Совета по науке.

А заседание фактически началось с высту-
пления как раз Михаила Ковальчука. И это 
была его, на мой взгляд, лучшая речь за все 
последние годы. Бессмысленно пересказы-
вать ее, проще поверить на слово (в том чи-
сле и ему). Михаил Ковальчук говорил о бу-
дущем науки в связи с ее настоящим и прош-
лым и вдруг уже в самом конце перешел к 
частностям. И рассказал, что в России уже 
сейчас есть центры синхротронного излуче-
ния, и безжалостно перечислил их. И вдруг, 
я не поверил своим ушам, заговорил о том, 
что вот в Протвино есть же 20-километровый 
тоннель, к которому даже ток подведен с од-
ной из АЭС, и есть «все, чтобы за пять-семь 
лет построить уникальную, лучшую в мире 
установку!» и что Курчатовский институт, чь-
им подразделением является протвинский 
Институт физики высоких энергий, уже на-
чал это делать, но тут есть смысл понять, что 
это — масштабный национальный проект 
(то есть требует по крайней мере тех денег, о 
которых уже распорядился Владимир Путин 
новосибирскому Академгородку). При этом 
Михаил Ковальчук ничего не сказал о проек-
те самого новосибирского Академгородка. 
Конечно, он не мог не понимать, что делать 
установку прошлого за огромные деньги для 
того, чтобы на ней могли потренироваться 
региональные ученые, вместо того чтобы од-
ним усилием совершить настоящий гигант-
ский прорыв,— бессмысленно.

Владимир Путин внимательно посмотрел 
на Михаила Ковальчука. Он не мог не верить 
ему. Но и Новосибирску уже пообещал.

По-моему, ученые в очередной раз запута-
ли Владимира Путина.

И продолжали запутывать. Тут ведь сно-
ва выступил президент РАН Александр Сер-

геев. У него в распоряжении было еще не-
сколько мегапроектов.

— Международным,— Александр Серге-
ев еще сидел, но мне уже казалось, что сто-
ит в полный рост,— можно было бы сделать 
проект археологии Крыма!.. Там такие же бо-
гатства, как в Израиле и Палестине!..

Он говорил, что это же верный путь к 
привлечению иностранцев на полуостров, 
да и вообще, в конце концов, к снятию вся-
ческих барьеров:

— Тунеллирование под барьерами — есть 
такое понятие в физике!

Вот оно когда наконец пригодилось пра-
ктикам.

И он уже рассказывал про еще один ме-
гапроект — об освоении глубоководных ре-
сурсов дальневосточных морей…

И не было удержу, и не было тормозов… И 
казалось, были деньги, много денег, море де-
нег, а скорее всего, океан, по крайней мере 
Тихий, со всеми его дальневосточными за-
пасами и на все, на все должно было хватить, 
на любую, самую безбрежную идею…

Ученых, такое впечатление, охватила ли-
хорадка: они понимали, а скорее чувствова-
ли — сегодня или никогда (не раньше, чем 
через шесть лет)… Их собственные перспек-
тивы полностью захватили, а вернее, погло-
тили их в этой пучине.

— К нам,— как заклинание говорил Алек-
сандр Сергеев,— тянутся коллеги из Узбе-
кистана! Этим надо дорожить! Это еще один 
проект! Ведь мы можем расширить свое вли-
яние там за наш счет!..

Заседание было посвящено глобальной 
конкуренции, и сидящим за этим столом, 
наверное, казалось, что именно сейчас они 
являются полноценными участниками этой 
мировой конкуренции и к концу заседания 
обязательно.

И Максим Никитин, а всех лауреатов Вла-
димир Путин пригласил сюда, уже говорил, 
что стоит снять таможенные ограничения — 
«и по капитализации побьем WhatsApp!!»

Господи, как им было сейчас хорошо.
А я думал про небольшой академгородок 

Протвино, под которым на глубине 80–100 
метров с конца советских времен покоится 
величественное кольцо 20-километрового 
ускорителя. Я думал, что надо просто прий-
ти туда и доделать. И национальная идея, по-
ка зарытая в землю, но просящаяся и даже 
падающая в руки, найдет своего героя, если 
даже он не поймет, что надо найти ее.

Но для этого, кажется, Владимиру Путину 
придется сначала приехать в город Протви-
но перед президентскими выборами.

Андрей Колесников,  
новосибирский Академгородок

In Protvino veritas

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет руководитель  
Федеральной налоговой службы 
Михаил Мишустин:
— Уважаемая Татьяна Алексеевна, 
примите самые теплые и искренние 
поздравления с днем рождения! В 
этот особенный день мы празднуем 
свои победы, строим планы на буду-
щее и мечтаем о новых высотах. Такие 
сложные и многогранные сферы, как 
финансы и контроль, требуют особых 
профессиональных качеств. И в Вас 
удивительным образом сочетаются 
решительность, принципиальность, 
умение принимать жесткие меры и в 
то же время женственность и очарова-
ние. И пусть этот день рождения ста-
нет стартом для новых открытий в 
жизни, пусть будет много ярких собы-
тий, светлых и счастливых дней. 
Пусть Вас окружают искренность и от-
зывчивость друзей, а близкие и род-
ные радуют своими успехами и согре-
вают любовью. Пусть в Вашем доме 
всегда царят мир и благополучие!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня  
день рождения 
отмечает 
председатель 
Счетной  
палаты РФ 
Татьяна 
Голикова

Бывший главный санитарный врач России Геннадий Онищенко  
по-прежнему указывал на имеющиеся недостатки   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Бывший президент РАН Владимир Фортов все равно готовился к заседанию  
так же, как и раньше   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Парламентарии рекомендовали  
Минобрнауки «обеспечить возможности 
признания освоения студентами 
массовых открытых онлайн-курсов»
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”Ъ“ стали известны обстоятельства за-
держания и уголовного преследова-
ния генерального директора корпора-
ции «Индустриальный союз Донбасса» 
(ИСД) бывшего владельца ФК «Кубань» 
Олега Мкртчана. Бизнесмена, входивше-
го в список Forbes самых богатых людей 
Украины, арестовали в Москве за хище-
ние более 1 млрд руб. из кредита, предо-
ставленного ВЭБом предприятиям ИСД. 
Сам господин Мкртчан заявляет о своей 
невиновности, утверждая, что офшор, на 
который, по версии следствия, выводи-
лись похищенные средства, ему не при-
надлежит.

По данным источников 
”
Ъ“, события в де-

ле Олега Мкртчана развивались стремитель-
но. В минувшие выходные он прилетел из-
за границы в Россию, остановившись в пя-
тизвездочном отеле Ritz-Carlton на Твер-
ской. Впрочем, уже в понедельник ранним 
утром номер ему пришлось освободить — 
за бизнесменом пришли сотрудники Служ-
бы экономической безопасности ФСБ. Чеки-
сты, предъявив постановление следователя 
Главного следственного управления СКР, ос-
мотрели номер, вещи господина Мкртчана, 
а затем отвезли его в здание Следственного 
комитета в Техническом переулке. Отметим, 
что отелю задержанный не задолжал — но-
мер был оплачен на несколько суток вперед.

Как сообщили источники 
”
Ъ“, близкие к 

расследованию, следователь предъявил Оле-
гу Мкртчану постановление о привлечении 
его в качестве обвиняемого за совершение 
преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо крупном разме-
ре). По версии следствия, являясь совладель-
цем и гендиректором ИСД, господин Мкрт-
чан привлек несколько кредитов Внешэко-
номбанка для развития предприятий, вхо-
дящих в союз, однако часть денег — более 
1 млрд руб.— вывел на подконтрольный ему 
офшор, потратив впоследствии на свои про-
екты. Господин Мкртчан свою вину не при-
знал, заявив, что не имеет никакого отноше-
ния как к хищению, так и к офшору, через 
который, по версии следствия, похищались 
деньги госкорпорации.

Следователь, пообещав задержанному 
в дальнейшем во всем разобраться, вызвал 
конвой, который сопроводил обвиняемого 
Мкртчана в Басманный райсуд. Ходатайство 
о его аресте рассмотрел судья Артур Карпов.

Адвокаты бизнесмена попросили судью 
отложить заседание на 72 часа, чтобы дать им 
время на сбор документов, подтверждающих 
невиновность господина Мкртчана, однако в 
переносе слушаний им было отказано.

Обосновывая необходимость помеще-
ния бизнесмена в СИЗО, следователь сооб-
щил, что господину Мкртчану инкримини-
руется совершение тяжкого преступления, 
за которое предусмотрено до 10 лет заклю-
чения. Следователь подчеркнул, что госпо-
дин Мкртчан обвиняется в хищении «особо 
крупной суммы», назвав ВЭБ потерпевшей 
стороной. Однако судья Карпов, изучив по-
ступившее к нему документы, обнаружил, 
что в них отсутствует заявление госкорпора-
ции, а по делам о мошенничестве это необ-
ходимо. Следователь сообщил, что это тех-
ническая ошибка, которая вскоре будет ис-
правлена.

Как посчитал представитель ГСУ СКР, 
оставшись на свободе, господин Мкртчан 
может скрыться за границу, в том числе на 
Украину, где имеет активы. В ответ обвиня-
емый заявил, что после событий 2014 года 
на Украине он отказался от гражданства этой 
страны, получив российское. Скрываться от 
следствия, а тем более на Украине он не со-
бирается. При этом бизнесмен еще раз зая-
вил о своей невиновности.

В качестве альтернативы СИЗО защитни-
ки предложили домашний арест, но не на-
шли понимания у судьи Карпова, который 
арестовал их клиента на два месяца — до 
5 апреля.

Олег Мкртчан считается одной из знако-
вых фигур в истории Донбасса. В 1995 году 
он, Сергей Тарута и ряд российских бизнес-
менов основали ИСД, в который одно время 
входило несколько десятков предприятий, 
а основным активом являлся Алчевский ме-
таллургический комбинат.

ВЭБ в 2009 году финансировал покупку 
50% плюс две акции ИСД российскими ин-
весторами. Экс-глава ВЭБа Владимир Дмит-
риев говорил в 2013 году, что кредиты на по-
купку и оборотное финансирование ИСД 
составили «около $8 млрд». Как писал ра-

нее Forbes, основной пакет ИСД находится у 
структур инвесткомпании «Варданян, Брой-
тман и партнеры» Рубена Варданяна и Миха-
ила Бройтмана, которая держит его в инте-
ресах ВЭБа. У Сергея Таруты и Олега Мкртча-
на было 49% ИСД, при этом акции господина 
Таруты с 2014 года арестованы кипрским су-
дом по иску ВТБ — он выступал поручителем 
по крупному кредиту, который не был воз-
вращен банку. В декабре 2017 года владель-
цы ИСД заявили о потере контроля над свои-
ми активами в Донбассе.

Господин Мкртчан также владел рядом 
предприятий на Кубани и несколькими фут-
больными клубами в разных странах, в том 
числе краснодарским ФК «Кубань». Акции 
«Кубани» около двух лет назад бизнесмен пе-
редал властям края — на тот момент долги 
клуба оценивались в 1 млрд руб.

Адвокаты бизнесмена обсуждать дело го-
сподина Мкртчана отказались, однако из-
вестно, что они собираются обжаловать 
арест своего клиента. В ВЭБе от комментари-
ев воздержались, звонки в ИСД остались без 
ответа. В СКР ход расследования и вовсе дер-
жат в секрете.

Тем не менее, по данным 
”
Ъ“, имя Сер-

гея Таруты в материалах уголовного дела 
его бизнес-партнера Мкртчана пока не фи-
гурирует.

Юрий Сенаторов, Николай Сергеев

ФСБ предъявила счет 
донбасскому союзу
За хищение кредита ВЭБа арестован  
влиятельный российско-украинский бизнесмен

Вчера в Дагестане совещание провел 
председатель Следственного комите-
та РФ Александр Бастрыкин. Его поезд-
ка в Махачкалу, а также встреча с врио 
главы республики Владимиром Василь-
евым прошли на фоне громкого корруп-
ционного расследования, которое со-
трудники СКР ведут в отношении сразу 
нескольких уже бывших членов прави-
тельства Дагестана во главе с его экс-
председателем Абдусамадом Гами-
довым. Они обвиняются в хищении из 
бюджета как минимум 79 млн руб., вы-
деленных на социальные, в том числе 
образовательные, программы, причем, 
как стало известно ”Ъ“, это расследова-
ние начиналось два с половиной года на-
зад с чиновников районного уровня.

Глава СКР Александр Бастрыкин провел 
в Дагестане оперативное совещание, в кото-
ром участвовали как высокопоставленные 
сотрудники центрального аппарата Следст-
венного комитета, так и руководство респу-
бликанского управления ведомства и ГСУ по 
СКФО. По словам официального представи-
теля СКР Светланы Петренко, господин Ба-
стрыкин «заслушал ход и результаты рассле-
дования ряда уголовных дел, расследование 
которых взято на контроль».

Самым резонансным из них является рас-
следование, которое СКР ведет в отношении 
бывших председателя правительства Дагес-
тана Абдусамада Гамидова, его заместителей 
Шамиля Исаева и Раюдина Юсуфова, а также 
экс-министра образования Шахабаса Шахова. 
Всех их СКР считает членами организованной 
преступной группы, которая поставила на по-
ток хищения госсредств, выделяемых на со-
циальные нужды региона, в том числе обра-
зовательные. Как стало известно 

”
Ъ“, это мас-

штабное дело ведет один из наиболее опыт-
ных специалистов ведомства — старший сле-
дователь по особо важным делам при предсе-
дателе Следственного комитета РФ Лев Гура.

При этом, как стало известно 
”
Ъ“, это рас-

следование началось с того, что 31 июля 2015 
года было возбуждено дело в отношении ди-
ректора региональной дирекции «Едино-
го государственного заказчика-застройщи-
ка» Шамиля Кадиева, главы Буйнакского 
района Данияла Шихсаидова и руководи-
теля буйнакского МФЦ Кагира Магомедо-
ва. По версии следствия, в период с октября 
по декабрь 2014 года они похитили более 
14,6 млн руб., выделенных из бюджета для 
приобретения здания с участком земли для 
детского сада на 50 мест в селе Халимбекаул 

Буйнакского района. Отметим, что один из 
фигурантов, Даниял Шихсаидов, сын быв-
шего председателя правительства Дагестана 
Хизри Шихсаидова, занимавшего в 2015 го-
ду пост спикера Народного собрания.

Действия фигурантов были квалифици-
рованы по ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо крупное 
мошенничество). В ходе расследования и 
стали вскрываться новые эпизоды преступ-
ной деятельности обвиняемых. Уже 22 октя-
бря 2015 года в отношении Шамиля Кадие-
ва было возбуждено еще одно уголовное дело 
— по факту хищения 10,9 млн руб., выделен-
ных из дагестанского бюджета на капремонт 
и расширение подъездных путей автодороги 
Махачкала—Каспийск, проходящей «до баз 
отдыха, расположенных в городе Каспий-
ске». Спустя еще месяц Шамиль Кадиев стал 
фигурантом дела о хищении 7,4 млн руб., вы-
деленных на реконструкцию спецучрежде-
ния для временного содержания иностран-
ных граждан и лиц без гражданства, располо-
женного в Махачкале по адресу: улица Бейбу-
латова, 16. А годом позже директору инкри-
минировали еще и хищение 13,2 млн руб., 
выделенных на строительство инженерной 
инфраструктуры турбазы «Орлиное гнездо», 
и 13,9 млн руб., предназначенных для «газо-
снабжения с автоматизированной газора-
спределительной станции, электрической 
подстанции и водоснабжения» ООО «Дагаг-
рокомплекс», расположенного в районе се-
ла Речного в Кизлярском районе Дагестана.

В апреле 2016 года последовало расследо-
вание хищения более 18,4 млн руб., выделен-
ных республике на развитие системы жизне-
обеспечения населения в отдельных районах 
и муниципальных образованиях в рамках 
федеральной программы «Юг России». Все 
эти уголовные дела были объединены в одно 
производство, и 24 ноября 2017 года рассле-
дование было передано Льву Гуре. И уже он 4 
февраля этого года на основании имеющих-
ся материалов возбудил новое дело — в отно-
шении врио главы правительств Дагестана, 
двух его заместителей и экс-министра по той 
же ч. 4 ст. 159 УК РФ. Как считает на данный 
момент следствие, хищения, совершаемые в 
разных районах республики, «замыкались» 
на новых обвиняемых. При этом следствие 
не исключает, что в деле могут появиться но-
вые эпизоды и фигуранты, а сумма ущерба 
возрастет. Например, по данным источников 

”
Ъ“, ЦБ и ФСБ сейчас проверяют один из даге-

станских банков, через который фигуранты 
могли обналичивать похищенные средства.

Владислав Трифонов

К правительству 
Дагестана  
следствие поднялось 
с районного уровня
Расследование началось  
с эпизода с детским садом

Как стало известно ”Ъ“, в Москве завер-
шено расследование уголовного дела 
в отношении бывших топ-менеджеров 
банка «Екатерининский». Экс-председа-
телю правления кредитного учреждения 
Эдуарду Будишевскому, его замести-
телю Александру Бахматову и бывшему 
начальнику отдела финансового анали-
за и бизнес-планирования Якову Крей-
нину инкриминируется хищение из банка 
порядка 1 млрд руб. путем оформления 
кредитов подконтрольным им фирмам. 
Организатором преступления следствие 
считает бывшего президента «Екатери-
нинского» Павла Гольдмана, находяще-
гося в международном розыске.

На расследование этого уголовного де-
ла у следственного департамента МВД уш-
ло ровно полтора года. При этом первые фи-
гуранты в нем появились лишь через полго-
да после возбуждения дела — в конце декаб-
ря 2016 года по ходатайству следствия Твер-
ским райсудом были арестованы господа 
Бахматов и Крейнин. Вскоре после этого за-
очное обвинение в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было предъявле-
но и экс-президенту «Екатерининского» Пав-
лу Гольдману. Однако задержать его не уда-
лось — он успел уехать за границу и был объ-
явлен в международный розыск. Четвертым 
фигурантом этого дела в феврале прошлого 
года стал бывший председатель правления 
кредитного учреждения Эдуард Будишев-
ский, которого также заключили под стражу.

Настаивая на необоснованности ареста 
фигурантов, их адвокаты в суде делали упор 
в частности на то, что деяния, инкримини-

руемые их подзащитным, следствием не-
верно квалифицированы. По мнению защи-
ты, действия обвиняемых относятся к сфе-
ре предпринимательской деятельности, что 
исключает возможность ареста. Впрочем, 
все эти доводы не помогли адвокатам до-
биться смягчения меры пресечения их под-
защитным.

В марте 2016 года Центробанк отозвал у 
«Екатерининского» лицензию в связи с про-
ведением высокорискованной кредитной 
политики, связанной «с размещением де-
нежных средств в низкокачественные ак-

тивы, а также проведением сомнительных 
транзитных операций». После этого в пра-
воохранительные органы обратилось не-
сколько VIP-клиентов этого банка. По их сло-
вам, в 2014–2015 годах руководители кре-
дитного учреждения предложили им заклю-
чить с «Екатерининским» договоры банков-
ских вкладов на очень выгодных условиях 
при размещении на депозите сумм от не-
скольких десятков миллионов рублей. На-
пример, одним из таких клиентов, по дан-
ным 

”
Ъ“, оказался давний знакомый Эдуар-

да Будишевского предприниматель Влади-
мир Фисюк, вложивший в банк своего при-
ятеля 50 млн руб. с выплатой по вкладу 10% 
годовых. Деньги бизнесмен передавал лич-
но Павлу Гольдману в его кабинете якобы в 

присутствии господина Будишевского. Од-
нако, как установило следствие, заключен-
ные договоры с VIP-клиентами по бухгалтер-
ским учетам не проводились, а деньги в кас-
су не поступали. А чтобы клиенты ничего не 
заподозрили, говорится в деле, им периоди-
чески передавались наличные — якобы про-
центы по вкладам. О том, что они не являют-
ся не только VIP-, но и обычными клиентами 
банка, потерпевшие узнали лишь после от-
зыва у «Екатерининского» лицензии. Таких 
вкладчиков, по подсчетам следствия, в «Ека-
терининском» оказалось порядка тридцати.

По данным АСВ, на 1 ноября 2017 года об-
щая задолженность банка перед кредитора-
ми составляла 2,3 млрд руб., в том числе пе-
ред физическими лицами и индивидуаль-
ными предпринимателями — более 1,2 млрд 
руб. По данным следственного департамента 
МВД, незадолго до отзыва у «Екатерининско-
го» лицензии все эти деньги топ-менеджеры 
банка выдали в виде кредитов подконтроль-
ным им фирмам-однодневкам и похитили.

По данным 
”
Ъ“, сейчас фигуранты дела 

заканчивают ознакомление с материалами 
расследования, после чего оно будет переда-
но в суд. Адвокаты обвиняемых от коммента-
риев воздерживаются, ссылаясь на подписку 
о неразглашении.

Олег Рубникович

Вклады VIP-клиентов  
в бухгалтерию не попали
Бывших топ-менеджеров банка «Екатерининский»  
обвиняют в мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокурату-
ра России направила властям Нидерлан-
дов запрос об экстрадиции задержанно-
го в этой стране бывшего председателя 
совета директоров признанного бан-
кротом Витас-банка Василия Баринова. 
В международный розыск он был объяв-
лен два года назад за хищение из свое-
го кредитного учреждения 570 млн руб. 
В 2016 году за соучастие в этом престу-
плении уже был осужден его подельник 
— экс-председатель правления Витас-
банка Сергей Сергеев.

Уголовное дело по факту мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
было возбуждено УВД по Северо-Восточно-
му округу Москвы в декабре 2013 года. Впо-
следствии его в свое производство принял 
столичный полицейский главк. В нем оказа-
лось сразу несколько фигурантов, которым 
инкриминировали различные эпизоды хи-
щения денег из Витас-банка. Первый касал-
ся истории с выдачей кредитов на 570 млн 
руб. фирмам-однодневкам. Задержать по об-
винению в совершении этого преступления 
тогда удалось лишь экс-предправления Ви-
тас-банка Сергея Сергеева, а предполагае-
мый организатор мошенничества бывший 
собственник банка Василий Баринов успел 
скрыться за границей. Летом прошлого года 
его дело выделили в отдельное производст-
во, а расследование приостановили в связи 
с розыском экс-банкира.

По данным 
”
Ъ“, задержали господина Ба-

ринова 12 января 2018 года в амстердамском 
аэропорту Схипхол, куда экс-банкир приле-
тел по личным делам из одной из европей-
ских стран. Генпрокуратура России уже на-
правила властям Нидерландов запрос о его 
выдаче. Официальный представитель МВД 
Ирина Волк подтвердила задержание бегло-
го банкира, добавив, что «принимаются ме-
ры по его экстрадиции в Россию».

Как следует из материалов дела, 29–30 
марта 2012 года, за несколько месяцев до от-
зыва у Витас-банка лицензии, господин Ба-
ринов дал указание Сергею Сергееву под-
писать кредитные договоры с десятью фир-
мами, среди которых были, например, ООО 
«Астория», ООО «Автомаркет», ООО «Ассоль» 
и ряд других.

Из показаний свидетелей следовало, что 
бухгалтерские реквизиты этих фирм банки-

рам передавал человек по имени Камал. Тот 
якобы действовал от имени крышевавшего 
Витас-банк экс-депутата народного собрания 
Дагестана от «Единой России» Магомеда Ма-
гомедова, известного в криминальных кру-
гах как Мага Банкир. В 2015 году суд пригово-
рил его к 16 годам лишения свободы за «ор-
ганизацию преступного сообщества» (ст. 210 
УК РФ), участники которого совершали хище-
ния и вымогательства, а когда за ними при-
шли сотрудники правоохранительных орга-
нов, организовали массовые беспорядки.

В ходе следствия было установлено, что 
получившие кредит фирмы не вели ника-
кой хозяйственной деятельности, а их счета 
использовались как транзитные. Впоследст-
вии все полученные этими ООО 570 млн руб. 
оказались на счетах других организаций, от-
крытых в Русском земельном банке. Затем 
деньги участниками преступной группы 
были обналичены и похищены. При этом ни 
один из выданных кредитов не обслуживал-
ся и выплаты по ним не проводились.

Осенью 2016 года Бабушкинский райсуд 
Москвы приговорил за это мошенничество 
Сергея Сергеева к пяти годам лишения сво-
боды. Также осужденного обязали выпла-
тить АСВ похищенные 570 млн руб. Во вре-
мя следствия и на процессе экс-председа-
тель правления Витас-банка утверждал, что 
все кредиты выдавались с целью рефинан-
сирования, деньги банк не покидали и объ-
ем кредитов в банке не изменился. Однако 
суд счел эту версию неубедительной.

Отметим, что тот приговор обжаловали 
как сам осужденный, так и гражданские ист-
цы, которым было отказано в удовлетворе-
нии их требований о выплате пропавших 
в банке денег. Последние, в частности, ут-
верждали, что из-за действий Сергеева под-
верглись «сильнейшему эмоциональному 
стрессу, последствия которого отразились 
на их здоровье», испытали «нравственные и 
физические страдания», а у некоторых даже 
появились проблемы со здоровьем, в резуль-
тате чего пришлось пройти «дорогостоящие 
исследования, курсы лечения в клиниках, в 
том числе за пределами РФ».

Впрочем, Мосгорсуд решение Бабушкин-
ского райсуда оставил в силе, а апелляцион-
ные жалобы гражданских истцов и осужден-
ного — без удовлетворения.

Олег Рубникович

Хозяин Витас-банка 
нашелся в Голландии
Беглого финансиста требуют выдать России

В суде Олег Мкртчан заявил 
о своей невиновности
ФОТО   ВАЛЕРИЯ БЕЛОКРЫЛА

Как установило следствие, договоры, заключен-
ные с VIP-клиентами, по бухгалтерским учетам 
не проводились, а деньги в кассу не поступали
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Пьянство за рулем по-прежнему об-
условлено «отсутствием реальной уг-
розы серьезного наказания», считают 
в МВД РФ. Судьи крайне редко пригова-
ривают нетрезвых водителей к реаль-
ным срокам лишения свободы, следует 
из данных полиции, хотя такая возмож-
ность у них есть с 2015 года. Виной тому 
несовершенство норм Уголовного ко-
декса, который планируется скоррек-
тировать с помощью нового законопро-
екта МВД. Одновременно планируется 
увеличить максимальный срок лишения 
свободы за нетрезвое вождение — за 
это правонарушение можно будет по-
пасть в тюрьму на четыре года.

На портале regulation.gov.ru размещены 
подготовленные МВД поправки к ст. 264.1 УК 
РФ. Она, напомним, устанавливает наказа-
ние за повторное управление автомобилем 
в нетрезвом виде — в течение года после то-
го, как водителю, наказанному за этот просту-
пок по ст. 12.8 КоАП, были возвращены пра-
ва. В Уголовный кодекс статья была введена в 
июле 2015 года, она предусматривает разные 
варианты наказаний, назначаемых судом. Те-
перь МВД предлагает увеличить максималь-
ный размер штрафа с 200 тыс. руб. до 500 тыс. 
руб., а максимальный срок лишения свободы 
— с двух до четырех лет. Санкция в виде обя-
зательных работ будет исключена.

По данным МВД, по ст. 264.1 УК в 2016 го-
ду осудили более 75,2 тыс. граждан, с янва-
ря по июль 2017 года — более 33,4 тыс. гра-
ждан. Однако около 80% рассмотрений дел, 
обращают внимание в полицейском ведом-
стве, заканчивается обязательными работа-
ми, а не реальным или даже условным сро-
ком. Штрафы также назначаются довольно 
редко. Связано это с тем, что максимальный 
срок лишения свободы за повторную нетрез-
вую езду составляет два года, а значит, посту-
пок этот относится к преступлениям неболь-
шой тяжести. Таким образом, подозреваемо-
го (или обвиняемого) нельзя поместить под 
стражу на время следствия, а в случае первой 
судимости — нельзя отправить в тюрьму. 
Эти ограничения снимаются за счет увели-
чения максимального срока лишения свобо-
ды до четырех лет: преступление будет пере-
ведено в категорию средней тяжести, если 
законопроект примут.

«Девиантное поведение водителей об-
условлено отсутствием реальной угрозы серь-
езного наказания,— поясняют в МВД.— Пьян-
ство за рулем остается одной из основных уг-
роз безопасности дорожного движения и при-

чиной смертности при дорожно-транспорт-
ных происшествиях, а имеющиеся меры от-
ветственности являются недостаточными».

«Наконец в МВД правильно прочитали за-
кон,— говорит адвокат движения 

”
Свобо-

да выбора“ Сергей Радько.— Когда эта ста-
тья вводилась в 2015 году, было понятно, что 
она работать не будет и суды будут назначать 
лишь обязательные работы. В данных по-
правках самое важное — перевод преступле-
ния в другую категорию, что автоматически 
развяжет руки полиции». Он пояснил, что в 
случае возбуждения дела по ст. 264.1 УК (по-
сле принятия поправок) следователь сможет 
обратиться в суд с ходатайством о заключе-

нии водителя под стражу, где он будет нахо-
диться до судебного заседания. Суд, отметил 
он, назначая реальный срок лишения свобо-
ды, может учесть срок нахождения в СИЗО. 
Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков говорит, 
что из-за невозможности заключить обви-
няемых под стражу водители порой сбегают 
и снова садятся за руль пьяными. «Для здра-
вомыслящих граждан достаточно и сущест-
вующих санкций,— считает президент мо-
сковской Коллегии правовой защиты автов-
ладельцев Виктор Травин.— А для пьяных, 
которые ничего не соображают и не отдают 
себе отчета о последствиях, хоть 500 тыс. руб. 
штрафа, хоть четыре года лишения — все 
равно. Они уверены, что им повезет».

Иван Буранов

Нетрезвым водителям 
найдется больше места в УК
МВД ужесточает наказание за пьяное вождение

Европейский парламент призвал рос-
сийские власти немедленно осво-
бодить руководителя грозненско-
го отделения правозащитного центра 
«Мемориал» Оюба Титиева, обвиняемо-
го в хранении наркотиков. Перечисляя 
другие случаи преследования в Чечне 
правозащитников, адвокатов и журна-
листов, депутаты предлагают «немед-
ленно положить конец подобным напа-
дениям». А в адрес государств—членов 
ЕС прозвучала просьба больше уделять 
внимания запросам на предоставление 
убежища беженцам из Чечни.

Вчера Европейский парламент выпустил 
резолюцию, рассмотрев дело директора че-
ченского отделения ПЦ «Мемориал» Оюба Ти-
тиева, который почти месяц находится под 
арестом по обвинению в хранении наркоти-
ков. В документе Европарламент настоятель-
но призывает немедленно освободить право-
защитника, обеспечить ему доступ к адвока-
ту и медицинской помощи, физическую не-

прикосновенность и защиту человеческого 
достоинства, а также «обезопасить от произ-
вольных арестов и несправедливого пресле-
дования». Также Европарламент поддержал 
требование «Мемориала» передать рассле-
дование дела из Чечни на федеральный уро-
вень и осудил поджоги офиса и автомобиля 
«Мемориала» в Ингушетии и Дагестане.

Оюб Титиев был задержан в Чечне 9 янва-
ря и вскоре арестован на два месяца. По вер-
сии следователей, его машину остановили 
из-за неработающих фар ближнего света, а 
в ходе досмотра нашли в салоне пакет с ма-
рихуаной. Сам он утверждает, что наркотики 
ему подбросили полицейские. По его словам, 
досмотр автомобиля проводился два раза, 
причем в первый раз — без понятых. В «Ме-
мориале» связывают преследование господи-
на Титиева с расследованием ряда случаев ис-
чезновения людей в Чечне с конца 2016 года.

«Мы не обращались в Европарламент с 
просьбой принять такую резолюцию. Но я 
знаю, что целый ряд правозащитных орга-
низаций направил туда материалы по ситуа-
ции»,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель програм-

мы «Горячие точки» ПЦ «Мемориал» Олег Ор-
лов. Он отметил, что в резолюции помимо 
дела господина Титиева затронуты и другие 
проблемы, связанные с Чечней: «Резолюция 

очень серьезная и грамотная. В ней говорит-
ся и о нашей коллеге Наталье Эстемировой, 
убийцы которой не найдены, и про 

”
Коми-

тет против пыток“, который был вынужден 
покинуть Чечню, и про преследование дру-
гих людей на территории Чечни».

В резолюции также упоминаются убийст-
во в 2010 году в Москве адвоката Станислава 
Маркелова, аресты председателя Ассамблеи 
народов Кавказа Руслана Кутаева и журнали-
ста Жалауди Гериева, которые были осужде-
ны за хранение наркотиков в 2014 и 2016 го-
ду, а также заявления СМИ и правозащитни-
ков о задержаниях людей в Чечне по подо-
зрению в гомосексуализме. «Европарламент 
настоятельно призывает российские власти 
немедленно положить конец тревожной тен-
денции арестов, нападений, запугиваний и 
дискредитации независимых журналистов 
и правозащитников, работающих в этом ре-
гионе России, нарушениям их права на сво-
бодное выражение своего мнения»,— гово-
рится в документе. Там же содержится при-

зыв «положить конец подобным нападениям 
и создать нормальный рабочий климат для 
правозащитников» как в Чечне, так и в дру-
гих регионах РФ.

В документе содержится обращение к го-
сударствам—членам Евросоюза и к Европей-
ской службе внешнеполитической деятель-
ности с призывом оказывать помощь тем, 
кто бежал из Чечни. Одновременно Европар-
ламент призывает «продолжать или активи-
зировать процедуры запроса о предоставле-
нии убежища потерпевшим, журналистам и 
правозащитникам в соответствии с европей-
ским и национальным законодательством». 
«Это очень своевременный призыв»,— счи-
тает 

”
Ъ“ руководитель правозащитной орга-

низации «Комитет против пыток» Игорь Ка-
ляпин. Он отметил, что в последние годы 
убежище в Европе зачастую получают сов-
сем не те, кто пытается избежать на родине 
опасности или преследования по политиче-
ским мотивам.

«Россия — не член Евросоюза, так что ре-
золюция необязательна к выполнению»,— 
отметил господин Орлов. В комитетах Госду-
мы и Совета федерации по международным 
делам вчера не смогли прокомментировать 
для 

”
Ъ“ заявление Европарламента.

Анастасия Курилова

Европарламент  
вернулся к Чечне
Российским властям предложили немедленно 
освободить главу чеченского «Мемориала»

«Россия — не член Евросоюза, так что 
резолюция необязательна к выполнению»

За вождение в пьяном виде  
можно будет надышать  
на четыре года колонии 
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Версия событий, представленная 
Министерством обороны России, 
принципиально отличается от аме-
риканской. Как утверждают в рос-
сийском оборонном ведомстве, про-
правительственные формирования 
проводили операцию против «спя-
щей ячейки» ИГ в районе бывше-
го нефтеперерабатывающего заво-
да «Эль-Исба» в провинции Дейр-эз-
Зор, именно тогда по ним и были на-
несены авиаудары. По данным Ми-
нобороны РФ, их потери вовсе не 
столь велики, как следует из амери-
канских сводок,— 25 раненых. Как 
добавил источник 

”
Ъ“ в органах во-

енного управления РФ, «данная раз-
ведывательно-поисковая операция 
стала следствием провокации со сто-
роны исламистов, устроивших об-
стрел позиций правительственных 
войск из РСЗО и минометов».

В официальном сообщении ми-
нистерства есть еще один примеча-
тельный пассаж: «Причиной инци-
дента стали не согласованные с ко-
мандованием российской оператив-
ной группы разведывательно-поис-
ковые действия сирийских ополчен-
цев». Тем самым Москва фактически 
дистанцировалась от проправитель-
ственных сил, которые, по данным 
источников 

”
Ъ“, не в первый раз 

действуют на свой страх и риск, под-
вергая испытанию и без того не без-
облачные отношения российских и 
американских военных в регионе.

В то же время в Минобороны РФ 
заявили: «Инцидент в очередной 
раз продемонстрировал, что истин-

ная цель незаконного нахождения 
сил США на территории Сирии — 
уже не борьба с ИГ, а захват и удер-
жание под своим контролем эко-
номических активов, принадлежа-
щих только Сирийской Арабской 
Республике».

Дипломатические источники 
”
Ъ“ 

в Дамаске не исключают, что отбить 
у своих противников (СДС) энерге-

тические объекты (в данном случае 
газовое месторождение Коноко) пы-
тались как раз сирийские проправи-
тельственные формирования. Эти 
же источники подтверждают, что 
эти отряды действовали без согла-
сования с российскими военными. 
«Такие формирования зачастую про-
водят самостоятельные операции, 
не координируя свои шаги ни с си-

рийской армией, ни тем более с рос-
сиянами. По сути, это банды, кото-
рые поступают так, как им выгодно. 
Нельзя исключать и версию, что к ак-
тивным действиям эти отряды под-
толкнули иранские советники»,— 
предполагает собеседник 

”
Ъ“.

Несколько иную версию озвучил 
в беседе с 

”
Ъ“ журналист и писатель 

Алан Хасан, живущий в Сирийском 
Курдистане: «Думаю, что сирийские 
силы хотели прощупать американ-
цев — как они будут действовать, что 
изменилось после операции турец-
кой армии в Африне, где США не за-
щитили курдов, будут ли они так же 
поступать в других регионах. Но аме-
риканские военные отреагирова-
ли жестко. Они действовали соглас-
но договоренности между Москвой 
и Вашингтоном, которая предусма-
тривает: район к востоку от Евфрата 
— зона влияния США, а к западу — 
России».

В этой связи ключевой вопрос: 
удостоверились ли в Пентагоне, пре-
жде чем наносить удар по сирий-
ской колонне, что в ее рядах не на-
ходятся российские военнослужа-
щие или советники? Напомним, что 
в апреле прошлого года перед бом-
бардировкой базы Эш-Шайрат Мо-
сква была заблаговременно постав-
лена в известность о планах Вашинг-
тона, что позволило избежать потерь 
среди личного состава российского 
контингента в Сирии.

Вчера вечером в этом вопросе на-
ступило больше ясности. Офици-
альный представитель Министерст-
ва обороны США Дана Уайт, высту-
пая на брифинге в Вашингтоне, под-

твердила: возглавляемая США коа-
лиция уведомила российскую сто-
рону о своих планах нанести авиау-
дар. «Линия связи по предотвраще-
нию инцидентов (между США и Рос-
сией.— 

”
Ъ“) выполняла свое пред-

назначение»,— цитирует агентст-
во ТАСС госпожу Уайт. По ее словам, 
российские военные и представите-
ли коалиции вступали в контакт «до, 

во время и после атаки». Вчера ве-
чером МИД Сирии назвал удар ВВС 
США по проправительственным от-
рядам «военным преступлением» и 
потребовал, чтобы ООН привлекла 
Вашингтон и его союзников к ответ-
ственности.

Максим Юсин,  
Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов

Сирийские отряды попали  
под недружественный огонь
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Май—июнь 2017
Коалиция во главе с США 
нанесла ряд авиаударов 
по сирийским военным 
в районе авиабазы Эт-Танф

18.06.2017
ВВС США сбили Су-22 
сирийских ВВС

07.04.2017
ВМС США выпустили 
по авиабазе Шайрат 
ВС Сирии 59 ракет
Tomahawk

АТАКИ США НА ПРОПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ СИЛЫ В СИРИИ

08.02.2018
В результате авиаударов
коалиции во главе с США,
по данным Пентагона, 
погибли более 100 
проправительственных 
бойцов
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ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ:

Курдов

Правительства Сирии

Cирийской оппозиции

ВС Турции и сирийской 
оппозиции

«Исламского государства»

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России
Авиабаза Хмеймим, 
используемая ВКС РФ

К О Н Т Е К С Т
П О С Е Т И В Ш И Х  С О Ч И  С И Р И Й С К И Х 
О П П О З И Ц И О Н Е Р О В  П О Д О З Р Е В А Ю Т  
В  « С Л У Ж Е Н И И  Р Е Ж И М У  А С А Д А »

Два участника состоявшегося в Сочи 29–30 
января Конгресса межсирийского националь-
ного диалога, представлявшие провинцию 
Деръа, были задержаны на этой неделе 
местными властями. Халеда аль-Шараа, 
связанного с Коммунистической партией 
Сирии, и Фейсала аль-Шахадата, принад-
лежащего к одному из местных племен, 
подозревали в госизмене. «Суд выдал два 
ордера на арест, чтобы выяснить обстоятель-
ства их участия в этом мероприятии. Поездка 
этих людей в Сочи стала неожиданностью 
для всех, это их индивидуальное решение 
без учета мнения большинства жителей 
региона»,— сообщили ”Ъ“ в пресс-офисе 
оппозиционных сил города Даиль. И доба-
вили, что после допроса задержанные были 
освобождены.

В 2011 году, в начале волнений  
в Сирии, Даиль стал одним из первых 
городов в провинции Деръа, которые вышли 
из-под контроля официальных сирийских 
властей. Сейчас город контролируют 
несколько оппозиционных группировок. Они 
с самого начала отвергли идею проведения 
конгресса, который, по их мнению, «служит 
реабилитации режима Башара Асада (прези-

дента Сирии.— ”Ъ“)». «Все, кто присутствовал 
в Сочи, кто служит режиму, будут привлечены 
к ответственности»,— процитировало изда-
ние Middle East Eye слова одного из членов 
военного совета города Даиль.

Представители местных советов и орга-
низаций в провинции Деръа еще в начале 
января подписали совместное заявление 
под названием «Сочинская конференция 
угрожает мирному процессу в Сирии».  
В нем утверждалось: Россия — сторона кон-
фликта, а не нейтральный посредник в его 
урегулировании. 31 января, после того как 
стал известен состав участников конгресса, 
представители одной из оппозиционных 
группировок юга Сирии — «Революционного 
совета Хорана» — выступили с призывом 
арестовать всех участников конгресса 
от провинции Деръа «за измену и прямые 
контакты с иностранными сторонами».  
Они заявили, что конгресс в Сочи «помогает 
уничтожить сирийскую революцию и легити-
мизировать сирийский режим». По мнению 
членов «Совета», единственная площадка 
для переговоров — это Женева, в повестке 
по-прежнему остается требование отставки 
президента Асада. Марианна Беленькая

На следующей неделе в Мюн-
хене пройдет Международная 
конференция по безопасности 
— крупнейший форум для об-
суждения проблем в этой сфе-
ре. По традиции организаторы 
мероприятия накануне обнаро-
довали аналитический доклад 
о ключевых угрозах и вызовах 
современному мироустройст-
ву. Документ оказался более 
алармистским, чем когда-либо. 
При этом к странам, «расшаты-
вающим основы либерального 
миропорядка», эксперты отне-
сли и Россию: она, как следует 
из документа, за последние го-
ды стала более сильной и влия-
тельной, но в то же время более 
опасной.

Подготовленный к конферен-
ции доклад озаглавлен «На край 
пропасти — и обратно». По задум-
ке организаторов форума, этот ана-
литический обзор должен стать от-
правной точкой дискуссии много-
численных глав государств и пра-
вительств, высокопоставленных 

дипломатов и военных, экспертов 
и журналистов, которые соберутся 
на следующей неделе в столице Ба-
варии. Поговорить участникам ме-
роприятия явно будет о чем: если 
верить авторам доклада, дела в ми-
ре плохи как никогда.

Председатель Мюнхенской кон-
ференции, бывший высокопостав-
ленный немецкий дипломат Воль-
фганг Ишингер в предисловии к об-
зору не скупится на тревожные те-
зисы. «За прошедший год мир не 
раз оказывался на грани серьезно-
го конфликта. Конфронтация меж-
ду КНДР и США усилилась, ритори-
ка с обеих сторон предельно обо-
стрилась. Отношения между Сау-
довской Аравией и Ираном разви-
ваются в том же направлении, что 
уже привело к дальнейшей дестаби-
лизации региона. В Европе напря-
женность между НАТО и Россией 
остается высокой, война на Украи-
не и вокруг нее продолжается,— 
констатирует он.— Важнейшие со-
глашения в сфере контроля над во-
оружениями, прежде всего Дого-

вор о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности, на грани сры-
ва. Попытки ограничить гонку во-
оружений в других сферах, вклю-
чая киберпространство, буксуют». 
По мнению Вольфганга Ишингера, 
в 2018 году может произойти эска-
лация одного из конфликтов — «с 

катастрофическими для всего мира 
последствиями». «Мы должны сде-
лать все, что в наших силах, чтобы 
отойти от этой пропасти»,— призы-
вает он.

России в докладе посвящена от-
дельная глава. В ней приводятся 
данные декабрьского опроса «Ле-
вада-центра», согласно которому 
72% респондентов считают свою 

страну «великой державой». В 1999 
году такой ответ дали только 31% 
опрошенных. «Впечатление о рас-
тущей силе России небезоснова-
тельно, поскольку Москве в послед-
ние годы удалось существенно уси-
лить свое региональное и глобаль-
ное влияние»,— говорится в обзо-

ре. Из документа следует, что почти 
все, что Россия может «записать се-
бе в актив», для Запада является вы-
зовом или угрозой: «Война на Укра-
ине и вокруг нее, подпитываемая 
Москвой, заморозила шансы Киева 
стать членом ЕС или НАТО. Кампа-
ния по дезинформации накануне 
президентских выборов 2017 года 
во Франции оказалась малорезуль-

тативной, но вмешательство в изби-
рательный процесс в США в 2016 го-
ду принесло Москве дивиденды. А 
в Центральной и Восточной Европе 
России удалось создать сеть полити-
чески и экономически зависимых 
от нее структур, позволяющую ей 
напрямую влиять на принятие ре-
шений (в этих странах.— 

”
Ъ“)».

Главным же внешнеполитиче-
ским достижением России авторы 
доклада считают операцию в Си-
рии. «Потратив сравнительно не-
большую сумму и задействовав ог-
раниченный контингент, Москве 
удалось обратить вспять течение 
конфликта в Сирии,— отмечается 
в докладе.— Россия помогла режи-
му (сирийского президента Баша-
ра Асада.— 

”
Ъ“) удержаться у влас-

ти, а сама вновь заявила о себе как 
влиятельный, в том числе с воен-
ной точки зрения, игрок на Ближ-
нем Востоке. Кроме того, вмеша-
тельство в сирийский конфликт 
дало модернизированным воору-
женным силам РФ возможность 
протестировать современные ви-

ды оружия, включая кибервоору-
жения, беспилотники и крылатые 
ракеты».

Российскую делегацию на кон-
ференции в Мюнхене возглавит 
министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Выступая в столице Бава-
рии год назад, он заявил о необхо-
димости перехода к новому — «по-
стзападоцентричному» — миропо-
рядку. При этом Сергей Лавров ска-
зал, что Москва «категорически не 
согласна» с обвинениями в свой 
адрес в попытках подорвать ли-
беральный мировой порядок. По 
мнению главы МИД РФ, кризис ли-
беральной модели был «запрограм-
мирован».

Авторы нового доклада призна-
ют, что либеральный миропорядок 
переживает кризис, но подчеркива-
ют: Россия не в состоянии предло-
жить более «привлекательную мо-
дель». По их мнению, это может сде-
лать Китай, сочетающий «авторитар-
ное управление с процветающей 
экономикой».

Елена Черненко

Россию признали сильной и опасной
К Мюнхенской конференции по безопасности подготовлен доклад о мировых угрозах

Глава МИД Германии Зигмар 
Габриэль не примет участия в 
Мюнхенской конференции по 
безопасности, которая откро-
ется 16 февраля. Об этом вче-
ра сообщили немецкие СМИ, 
отмечая: господин Габриэль от-
менил и другие встречи, не же-
лая участвовать в них в качестве 
«хромой утки». Ожидается, что 
скоро пост министра иностран-
ных дел займет бывший предсе-
датель Европарламента и экс-
кандидат в канцлеры Мартин 
Шульц. Впрочем, помешать ему 
получить портфель могут собст-
венные однопартийцы.

О завершении переговоров меж-
ду Христианско-демократическим со-
юзом (ХДС) Ангелы Меркель, бавар-
ским Христианско-социальным сою-
зом (ХСС) и Социал-демократической 
партией Германии (СДПГ) было объяв-
лено в среду, тогда же СМИ сообщили 
о предварительном распределении 
портфелей в правительстве. Как ожи-
дается, ключевой для России пост гла-
вы МИДа останется за СДПГ — на этот 
портфель претендует Мартин Шульц.

Это соответствует традиции, со-
гласно которой пост канцлера зани-
мает представитель крупнейшей ко-
алиционной партии (в данном слу-
чае ХДС), а пост главы МИДа доста-
ется кандидату от партии-партнера. 
В предыдущем правительстве этот 
пост сначала занимал социал-демо-
крат Франк-Вальтер Штайнмайер, а 
затем, после его ухода на пост прези-
дента ФРГ, Зигмар Габриэль. В дипло-
матических кругах в Москве накану-

не сентябрьских выборов в Германии 
не раз давали понять: Россия в любом 
случае готова сотрудничать с новым 
правительством страны, но на посту 
главы МИДа предпочла бы видеть со-

циал-демократа — с представителя-
ми этой партии у Москвы традицион-
но складывался более теплый диалог.

Станет ли Мартин Шульц под-
держивать эту традицию — пока во-
прос: в публичных высказываниях о 
российской политике он долгие го-
ды был скорее критичен. В начале 
2010-х он не раз критиковал ситуа-
цию с правами человека в РФ, а по-

сле 2014 года называл санкции эф-
фективным инструментом воздейст-
вия на политику Москвы. При этом 
за 62-летним господином Шульцем 
закрепилась репутация прямоли-
нейного политика, не склонного «хо-
дить вокруг да около». Он и сам охот-
но подчеркивал свою биографию по-
литика из народа: будучи младшим 
ребенком в многодетной семье, он 

вырос в маленьком городке на запа-
де Германии и окончил только сред-
нюю школу. Позже он работал кни-
готорговцем, выучил английский, 
французский, голландский, испан-
ский и итальянский языки и от-
крыл в городе Вюрзелен в земле Се-
верный Рейн—Вестфалия собствен-
ную книжную лавку. Там же он еще 
в 1974 году вступил в СДПГ и посте-
пенно построил партийную карье-
ру, став депутатом Европарламента, 
а затем и его председателем. В конце 
2016 года он вернулся на родину, что-
бы включиться в предвыборную гон-
ку, но проиграл.

«Мартин Шульц не питает такой 
симпатии к России, как Зигмар Габ-
риэль, для которого отношения с Мо-
сквой всегда имели большое значе-
ние. Зигмар Габриэль выступал за по-
этапное смягчение санкций в отно-
шении России и был наряду с (кан-
цлером ФРГ в 1998–2005 годах.— 

”
Ъ“) 

Герхардом Шредером одним из участ-
ников неафишировавшихся перего-
воров с руководством России об идее 
размещения в Донбассе миротвор-
цев. Мартин Шульц скорее ориенти-
рован на европейские и евроатлан-
тические дела»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“, близких к СДПГ. В 

то же время опрошенные 
”
Ъ“ немец-

кие эксперты напоминают: это «ра-
циональный» и «опытный в решении 
международных вопросов политик», 
который ранее в качестве председате-
ля Европарламента не раз встречался 
с политиками и дипломатами из РФ.

«Мартин Шульц видит себя гла-
вой МИДа, и по большому счету ему 

было бы сложно занять иную долж-
ность в правительстве, ведь опыта 
внепартийной, государственной 
работы у него нет,— говорит руко-
водитель Центра германских ис-
следований Института Европы РАН 
Владислав Белов.— В отношении 
России он действительно всегда 
занимал сдержанную позицию. И 
можно ожидать, что Мартин Шульц 
будет первоначально достаточно 
сдержан в том, что касается непо-
средственно контактов с россий-
ским руководством, но затем про-
должит традиции конструктивно-
го взаимодействия с Москвой, на-
чатые его предшественниками со-
циал-демократами».

Впрочем, выводы о кандидатуре 
будущего министра эксперты едино-
гласно призывают делать с осторож-
ностью. По данным немецкого изда-
ния Die Welt, на вчерашнем заседа-
нии правления СДПГ несколько вы-
сокопоставленных социал-демокра-
тов выступили против замены Зиг-
мара Габриэля на Мартина Шульца. 
Согласно опросу YouGov, господина 
Габриэля главой МИДа видят 33% нем-
цев, а господина Шульца — всего 22%.

Смешать все карты еще могут и 
рядовые социал-демократы, кото-
рые должны будут 4 марта своим го-
лосованием утвердить — или не ут-
вердить — соглашение о коалиции. 
Владислав Белов прогнозирует, что 
коалиционный договор будет одо-
брен, «но с минимальным переве-
сом — максимум 52–54% за».

Галина Дудина,  
Елена Черненко

Мартин Шульц пробивается к Министерству иностранных дел
Помешать немецкому политику могут соратники по партии

«Впечатление о растущей силе России 
небезосновательно, поскольку Москве 
в последние годы удалось существенно 
усилить свое региональное и глобаль-
ное влияние»

с1

Бывшему главе Социал-
демократической партии 
Германии Мартину Шульцу 
прочат дипломатическую 
карьеру  ФОТО REUTERS



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 9 февраля 2018 №24   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци
альных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и интер
нетСМИ. Возможны переводы с банковских карт, элект рон
ной наличностью и СМСсообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  чис ле 
 изза рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помо
гаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,093 млрд руб. 
В 2018 году (на 8 февраля) собрано 159 559 714 руб.,  помощь 
получили 217 детей. Мы организуем и акции  помощи в дни 
нацио нальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году  Рус фонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно  полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие  Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Закон и порядок
Зачем нам совместные  
с госклиниками  
НКО-предприятия

2 февраля члены СПЧ на специальном заседании 
изучали роль гражданского общества в развитии 
донорства крови и костного мозга вместе с со-
ветниками президента РФ Александрой Левиц-
кой и председателем Совета Михаилом Федото-
вым, представителями Минздрава РФ и ФМБА 
России («Закон нуждается в пересадке», Вале-
рия Мишина, см. ”Ъ“ от 3 февраля). Наибольшую 
дискуссию вызвало выступление президента 
Русфонда Льва Амбиндера. Публикуем выдер-
жки из его доклада. Совет примет рекомендации 
для ведомств и доклада президенту РФ.

— 16 января мы провели весьма бурное заседа-
ние в постоянной комиссии СПЧ по здравоохране-
нию, обсуждая Программу Русфонда об ускорении 
строительства Национального регистра доноров 
костного мозга в 2018–2022 годах («Давайте уточ-
ним» и «Чужаки в Минздраве», см. 

”
Ъ“ от 19 января 

и 2 февраля). По-моему, заседание 16 января про-
шло позитивно… Сейчас мы слушали доклад уважа-
емого Владимира Викторовича Уйбы (руководитель 
ФМБА России.— Русфонд), и мне хочется спросить: 
если все так хорошо, то почему все так плохо?

42 года назад американцы взялись за создание 
регистра потенциальных доноров костного моз-
га. И нынче исполняется 40 лет, как правительство 
РСФСР приняло постановление о создании струк-
туры для той же цели. Сейчас регистр США насчи-
тывает 8,7 млн потенциальных доноров. У нас — 
74 тыс. 31 год назад подключились немцы, сегодня 
в их регистре 7,6 млн добровольцев. В ФРГ регистр 
создали 26 некоммерческих организаций на народ-
ные деньги. 4,5 года назад Петербургский медуни-
верситет имени Павлова пригласил Русфонд опла-
чивать первичное типирование добровольцев, ко-
торые пожелали стать потенциальными донорами. 
За это время мы профинансировали создание вось-
ми регистров в стране. Рекрутировано 28 тыс. потен-
циальных доноров. Мне казалось, это неплохо. Я не 
знал, как строят немцы и американцы. Нам давали 
счета на реагенты — мы платили.

Еще статистика: одиннадцать лет назад в США 
внед рили новую технологию NGS-типирования, она 
резко подняла скорость типирования и его качество, 
уменьшив стоимость. У нас восемь лет назад введена 
в эксплуатацию первая и единственная лаборатория 
типирования в кировской «Росплазме» — на устарев-
шей технологии. Семь лет назад на NGS-типирование 
перешли немцы. Русфонд в 2016 году профинанси-
ровал запуск новой клинической лаборатории в Пе-
тербургском медуниверситете. Там приспособились 
еще и типировать добровольцев в регистр потенци-
альных доноров. И это тоже морально устаревшая 
технология. На открытии лаборатории я узнал, что 
мы платим в разы больше за реагенты для типирова-
ния, чем немцы. Ничего страшного, сказали в Петер-
бурге. Я так не думал. Русфонд оперирует народными 
пожертвованиями и не вправе тратить их почем зря. 
Мы отправились в ФРГ, в Фонд Стефана Морша — тот 
самый, что первым в своей стране взялся за создание 
регистра потенциальных доноров. Там все и откры-
лось. Мы предложили партнерам в Петербурге вне-
дрить NGS-технологию. Нас не поддержали. Тогда мы 
внедрили ее в Институте фундаментальной медици-
ны и биологии Казанского федерального универси-
тета. И сразу снизили цену на реагенты — вдвое про-
тив петербургской. Счет идет на десятки милли онов 
рублей. Если брать в целом по РФ — сотни миллионов 
экономии в год.

Наша Программа ускорения предполагает инвес-
тиции в 1,575 млрд руб., создание центров в Казани, 
Кирове, Петербурге и Москве. В случае ее реализа-
ции РФ получит к 2023 году регистр из 300 тыс. до-
бровольцев. Должны быть лаборатории, работаю-
щие по заказам совместных НКО-предприятий, ко-
торые учредят госклиники и Русфонд. Нам нужен 
контроль этого производства. Оно строится на по-
жертвования — мы за них в ответе.

После четырех докладов на спецзаседании СПЧ  
о роли гражданского общества в развитии донорства 
крови и костного мозга состоялась дискуссия. Наиболее 
яркие выступления — в рубрике «Прямая речь».

Руслан Иванов, 11 лет, задержка психоречевого 
развития, требуется курсовое лечение. 
121 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 69 тыс. руб.

До полутора лет сын хорошо развивался, почти не 
болел. А потом начался откат в развитии: Руслан стал 
забывать слова, к пяти годам совсем не говорил, толь-
ко кричал, стал гиперактивным. Ни в детсад, ни в кор-
рекционные группы его не брали — говорили, что он 
необучаемый. С помощью Русфонда мы прошли не-
сколько курсов лечения в читинском филиале Инсти-
тута медтехнологий (ИМТ). Теперь Руслан активно по-
вторяет слова, лучше понимает речь, стал более само-
стоятельным. Но ему трудно сосредоточиться, еще 
сохраняется гиперактивность. Лечение нужно про-
должить, пожалуйста, помогите его оплатить! Я одна 
воспитываю сына. Елена Иванова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Ле-
чение необходимо продолжать. Надо развить речь 
 Руслана, повысить концентрацию внимания, улуч-
шить поведение».

Соня Селезень, 6 лет, расщелина нёба, недораз-
витие челюсти, требуется ортодонтическое 
и логопедическое лечение. 100 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 316 тыс. руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 160 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Амур» соберут 56 тыс. руб.

Соня родилась раньше срока, в тяжелом состоя-
нии, с расщелиной нёба. Мать отказалась от нее, све-
дений об отце нет. Два года назад мы увидели фо-
то Сони в базе сирот и сразу поняли: это наша де-
вочка! Кроха сразу к нам потянулась, и мы взяли ее 
в  семью. Соня не умела жевать и глотать, не говори-
ла, не набирала вес, жидкая пища выливалась у нее 
через нос. Лечить Соню взялись лишь в Москве. Вос-
становили нёбо, сделали пластику языка, провели 
курс логопедии. Теперь Соня пытается говорить, но 
ей необходима помощь опытных логопедов и дол-
гое и дорогое ортопедическое лечение. У нас много-
детная семья, зарплат едва хватает на жизнь. Помо-
гите! Марина Мыцык, Амурская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Надо продол-
жать комплексное ортодонтическо-хирургическое 
лечение Сони и логопедическое обучение в стацио-
наре, чтобы восстановить речь девочки».

Ваня Кирьяк, 7 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 102 715 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 141 715 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 39 тыс. руб.

У Вани диабет уже почти шесть лет. Поначалу нам 
никак не удавалось нормализовать уровень сахара. 
Уколы делали шприц-ручками, подобрать необходи-
мую дозу гормона малышу было трудно. Благодаря вам 
у сына появилась инсулиновая помпа. Самочувствие 
Вани сразу улучшилось, огромное спасибо всем, кто по-
мог! Пока еще сын не может самостоятельно настраи-
вать помпу, поэтому нам нужно во время уроков при-
ходить в школу и помогать ему. А сейчас расходные ма-
териалы к прибору заканчиваются, они стоят дорого, 
и за счет бюджета их не выдают. У нас еще двухгодова-
лая дочка. Помогите, пожалуйста, самим с оплатой не 
справиться! Татьяна Кирьяк, Калининградская область
Заведующая отделением эндокринологии Дет-
ской областной больницы Юлия Бойко (Кали-
нинград): «Переход на помповую инсулинотера-
пию помог компенсировать заболевание и улуч-
шить состояние мальчика. Эту терапию необходимо 
продолжать».

Артем Зенков, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
300 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

О том, что у сына порок сердца, мы узнали случай-
но, когда удалось полистать его медкарту. Оказалось, 
Артему еще год назад требовалась консультация кар-
диолога, но тогда нам никто об этом не сообщил. Мы 
сразу обратились к кардиологу, и у сына обнаружили 
дефект межпредсердной перегородки. Врачи сказали, 
что без операции не обойтись, ее можно провести без 
вскрытия грудной клетки. Но в нашем городе такие 
операции не делают. Артема готовы прооперировать 
в Томском НИИ кардиологии. Но оплатить операцию 
я не в силах: у нас двое детей, живем на мои времен-
ные заработки. Помогите! Сергей Зенков, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Артему требуется эндова-
скулярное закрытие дефекта. После щадящей опе-
рации мальчик быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ангелина Плотникова из Алтайского 
края родилась с серьезными трав-
мами: вывихами тазобедренных 
суставов, переломами правой ки-
сти, локтя и ключицы, гематомами 
на голове. В девять месяцев на спи-
не у нее начал развиваться сколиоз, 
появился горб. Чтобы выпрямить 
позвоночник, девочке установили 
металлоконструкцию VEPTR, кото-
рую необходимо удлинять раз в год. 
Сейчас требуется очередная кор-
рекция конструкции, но государст-
во такие операции не оплачивает, 
а мама девочки не в силах собрать 
нужную сумму.

Село Буян, где живет Ангелина, на-
ходится в сердце степного Алтая. Что 
из Барнаула, что из Новосибирска до-
бираться до него несколько часов.

Крепкие сибирские избы, надеж-
ные сараи, стайки, огороды. Высокие 
белые сугробы, заснеженные деревья, 
дым из печных труб… Кажется, что 
здесь все хорошо, нет у хозяев никаких 
тревог. 

К сожалению, это не так. 
— Как же получилось, что Ангелина 

родилась с такими травмами? — спра-
шиваю Алену, маму девочки.

— Врачи сначала хотели делать кеса-
рево сечение, а потом передумали. Во 
время родов я потеряла сознание, доч-
ку буквально вытягивали. Потом все 
равно сделали кесарево. Ангелина бы-
ла вся в вывихах и переломах. Никто 
не верил, что она сможет двигаться.

Вскоре после того, как девочке да-
ли инвалидность, исчез тот, чью фами-
лию она носит. Помощи от него ника-
кой. Алена с дочкой живут в доме ее ро-
дителей. Трудолюбивая крестьянская 
 семья: съестные припасы у таких лю-
дей всегда имеются, а вот деньги обыч-
но не водятся.

Спрашиваю, чем Ангелина любит 
заниматься.

— Хорошо рисует. С удовольствием 
помогает по дому. Порывается пыле-
сосить, мыть полы, но трудно: быстро 
устает. Посуду моет сидя… Очень при-
вязана к кошкам, собаке, к коровам 
 нашим.

С самого рождения большую часть 
жизни Ангелины занимают поликли-
ники и больницы. В ее медицинской 

карте целое собрание диагнозов, среди 
которых есть и синдром Элерса — Дан-
ло. Это группа системных заболеваний 
соединительной ткани, суставов и ко-
жи. Именно с этим синдромом связаны 
множественные пороки развития де-
вочки, в том числе и тяжелый сколиоз.

Лекарства, массаж, физиотерапия 
немного тормозили развитие болезни. 
Специалисты предупредили, что слож-
ной операции на позвоночнике не из-
бежать: сколиоз прогрессировал, горб 
рос, дышать девочке было все труднее. 
Врачи ждали, когда она немного подра-
стет и окрепнет.

Первую операцию Ангелине прове-
ли в три года. Специалисты Новосибир-
ского НИИ травматологии и ортопедии 
(НИИТО) установили на ребра и таз де-
вочки конструкцию из пластин, вырав-
нивающих позвоночник. Через восемь 
месяцев выполнили первую коррек-
цию, с тех пор проводят операции по 
раздвижению конструкции раз в год. 
Только годам к четырнадцати, когда 
скелет окончательно сформируется, 
можно будет установить Ангелине по-
стоянную конструкцию, и девочка смо-
жет жить как большинство здоровых 
людей. Но до этого ей предстоит еще 
несколько дорогих операций — доро-
га долгая, но единственно возможная.

Благодаря установке металлокон-
струкции Ангелина перестала зады-
хаться, начала больше ходить, смелее 
двигаться. Школу посещает два-три 

раза в неделю. Сначала сидит за пар-
той, а потом, когда устает, лежит на ди-
ванчике. Одноклассники к этому при-
выкли — не косятся, не отвлекаются. 
В классе всего семь учеников, да и шко-
ла небольшая — живут дружно.

Ангелина понимает, что многое из то-
го, что могут ее сверстники, она делать 
не в состоянии. Не может долго ходить, 
не бегает, не катается на велосипеде… 

— Ангелина,— спрашиваю на про-
щанье,— а кем ты хочешь стать, когда 
вырастешь?

Она смотрит на меня голубыми, та-
кими взрослыми глазами и очень серь-
езно отвечает:

— Врачом. Хочу лечить людей.
И я верю ей. Ведь из тех, кто в детст-

ве столкнулся с мучительными болез-
нями, выходят самые чуткие, душев-
ные и профессиональные врачи. Они 
знают, что такое боль.

Сейчас пришло время для очеред-
ной коррекции конструкции. Алене, 
которая воспитывает дочку одна, не 
оплатить дорогую операцию. Но по-
мочь Ангелине в наших силах. Мы 
справимся, друзья?

Роман Сенчин,
Алтайский край 

Долгая дорога
Восьмилетнюю Ангелину  
спасет операция на позвоночнике

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты
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Благодаря установке 
металлоконструкции 
Ангелина перестала 
задыхаться, начала больше 
ходить, смелее двигаться     
ФОТО НАДЕЖДЫ  ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 2.02.18–8.02.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 53 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Г Е Л И Н Ы  П Л О Т Н И К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 7  4 7 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «Состояние Ангелины было очень тяжелым — она задыхалась, не могла сама 
пройти и нескольких шагов. В 2013 году мы установили девочке на позвоночник раздвижную метал
локонструкцию VEPTR. Сейчас Ангелина чувствует себя намного лучше, спина стала прямее. Девоч
ка окрепла, у нее прошла одышка. Коррекции конструкции предстоит проводить до подросткового 
возраста. Затем мы заменим металлоконструкцию на постоянную — и лечение можно будет считать 
завершенным».

Стоимость операции 758 470 руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 31 тыс. руб. 
Не  хватает 727 470 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ангелину Плотникову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Ангелины — Алены Сергеевны Клычковой. Все необходи
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и изза рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

прямая  
речь 
Дискуссия о донорстве  
костного мозга

Борис Афанасьев, директор НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой:
— Нужен ли регистр? Да! Если раньше я бы сказал: 
скорее всего, нужен — сейчас я говорю: он нужен! 
Вот эти 74 тыс. потенциальных доноров — что это при
несло нам? Мы часто говорим о детях. Но потребность 
в трансплантациях у взрослых в 10, а может, и в 15 раз 
больше. У лиц после 50 лет, да и после 70 лет кривая 
активности идет круто вверх. Споры должны быть 
 прекращены — России нужен единый регистр.

Андрей Киясов, директор Института 
фундаментальной медицины и биологии 
Казанского федерального университета:
— Мы с Русфондом заключили соглашение о созда
нии организации, которая могла бы вести типирова
ние и регистр. Вот пришел потенциальный донор. 
Он имеет право знать свои данные? Свою группу кро

ви, свой генотип HLA? Имеет. Кому он доверит их хра
нить? НКО или государственной структуре? Я согла
сен с тем, что государство должно все контролиро
вать и координировать. Но решать, кому доверить 
свои данные,— это право человека.

Алексей Масчан,  заместитель генерального 
директора НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева: 
— Я абсолютно за то, чтобы функция российского реги
стра потенциальных доноров регулировалась неком
мерческими организациями. Я абсолютно уверен, что 
ни одна государственная организация не сможет спра
виться: слишком большая задача. Квинтэссенцией того, 
что произойдет, если создание регистра потенциаль
ных доноров будет отдано государству, станет прекра
щение всей работы еще на этапе финансирования. Нет 
квот, товарищи,— и все, до свидания, больше никакой 
регистр у нас пополняться не будет. Поэтому я абсолют
но поддерживаю создание регистра на основе НКО.

Елена Скоробогатова, заведующая отделением 
трансплантации костного мозга Российской 
детской клинической больницы:
— Создание НКО не решит нормативноправовой 
 проблемы донорства, передача в НКО базы доноров 
невозможна. Сначала надо определить статус реально
го донора, его страховку и безопасность, принять закон 
о донорстве. Его примут — и все заработает идеально.

Валерий Савченко, главный внештатный 
специалист-гематолог Минздрава РФ:
— Трансплантационные центры рассчитывают 
на  себя, не имея адекватной законодательной базы. 
Работа с реальными донорами — наша ответствен
ность. Поэтому закон нужен. С моей точки зрения, 
даже не закон, а стратегия развития этого вопроса. 
Если мы не системно все сделаем, проект Русфонда 
(пятилетняя Программа ускорения строительства 
Национального регистра потенциальных доноров.— 
Русфонд), который очень важен, окажется подве
шенным в воздухе. Мы делаем 400 неродственных 
пересадок, давайте в следующем году сделаем 
500, а в следующем — еще 600, так развивая 
эту доктрину.

Михаил Федотов, советник президента РФ, 
председатель СПЧ: 
— Думаю, что следующий наш шаг — это выработка 
рекомендаций совета. Наша постоянная комиссия 
по гражданскому участию в обеспечении права 
на  охрану здоровья займется ими с учетом всего 
здесь прозвучавшего. Мы должны договориться 
о  создании совместной с ФМБА рабочей группы. 
 Вопросы донорства требуют объединения усилий 
 государства и гражданского общества. Мы можем 
это сделать только вместе. Александра Юрьевна 
 (Левицкая.—  Рус фонд), вы согласны с тем, 
что  проблему надо решать совместно?

Александра Левицкая, советник президента РФ: 
— Я все заседание не устаю повторять, что надо ре
шать совместно. Очень правильно создать рабочую 
группу и пригласить в нее Минздрав, без него тему 
нельзя рассмотреть комплексно. И привлечь эксперт
ное сообщество субъектов РФ. Проектный подход — 
это очень правильно. Он показывает этапность реше
ния проблем с учетом всех возможностей. Помоему, 
получилось полезное обсуждение, очень правильно 
поставлены вопросы.

Дмитрий Костенников, заместитель министра 
здравоохранения РФ:
— Большая благодарность всем за конструктивные 
 выступления. Мы готовы включиться в рабочую группу. 
Думаю, комплексный подход гарантирует нам успех.

Михаил Федотов:
— Прекрасно, сделаем рабочую группу трехсторон
ней: члены СПЧ, представители ФМБА и Минздрава 
РФ. Кто хотел бы внести предложения в текст реко
мендаций совета? В течение недели направьте их нам 
по электронной почте. Рекомендации утвердит совет, 
они направляются в профильные ведомства и докла
дываются президенту РФ. Мы обязательно учтем все 
предложения.

весь сюжет 
rdkm.ru
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21890,86 (+245,49)
РТС 1210,69 (−31,84)
FTSE 100 7170,69 (−108,73)

DAX 30 12260,29 (−330,14)
DJIA* 24355,88 (−537,47)
NASDAQ Composite* 6911,33 (−140,65)

*На 20:34    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.02.18
Австралийский доллар 45,0835
Английский фунт 79,9241
Белорусский рубль** 28,8584
Датская крона* 94,8173

Доллар США 57,6736
Евро 70,7713
Индийская рупия*** 89,7574
Казахский тенге*** 17,7019

Канадский доллар 45,8054
Китайский юань* 91,1519
Норвежская крона* 72,8257
СДР 83,6521

Сингапурский доллар 43,3832
Новая турецкая лира 15,1446
Украинская гривна* 21,2426
Шведская крона* 71,2794

Швейцарский франк 61,0303
Японская иена*** 52,5667
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Мы не раз писали о печальных по-
следствиях третейской реформы, 
по итогам которой в России офици-
ально осталось только четыре третей-
ских суда. Минюст отказывался при-
нимать документы от НКО для созда-
ния третейского суда (теперь — пос-
тоянно действующее арбитражное 
учреждение, ПДАУ) по весьма стран-
ным основаниям: например, при-
дравшись к названию должности ар-
битра или ее переводу с иностран-
ного языка. Теперь вопрос о годно-
сти документов решает уже не мини-
стерство, а созданный при нем Совет 
по совершенствованию третейского 
разбирательства. Однако, как выяс-
няется, ситуацию формальная неза-
висимость не улучшила.

В разосланной Минюстом чле-
нам совета справке к заседанию 31 
января содержится информация 
о семи НКО, желающих учредить 
ПДАУ. Там приведены факты, на ко-
торые секретариат совета (его воз-
главляет сотрудник Минюста Алек-
сандра Усачева) предлагает обратить 

внимание и возвратить документы 
всем заявителям для устранения 
выявленных недостатков. В боль-
шинстве своем последние касаются 
уже многократно критиковавших-
ся оснований (неподтверждение 
судейского опыта арбитров, ошиб-
ки и противоречия в документах), 
но некоторые претензии выглядят 
уже новым уровнем цинизма.

Так, АНО «Центр юридической 
поддержки строительных организа-
ций города» получило помимо обви-
нений в нарушении закона «Об ар-
битраже» (о невозможности право-
преемства и продолжения деятель-
ности как суда ad hoc) еще и семан-
тический пинок — фраза «если при-
менимо» в правилах ПДАУ была оце-
нена как не имеющая «значитель-
ной смысловой нагрузки». Даль-
ше — больше. Претензии вызвал 
размещенный на сайте третейско-
го суда калькулятор, с помощью ко-
торого участникам спора предлага-
ется рассчитать возможный третей-
ский сбор. Ведомство обнаружило, 
что он работает неправильно: при 
сумме иска с 1 млн руб. до 1,367 млн 
руб. по правилам ПДАУ сбор должен 
быть менее минимального размера, 
а калькулятор выдает сумму больше.

Безусловно, некорректно работа-
ющий алгоритм в калькуляторе — 
не единственное основание для от-
каза, но очень показательное. Кто-
то ведь в Минюсте не поленился все 
проверить: ввести различные вари-
анты и сравнить итог с тарифами, 
прописанными в правилах. Между 
тем ПДАУ не обязано иметь кальку-
лятор расчета сбора, никаких нор-
мативных требований по этому по-
воду нет, как и официального ста-
туса у его расчетов. Получается, что 
ошибка в коде на сайте способна по-
дорвать репутацию НКО в сфере ар-
битража. Пожалуй, эту находку сто-
ит взять на вооружение ЦБ: почти 
у каждого банка на сайте есть каль-
кулятор, который тоже иногда рабо-
тает с ошибками, а иногда не рабо-
тает вообще. Если следовать логике 
Минюста, это могло бы стать одним 
из оснований для отзыва лицензии.

правила  
игры

Минюст придирается 
к неверно работаю-
щему калькулятору 
третейского суда. 
Хорошо, что ЦБ пока 
не отзывает на таком 
основании лицензии 
у банков

калькулирует корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Камчатские сенаторы не поделили рыбу
Они поспорили за участок вылова лососевых
Конкурс на право аренды рыбопро-
мыслового участка на Камчатке при-
вел к конфликту компаний двух крае-
вых сенаторов. Структура совладельца 
«Океанрыбфлота» Валерия Пономаре-
ва намерена обжаловать итоги торгов 
на 60 га, которые выиграла «Устькамча-
трыба» Бориса Невзорова. Цена вопро-
са — $100 млн, которые можно выру-
чить за 20 лет добычи на участке.

ООО «Дельта Фиш лтд» 2 февраля обрати-
лось к президенту Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников (ВАРПЭ) Герма-
ну Звереву с жалобой на итоги торгов на пра-
во пользования рыбопромысловым участком 
в Камчатском заливе. Из письма (есть у 

”
Ъ“) 

следует, что лот в конце 2017 года выставило 
на конкурс северо-восточное управление Рос-
рыболовства. К торгам были допущены «Дель-
та Фиш лтд», ООО «Устькамчатрыба» и ООО 
«Восток-рыба». За право аренды участка ком-
пании предложили соответственно 340 млн 
руб., 60 млн руб. и 10 млн руб. Их заявки также 
оценивались по объемам производства рыб-
ной продукции и числу сотрудников из мест-
ных жителей, проработавших в компаниях 

последние четыре года. «Дельта Фиш лтд» ука-
зала 5,2 тыс. тонн и 31 человека, «Устькамчат-
рыба» — 10,2 тыс. тонн и 232 человека. В фев-
рале победителем конкурса с оценкой 59,4% 
стала «Устькамчатрыба», заявка «Дельта Фиш 
лтд» была оценена в 40,4%.

Гендиректор «Дельта Фиш лтд» Михаил 
Земницкий настаивает, что критерий оцен-
ки числа работников, который дал 25% «Усть-
камчатрыбе», не должен был учитываться при 
подведении итогов конкурса. Он пишет, что 
данные конкурента не соответствуют дейст-
вительности и ничем не подкреплены, что 
противоречит условиям торгов. Следователь-
но, победителем должны признать «Дель-
та Фиш лтд», резюмирует автор письма. Сей-
час компания готовит заявления в УФАС, ар-
битражный суд и прокуратуру края и просит 
ВАРПЭ «принять меры реагирования в рам-
ках полномочий». В ассоциации заявили, что 
указанный в письме вопрос изучается ее ру-
ководством и экспертами.

• «Дельта Фиш лтд» ведет промысел палту-
са и дикого лосося и управляет заводом мощ-
ностью до 120 тонн сырца в сутки. Компания 
входит в холдинг «Океанрыбфлот», чьим сов-

ладельцем выступает сенатор от Камчат-
ского края Валерий Пономарев. По объему квот 
на добычу рыбы (более 277 тыс. тонн) у «Оке-
анрыбфлота» четвертое место в рейтинге 
крупнейших рыболовецких компаний России по 
версии Forbes. Оборот холдинга за 2016 год из-
дание оценило в $311 млн. «Устькамчатры-
ба» добывает лососевых и выпускает консервы, 
филе, икру на своем заводе. Основным владель-
цем компании с долей 65% является семья Бо-
риса Невзорова, также представляющего в Со-
вете федерации Камчатский край. В 2016 году, 
по данным «СПАРК-Интерфакса», «Устькам-
чатрыба» получила 2,1 млрд руб. выручки и 
986,7 млн руб. чистой прибыли.
Как следует из конкурсной документа-

ции, участок на Камчатском заливе, за кото-
рый конкурировали «Дельта Фиш лтд» и «Усть-
камчатрыба», занимает 60 га. По подсчетам 
одного из участников рынка, в хороший год 
на участке можно добыть 1–1,5 тыс. тонн нер-
ки стоимостью $5–6 млн. По условиям дого-
вора победитель торгов получает право арен-
ды участка на 20 лет. Таким образом, выручка 
от его пользования за все время аренды мо-
жет достигать $100–120 млн. По словам собе-

седника 
”
Ъ“, структуры господина Невзоро-

ва уже контролируют участки, на которых ве-
дется вылов около 15% всей добываемой нер-
ки в России (примерно 50 тыс. тонн по ито-
гам 2016 года).

Если «Устькамчатрыба» не соблюла усло-
вия конкурса, предоставив неверную инфор-
мацию, Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) может по жалобе «Дельта Фиш лтд» 
признать торги недействительными, счи-
тает юрист правового департамента Heads 
Consulting Анастасия Худякова. По ее словам, 
если выбытие одного из участников не нару-
шит антимонопольного законодательства, 
итоги конкурса будут пересмотрены. Партнер 
юридической компании «НАФКО-Консультан-
ты» Ирина Мостовая не исключает, что в слу-
чае обнаружения ФАС нарушения конкурса 
конкурсная процедура может быть отменена 
и проведена заново.

В «Дельта Фиш лтд», «Устькамчатрыбе» и се-
веро-восточном управлении Росрыболовст-
ва в четверг не предоставили оперативного 
комментария. В Росрыболовстве не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Белорусское топливо из Прибалтики не слить
Россия не смогла предложить Минску дешевый экспорт
Попытка России за счет скидок ОАО 
РЖД перенаправить транзит белорус-
ских нефтепродуктов из Прибалтики 
в свои порты не привела почти ни к ка-
ким результатам. Основную продукцию 
своих НПЗ Минск по-прежнему отправ-
ляет на экспорт через Прибалтику. Как 
считают эксперты, с учетом гибкой та-
рифной политики местных стивидо-
ров и короткого расстояния перевозки 
страны Балтии выигрывают у портов 
РФ. Предоставляемые ОАО РЖД скидки 
в 50% лишь усилили позиции Минска: 
Белоруссия теперь требует более выгод-
ных условий экспорта и от Латвии.

На прошедших в Минске переговорах ру-
ководства Белоруссии с латвийской делега-
цией во главе с премьером страны Марисом 
Кучинскисом одним из основных вопросов 
была перевалка белорусских нефтепродук-
тов через порты Латвии. Об этом заявил глава 
МИД Белоруссии Владимир Макей. Но, по его 
словам, Минск ведет переговоры и с прибал-
тийскими, и с российскими портами. Бело-
руссии нужна «цепочка выгодных тарифов» — 
как железнодорожных, так и портовых, пояс-
нил он. Господин Макей добавил, что постав-
ки пойдут через порты РФ, «если по ценам это 
будет приемлемо». Комментариев в прави-
тельстве Латвии 

”
Ъ“ не предоставили.

РФ начала борьбу за вывоз продукции бе-
лорусских НПЗ с 2016 года: тогда в декабре 
ОАО РЖД дало скидку к тарифу в 25% на вывоз 
нефтепродуктов до российских портов, в мар-
те 2017 года она выросла до 50%. А в августе 
глава монополии Олег Белозеров жаловался 
Владимиру Путину, что, несмотря на это, бе-
лорусские НПЗ пользуются транзитом через 
Прибалтику, ссылаясь на долгосрочные кон-
тракты. Президент предложил «запакетиро-
вать» получение нефти из РФ с использова-
нием транспортной инфраструктуры (идея 
не попала в список поручений по итогам со-
вещания). В ОАО РЖД говорили о готовности 
вывозить из Белоруссии до 5 млн тонн нефте-
продуктов в год. Но в декабре Минск заявлял, 
что в 2018 году экспорт через порты РФ может 
составить до 1 млн тонн при выгодных эконо-
мических условиях.

В ОАО РЖД заявили, что тарифы на вывоз 
нефтепродуктов снижены максимально — 
на 50% и текущие условия являются конку-
рентными с альтернативными маршрутами. 
В российскую Усть-Лугу перевезено около 
34 тыс. тонн нефтегрузов, заключили в ОАО 
РЖД. Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, что 

в 2017 году шли перевозки нефтепродуктов 
из Белоруссии, цена перевалки уступала ры-
ночной, но «насколько известно, Минск и та-
кой подход не устроил». В «Трансойле» 

”
Ъ“ со-

общили, что при переключении белорус-
ских НПЗ на перевалку в РФ «изучат возмож-
ности по их обслуживанию», исходя из резер-
ва станций и портов.

Спад транзита из РФ считается проблемой 
для Прибалтики, хотя в 2017 году грузообо-
рот латвийских портов снизился лишь на 2%, 
до 61,9 млн тонн. Экс-министр сообщения Лат-
вии, депутат Сейма Анрийс Матисс считает, 
что надо предложить Минску конкурентоспо-
собные тарифы: «В этом году Латвийская же-
лезная дорога повысила и без того высокие та-
рифы на 7%». Замглавы Рижского свободного 
порта Эдгарс Суна оценил белорусский тран-
зит почти в 10% от грузопотока — около 3 млн 
тонн в год, «преимущественно нефтепродук-
ты и лес». Прогнозов по тарифам портов и опе-
раторов стивидоры не дают. Глава Вентспил-
ского свободного порта, мэр Вентспилса Ай-
варс Лембергс заметил, что в Латвии три пере-
возчика со своей тарифной политикой.

Белорусские нефтепродукты не идут 
в российские порты и по системе «Транснеф-
ти», подтвердил 

”
Ъ“ советник главы компа-

нии Игорь Демин. Монополия владеет 34% 
в LatRosTrans — операторе нефтепродукто-
проводов Полоцк—Вентспилс и Полоцк—
Мажейкяй, по которым идет продукция бе-
лорусских НПЗ и 1,5–2 млн тонн дизтоплива 
из РФ по долгосрочным контрактам. Господин 

Демин отмечает, что Минску предлагали пе-
ренаправить часть топлива в Усть-Лугу и При-
морск, но «чтобы строить трубу, нужно под-
тверждение ресурсов от белорусской сторо-
ны», которого нет.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что Минск экспортировал 
более 12,5 млн тонн нефтепродуктов в 2017 
году, в том числе почти 8,5 млн тонн — через 
Ригу, Вентспилс, Клайпеду и Таллин, около 
4 млн тонн ушло по железной дороге (до 90% 
на Украину, менее 10% в Россию). По его оцен-
ке, скидка ОАО РЖД нивелирует разницу 
в железнодорожных тарифах, но есть про-
блема большей дальности перевозки и более 
высоких тарифов на перевалку в Усть-Луге. 
По его словам, стивидоры Прибалтики гиб-
че российских в тарифах, а ОАО РЖД и желез-
ные дороги Балтии «одинаково агрессивны» 
в скидках. Без сопоставимых условий пере-
валки заявленный 1 млн тонн через Усть-Лугу 
не будет перевезен, считает Михаил Бурми-
стров. Нефтепродукты экспортируются через 
Латвию, потому что логистика выгоднее, со-
гласна белорусский экономический анали-
тик Татьяна Маненок.

Анастасия Веденеева, 
Ольга Мордюшенко, 
Кирилл Кривошеев; 
Константин Ганин, Рига

Как выяснил 
”
Ъ“, «Нафтогаз Украины» 

может в 2018 году вновь столкнуться 
с риском невыполнения обязательства 
take-or-pay по контракту с «Газпромом». 
Параметры максимальных суточных 
объемов поставки газа, которые будут 
закреплены в измененном контрак-
те, могут не позволить «Нафтогазу» ото-
брать положенные 4 млрд кубометров 
в год, поскольку поставки на Украину 
начнутся не раньше марта. По данным 

”
Ъ“, сейчас компании согласовывают 

пути решения этой проблемы.

”
Ъ“ стали известны принципы, по кото-

рым будут рассчитываться среднесуточные 
объемы поставок российского газа в изме-
ненном контракте между «Газпромом» и «На-
фтогазом». Как сообщили 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией, подход остался таким же, 
как в контракте от 2009 года: годовой кон-
трактный объем распределяется по кварта-
лам с учетом сезонности (зимой больше, ле-
том меньше), а затем квартальный объем де-
лится на число суток в квартале. Отклонения 
от полученного среднесуточного значения 
возможны в пределах 6%.

Эта техническая деталь на самом деле име-
ет огромное значение, поскольку гибкость от-
бора является важнейшим показателем, по-
мимо цены, который определяет, у какого по-
ставщика потребитель будет брать газ. В пе-
риод спора по контракту в Стокгольмском ар-
битраже в 2014–2016 годах «Нафтогаз» поль-
зовался невиданной гибкостью: в рамках от-
дельных договоренностей с «Газпромом», за-
ключенных при посредничестве Еврокомис-
сии, Киев мог отбирать от нуля до 110 млн ку-
бометров газа в сутки. «На самом деле такая 
гибкость действительно стоит денег. Это са-
мый дорогой продукт газового бизнеса — 

когда ты можешь брать столько, сколько тебе 
надо, особенно зимой, когда газа мало»,— 
говорил глава «Нафтогаза» Андрей Коболев 
«Украинской правде» в ноябре 2014 года.

Однако теперь подобной гибкости у «На-
фтогаза» не будет. Новый годовой контракт-
ный объем, назначенный Стокгольмским ар-
битражем, составляет 5 млрд кубометров, объ-
ем обязательного отбора (take-or-pay) — 4 млрд 
кубометров. По расчетам 

”
Ъ“, исходя из уров-

ня сезонности в прежней редакции контрак-
та, максимальные суточные объемы для «На-
фтогаза» составят в первом квартале около 
17,3 млн кубометров, во втором — 11,4 млн, 
в третьем — 10,45 млн, в четвертом — 15,7 млн 
кубометров.

Андрей Коболев заявил 7 февраля, что «На-
фтогаз» может приступить к закупкам у «Газ-
прома» с марта. Поскольку российский газ 
из-за одобренного арбитражем ценообразо-
вания на основе котировок немецкого хаба 
NCG станет для «Нафтогаза» самым дешевым, 
компания, скорее всего, будет выбирать его 
по максимуму. Тогда «Нафтогаз» сможет в мар-
те купить у «Газпрома» 536 млн кубометров.

Но, поскольку отбор начнется только 
в марте, «Нафтогаз» может снова столкнуться 
с прежним риском — нарушением take-or-pay 
(именно по этому условию «Газпром» требо-
вал от украинской компании $37 млрд в арби-
траже). По расчетам 

”
Ъ“, даже если «Нафтогаз» 

начнет отбор 1 марта и будет вести его до кон-

ца года на максимальных суточных уровнях, 
ему удастся купить только 3,979 млрд кубоме-
тров — немного ниже обязательных для опла-
ты 4 млрд кубометров. В принципе «Газпром» 
может удовлетворить суточные заявки «На-
фтогаза» сверх контракта (монополия всегда 
старается это делать при экспортных прода-
жах в Европу), тогда «Нафтогаз» избежит штра-
фов. Другим вариантом может быть догово-
ренность о переносе невыбранных в 2018 году 
объемов в счет take-or-pay 2019 года. По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас «Газпром» и «Нафтогаз» согла-

совывают возможное решение, поскольку сто-
роны согласны, что объективно было сложно 
начать покупки с 1 января, учитывая, что ар-
битраж вынес решение только 22 декабря.

«Не думаю, что 
”
Газпром“ будет упирать-

ся и не позволит 
”
Нафтогазу“ выбрать take-

or-pay, даже если это будет вести к небольшо-
му превышению контрактных суточных объ-
емов»,— говорит Алексей Гривач из ФНЭБ. 
Но «Газпром» не заинтересован в том, чтобы 
Киев выбирал больше годового контрактно-
го объема, так как по решению арбитража 
он теперь может реэкспортировать россий-
ский газ. Андрей Коболев говорил в январе га-
зете «Факты», что с разрешением на реэкспорт 
компания «сможет покупать газ летом, когда 
он дешевле, закачивать в хранилища и про-
давать в пиковый сезон по более выгодной 
цене». Но он сомневался, что «Газпром» в ны-
нешних условиях готов будет продать «Нафто-
газу» большой объем газа летом. По мнению 
Алексея Гривача, учитывая, что Украина сама 
нуждается в импорте газа в объеме 10–11 млрд 
кубометров в год, «реэкспорт едва ли целесо-
образен, к тому же оптовые цены на украин-
ском рынке более привлекательны для 

”
На-

фтогаза“, чем экспорт».
Юрий Барсуков

В украинскую трубу закачали контракт
«Нафтогазу» придется закупать газ в России по максимуму
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Количество выявленных вредо-
носных сайтов в прошлом году 
приблизилось к 1 тыс., и почти 
90% таких доменов было разде-
легировано, сообщил ЦБ. В то же 
время пока Банк России бесси-
лен против легальных сайтов 
с низким уровнем безопасности, 
взломанных злоумышленника-
ми и годами распространяю-
щих вредоносное программное 
обеспечение.

Всего в 2017 году Банк России раз-
делегировал (то есть лишил их вла-
дельцев прав на доменное имя) 840 
доменов, среди которых 740 явля-
лись фишинговыми сайтами и 100 
распространяли вредоносное про-
граммное обеспечение (подробнее 
см. график). При этом, по словам кон-
сультанта ФинЦЕРТа Екатерины Ста-
ростиной, в прошлом году на разделе-
гирование был направлен 961 сайт.

• Согласно последнему отчету 
 ФинЦЕРТа, разделегированию под
лежат домены в случае, когда с них 
рассылается вредоносный код или 
же на домене находится сайт, соби
рающий данные платежных карт. 
Кроме того, подлежат разделегиро
ванию домены, являющиеся команд
ным центром ботнета, если на до
мене размещены материалы фи
шингового содержания в отношении 
клиентов организаций кредитно
финансовой сферы или материалы, 
посвященные мошенничеству 
в  финансовой сфере.
Эксперты отмечают, что использо-

вание технологий фишинга крайне 
популярно. Треть всех кибератак на-
целена именно на частных лиц, и 
тройка методов, которые используют 
атакующие, выглядит так: социаль-
ная инженерия (рассылка фишинго-
вых писем в том числе) — 37%, ком-
прометация учетных данных — 26% 
и заражение вредоносным ПО — 
16%»,— рассказывает руководитель 

экспертного центра безопасности 
Positive Technologies Алексей Нови-
ков. Однако и в атаках на компании 
они применяются широко. По дан-
ным Solar JSOC за первое полугодие 
2017 года, в 62% случаев первым эта-
пом внешних атак является рассылка 
писем с фишинговыми ссылками 
или вредоносными вложениями. 
Фишинг активно использовался в 
2017 году и при атаках на банки. «На-
пример, пресловутый Cobalt в ка-
ждой своей рассылке фишинговых 
писем пользуется поддельными до-
менами, очень похожими на домены 
легитимных игроков»,— отметил 
Алексей Новиков. По его словам, в 
конце прошлого года для рассылки 
писем якобы от имени Банка России 
группировка зарегистрировала до-
мен cards-cbr.ru.

В то же время остается проблема, 
которую ЦБ пока не может решить,— 
это сайты, зарегистрированные 
пользователями на вполне легитим-
ных основаниях, но имеющие недо-
статочную защиту. Их уязвимостью 
могут воспользоваться злоумышлен-
ники и разместить на них фишинго-
вые страницы, которые могут имити-
ровать какой-то банк или иным спо-
собом похищать средства или дан-
ные пользователей. Алексей Нови-
ков приводит пример с заражением 

вирусом BadRabbit. «Злоумышленни-
ки предварительно были нацелены 
на инфраструктуру легитимных но-
востных ресурсов, с которых далее 
происходила 

”
раздача“ вредоносно-

го ПО»,— отметил он.
В таких случаях ЦБ может лишь 

предупредить владельцев сайта. По 
словам собеседника 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, им известны не-
сколько сайтов, которые заражают 
своих посетителей годами. «Теорети-
чески можно было бы блокировать 
работу данных ресурсов до тех пора, 
пока владельцы не удалят противо-
правный контент и не устранят уяз-
вимости, но, к сожалению, это чрез-
вычайно трудоемкий и сложный про-
цесс»,— отметил он. Когда речь идет о 
фишинговом сайте, то для разделеги-
рования достаточно письма реги-
стратору. C легальным сайтом это не-
возможно — практика свидетельству-
ет об успешном оспаривании подоб-
ных действий. Поэтому «необходимо 
обратиться сначала к хостеру (при-
чем на иностранный хостер воздейст-
вовать затруднительно), необходимо 
разыскать владельца и обратиться к 
нему, кроме того, потребуется дока-
зывать факт взлома сайта, раздачу с 
него вредоносного ПО и т. д.»,— пояс-
няет эксперт.

Вероника Горячева

ЦБ пришел к фишингу
Но побороть легальные «вредоносные» сайты не может

Вчера котировки фьючерсных 
контрактов на поставку нефти 
Brent впервые в этом году опусти-
лись ниже уровня $65 за баррель. 
На сырьевой рынок повлияли 
рост добычи нефти в США и стра-
нах ОПЕК, а также глобальное 
снижение у инвесторов аппети-
та к риску. Такая ситуация оказы-
вает негативное влияние на рос-
сийские рынки — курс доллара 
превысил уровень 58 руб./$, а ин-
декс РТС опустился вплотную 
к уровню 1200 пунктов.

Стоимость нефти после полутора-
месячного перерыва опустилась ниже 
уровня $65 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе вчерашних 
торгов стоимость апрельского контрак-
та на поставку нефти Brent опускалась 
до $64,7 — минимального значения с 
22 декабря 2017 года. Стоимость севе-
роморской нефти на спот-рынке сни-
жалась до отметки $64,2 за баррель, а 
цена российской нефти Urals достига-
ла $62,6 за баррель. За десять дней уве-
ренного снижения цены на европей-
ские сорта нефти потеряли 10–11%.

Впрочем, о перегретости рынка 
углеводородного топлива его участни-
ки говорили давно. За предыдущие 
семь месяцев цены на европейские 
сорта нефти выросли на 65–68% и в ян-
варе поднялись выше уровня $70 за 
баррель (впервые с декабря 2014 года). 
В результате на рынке образовался из-
быток длинных позиций по контрак-
там на поставку нефти. Согласно дан-
ным CFTC, соотношение длинных и ко-
ротких позиций по контрактам на аме-
риканскую легкую нефть WTI к концу 
января достигло многолетнего макси-
мума — 11,2:1. По словам главы иссле-
дований сырьевых рынков Julius Baer 
Норберта Рюкера, ставки хедж-фондов 

и других игроков на дальнейший рост 
нефти в последние недели достигли 
многолетних максимумов, сокраще-
ние этих позиций на фьючерсном рын-
ке как раз и началось.

Поводом для продаж послужило об-
щее снижение спроса на рисковые ак-
тивы. В начале недели по ведущим ми-
ровым фондовым площадкам прока-
тилась волна продаж. Всего за два дня 
ведущие азиатские индексы потеряли 

4–6,5%, европейские снизились на 3,7–
4,5%, американские — на 2,3–2,5%. «Сы-
рьевые товары, и особенно энергетиче-
ский сектор, не смогли остаться в сто-
роне от динамики на финансовых 
рынках, которые в начале недели 
столкнулись с уходом инвесторов от 
рисков»,— отмечает Норберт Рюкер.

Дополнительное давление на неф-
тяные котировки оказывают данные о 
росте добычи нефти в США. В среду 
Министерство энергетики сообщило, 
что добыча нефти в стране по итогам 
прошлой недели выросла на 3,3%, до 
10,25 млн баррелей в сутки. При этом 
коммерческие запасы сырья увеличи-

лись на 1,9 млн баррелей, до 420,3 млн 
баррелей. Днем ранее EIA в своем еже-
месячном краткосрочном прогнозе 
сообщила, что ожидает добычу нефти 
в США в 2018 году на рекордном уров-
не 10,6 млн баррелей в сутки. Рост до-
бычи фиксируется также в странах 
ОПЕК, по данным на 31 января, она 
выросла на 100 тыс. баррелей в сутки. 
«Наращивание добычи в мире не мо-
жет быть проигнорировано участни-
ками рынка, подталкивая их к сокра-
щению длинных позиций в нефти»,— 
отмечает аналитик УК «Альфа-Капи-
тал» Дарья Желаннова.

Однако участники рынка оценива-
ют происходящее снижение цен на 
нефть как неустойчивое. По мнению 
Дарьи Желанновой, пока ситуацию 
регулирует соглашение ОПЕК+, угро-
зы для сильного падения котировок 
нет. К тому же ожидания положитель-
ной динамики в мировой экономике 
будут поддерживать цены на нефть. 
Однако этот позитив в значительной 
степени уже заложен в котировках. «С 
фундаментальной точки зрения коти-
ровки нефти выглядит завышенны-
ми, и мы видим больше рисков сниже-
ния цен, чем их роста. Мы ожидаем 
снижения цены нефти до уровня око-
ло $60 за баррель или ниже»,— отмеча-
ет Норберт Рюкер.

Снижение цены на нефть уже ока-
зывает негативное влияние на стои-
мость рублевых активов. Курс доллара 
на Московской бирже вчера по итогам 
основных торгов закрылся на уровне 
58 руб./$, что почти на 80 коп. выше за-
крытия среды. По итогам торгов чет-
верга индекс РТС снизился на 2,6%, до 
1210,69 пункта. Рублевый индекс ММ-
ВБ потерял 1,2% и закрылся возле от-
метки 2227,24 пункта.

Виталий Гайдаев

Цена будущей нефти  
вернулась в прошлое
Падение цен началось на срочном рынке  
и дошло до курса рубля

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Например, после ввода адреса и ха-
рактеристик объекта оценки эксперт 
может на карте посмотреть выбран-
ные нейросетью аналоги, проанали-
зировать введенные корректировки и 
скорректировать их. Руководитель на-
правления развития перспективных 
продуктов «Ак Барс Цифровые Техно-
логии» Ярослав Шуваев отмечает, что 
задачи, в которых эксперт принимает 
решения, основываясь на небольшом 
количестве параметров, очень хоро-
шо подходят для моделей машинного 
обучения. В «Ак Барсе» отмечают, что 

когда эксперт опирается на мнение 
искусственного интеллекта и коррек-
тирует его при необходимости, это со-
кращает затраты примерно на 30%. В 
дальнейшем, при достижении поро-
гового значения точности экономия 
может приближаться к 50%.

При этом если работа экспертов 
сейчас занимает часы или даже дни, 
то нейросети для достижения резуль-
тата нужно несколько секунд. Тем не 
менее итоговый результат подтвер-
ждает оценщик — эксперт, по сути, бе-
рет на себя ответственность за машин-
ные расчеты. Директор цифрового 
бизнеса банка «Восточный» Алексей 

Казаков отмечает, что недостаточное 
качество предсказательных моделей 
может существенно влиять на риски 
по этим залогам в будущем. В таких 
условиях, предполагает господин Ка-
заков, «длительный тестовый период 
классическая и новая системы оценки 
будут эксплуатироваться параллель-
но, что не даст быстрой операцион-
ной экономии».

При этом затраты на создание про-
дукта в банке не раскрывают. По сло-
вам Алексея Казакова, при реализа-
ции таких проектов основная часть за-
трат складывается из стоимости ма-
шинных мощностей, а также из стои-
мости специалистов, которые настра-
ивают и тестируют алгоритмы. По его 
оценке, «учитывая масштабность зада-
чи и амбициозность Сбербанка» стои-
мость внедрения может составлять до 
100 млн руб.

Виталий Солдатских

Роботы измерят метры

58 рублей
превысил  
курс доллара  
на Московской бир-
же на фоне падения 
стоимости нефти 
ниже уровня $65  
за баррель
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Заместитель председателя ЦБ 
Дмитрий Скобелкин, курирующий 
деятельность Центра мониторинга 
и реагирования на компьютерные 
атаки в кредитно-финансовой сфере 
(ФинЦЕРТ), об ICO-фишерах, фальши-
вых билетах на футбол и иностранных 
доменных зонах.

— По данным ЦБ, за восемь месяцев 
2017 года ФинЦЕРТом разделегиро-
вал 367 доменов. Есть ли статистика 
за весь 2017 год?
— Банк России снял с делегирования около 
740 фишинговых ресурсов и 100 ресурсов, 
с помощью которых распространялось вредо-
носное программное обеспечение (ВПО).
— Часто ВПО распространяют легаль-
ные сайты с недостаточной информ-
защитой. Это могут быть новостные 
сайты, бухгалтерские, для банкиров. 
Их тоже разделегируете?
— Если ФинЦЕРТ получает информацию о том, 
что ВПО распространяется с сайтов, содер-
жащих легальный контент, то в этом случае 
владельцы сайта информируются о проблемах. 
Никакого разделегирования быть не может.
— Фишинговые сайты, которые вы 
разделегируете, имитируют добросо-
вестных игроков, поднадзорных ЦБ?
— Да. Как правило, подделываются сайты 
банков и страховых компаний. Так, в начале 
2017 года был выявлен всплеск поддельных 
сайтов страховых компаний, распространяю-
щих электронные полисы ОСАГО. Совместно 
с РСА Банк России эту проблему выявил 
и начал активно снимать с делегирования 
подобные сайты.

— Недавно Банк России выпустил 
рекомендации по кибербезопасности 
к чемпионату мира по футболу в Рос-
сии. Какое отношение ЦБ имеет к ЧМ-
2018? Мошенники торгуют липовыми 
билетами? Но разве это не вопрос 
правоохранительных органов?
— Безусловно, это дело правоохранителей. 
Но в подобном мошенничестве задействова-
ны, как правило, платежные карты, которыми 
пользователи пытаются оплатить фальшивые 
билеты. Например, к началу февраля мы 
сняли с делегирования шесть сайтов, которые 
под предлогом продажи билетов на ЧМ-2018 
занимались фишингом. Банк России как 
мегарегулятор не может оставаться в стороне, 
важно оградить пользователей платежных 
инструментов от подобных рисков.
— Сейчас все говорят о ICO-фишерах, 
называя их трендом последнего года. 

Инициирует ли ФинЦЕРТ разделегиро-
вание подобных сайтов?
— ФинЦЕРТ изучает этот вопрос. Но активные 
действия в этом направлении возможны будут 
после того, как будет законодательно установ-
лен статус ICO.
— ЦБ выступает инициатором разделе-
гирования доменов из зон .ru, .рф, .su, 
.com.ru, exnet.su, ru.net, а также 70 
«геодоменов». Как обстоят дела с сай-
тами из иностранных доменных зон?
— Для противодействия мошенническим 
ресурсам, которые зарегистрированы 
в иностранных доменных зонах, Банк России 
стал участником международной организации 
команд реагирования на инциденты Forum for 
Incident Response and Security Teams (FIRST). 
Киберпреступность трансгранична по своей 
природе, поэтому крайне необходима инфор-
мация от зарубежных коллег о выявленных ими 
группировках, занимающихся фишингом или 
распространяющих вредоносное ПО, инфор-
мация об используемых ими для этого сайтах.
— Когда было принято решение о при-
соединении к FIRST?
— Мы шли к этому сотрудничеству постепенно 
в течение 2017 года.
— Подобный информационный обмен 
позволяет ЦБ выявлять опасные сай-
ты, а как быть с разделегированием 
иностранных доменов?
— В правительстве находится законопроект, 
который готовится к внесению в Госдуму. Он 
даст Банку России полномочия включать такие 
домены в реестр Роскомнадзора, после чего 
они будут «обезврежены».

Интервью взяла  
Вероника Горячева
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Чиновники выполнили обеща
ние ограничить стоимость ави
абилетов на время проведения 
чемпионата мира по футболу: 
Росавиация запретила авиа
компаниям повышать тарифы 
в этот период. Также регулятор 
будет отслеживать стоимость 
 аэропортовых услуг. Авиаторы 
обвиняют государство в искус
ственном занижении их при
были. Однако эксперты гово
рят, что завышение цен до сих 
пор достигает 20–80%, а основ
ная масса авиабилетов в рам
ках ЧМ2018 уже распродана, 
так что вряд ли потери пере
возчиков окажутся велики.

Росавиация уведомила авиаком-
пании о запрете повышать цены на 
билеты во время проведения чемпио-
ната мира по футболу, сообщил «Ин-
терфакс». Об этом говорится в теле-
грамме замглавы ведомства Олега 
Клима, с которой ознакомился 

”
Ъ“. За-

прет распространяется на полеты в го-
рода проведения матчей. Росавиация 
ссылается на закон 2013 года о подго-
товке и проведении чемпионата ми-
ра по футболу и Кубка конфедераций. 
Регулятор будет мониторить не толь-
ко цены на билеты и их наличие в 
продаже, но и тарифы на услуги аэро-
портов. В случае нарушений требова-
ний необходимо «незамедлительно 
информировать Росавиацию и ФАС».

Минтранс впервые озвучил воз-
можность законодательного ограни-

чения цен на авиабилеты на время 
чемпионата в середине января, со-
славшись на то, что аналогичные ме-
ры действовали на время проведе-
ния Олимпиады в Сочи в 2014 году. 
Проблема ненадуманная: участники 
рынка признавали, что на старте 

продаж авиабилетов на ЧМ-201 их 
стоимость была в пять-шесть раз вы-
ше среднерыночной, затем ситуация 
начала корректироваться, но не пол-
ностью (см. 

”
Ъ“ от 12 января). То же 

самое наблюдалось во время чемпи-
оната мира по футболу в Бразилии в 
2014 году. По данным Reuters, за во-
семь месяцев до начала мероприя-
тия самые дешевые билеты подоро-

жали в среднем вдвое, после этого 
между городами чемпионата ввели 
1,5 тыс. дополнительных рейсов.

В Домодедово пообещали «внима-
тельно отнестись к решению Росави-
ации, как и ко всем нормативным 
требованиям законодательства». В 
Шереметьево подтвердили факт по-
лучения телеграммы, отметив, что 
«будут рассматривать возможность 
выполнения ее содержательной ча-
сти». Во Внуково 

”
Ъ“ не ответили.

Авиакомпании официально дей-
ствия Росавиации не комментируют, 
но возмущены происходящим. «Ре-
гулятор лишает перевозчиков до-
полнительной возможности увели-
чить прибыль, вводя различные ог-
раничительные меры, сдерживаю-
щие развитие авиакомпаний»,— го-
ворит один из участников рынка. 
Другие собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

называют меру запоздалой, утвер-
ждая, что к настоящему моменту зна-
чительная часть билетов уже выку-
плена — активные бронирования 
начались сразу после жеребьевки в 
декабре.

Гендиректор Biletix Александр 
Сизинцев пояснил 

”
Ъ“, что в первые 

дни после жеребьевки матчей цены 
на авиабилеты выросли в десятки 
раз. Но ситуация достаточно быстро 
нормализовалась: с начала года би-
леты по большинству направлений 
ЧМ-2018 «не превышают в стоимо-
сти 20–30% от прошлогоднего уров-
ня и вполне доступны». В то же время 

по отдельным направлениям (Волго-
град и Петербург) разница достигает 
70–80%, зато цены на авиабилеты на 
финал чемпионата не изменились. 
По данным пиар-директора Aviasales 
Яниса Дзениса, разница между це-
ной билетов в обычные дни и в дни 
матчей заметна, а болельщикам, не-
смотря на действия регулятора, «сто-
ит рассчитывать только на себя».

Вопрос «выработки справедливо-
го алгоритма образования цен на 
авиабилеты» в последнее время ре-
гулярно поднимает ФАС. В конце ян-
варя глава ведомства Игорь Артемь-
ев в очередной раз заявлял, что оно 
«будет работать над изменением ал-
горитмов ценообразования с авиа-
компаниями, чтобы избежать завы-
шенных цен». По словам чиновника, 
ФАС даст авиакомпаниям рекомен-
дации «в мягкой юридической фор-
ме», чтобы «алгоритмы были изме-
нены и базировались на понятных 
потребителю законах экономики».

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает, что регулирование тарифов в 
ситуации ажиотажного спроса — 
стандартная мировая практика, ко-
торая технически вполне реализуе-
ма. Но это своего рода социальный 
договор между властями и бизнесом 
и не всегда в ущерб последнему, до-
бавляет эксперт: например, в Нью-
Йорке на время проведения марафо-
на цены на проживание в отелях уве-
личиваются вдвое.

Елизавета Кузнецова

Авиакомпаниям наступили на прибыль
Стоимость авиабилетов ограничили на время ЧМ-2018

«Газпром нефть» хочет попро
сить Минэнерго добавить одно 
из крупнейших своих месторо
ждений — Новопортовское с за
пасами 250 млн тонн — в список 
проектов по налогу на дополни
тельный доход (НДД). С 2019 го
да компания теряет льготу по 
экспортной пошлине для Ново
порта, а переход на НДД позво
лит ей в ближайшие годы сох
ранить экономию на налогах 
по сравнению с общей налого
вой системой, которая, по оцен
ке аналитиков, составляет 
37  млрд руб. в год.

«Газпром нефть» планирует обра-
титься в правительство, чтобы с 2019 
года включить Новопортовское ме-
сторождение в систему налога на до-
полнительный доход, сообщил 8 
февраля зампред нефтекомпании 
Алексей Янкевич. К этому моменту 
«Газпром нефть» утратит право на 
льготную ставку экспортной пошли-
ны для Новопорта, поскольку рента-
бельность проекта выйдет на уро-
вень выше 16,3% IRR (внутренняя 
норма доходности).

НДД предлагается как новый на-
лог, который заменит экспортную 
пошлину и НДПИ (частично) и будет 
взиматься с выручки от продажи 
нефти за вычетом расходов на ее до-
бычу и транспортировку. Налог пока 
не введен, в Госдуме находится зако-
нопроект, который предполагает 
введение НДД для пилотных проек-
тов с 2019 года.

В «Газпром нефти» отказались от 
дополнительных комментариев. В 
Минфине не ответили на запрос. В 
Минэнерго 

”
Ъ“ заявили, что «Газ-

пром нефть» имеет возможность 
принять решение о переводе Ново-
портовского месторождения на на-
логообложение в рамках НДД, но ей 
необходимо выбрать: либо работать 
в системе НДД, либо продолжить 
пользоваться льготой по экспортной 
пошлине на нефть.

• Извлекаемые запасы Новопор
товского месторождения по C1+С2 
— более 250 млн тонн нефти и кон
денсата, инвестиции в месторож
дение и терминал до 2019 года — 
186 млрд руб.
Новопортовское месторождение 

— самое северное разрабатываемое 
нефтяное месторождение в России 
на суше, для вывоза нефти был по-
строен специальный терминал в Об-
ской губе. Проект изначально был 
рассчитан с учетом налоговых льгот. 

В 2016 году, как сообщал 
”
Ъ“, Минэ-

нерго собиралось лишить льготы это 
месторождение, поскольку считало, 
что проект вышел на уровень доход-
ности в 16,3%, однако Новопортов-
ское и сейчас продолжает пользо-
ваться льготой. По расчетам Алексея 
Кокина из «Уралсиба», льгота для Но-
вопорта должна закончиться в 2019 
году и предполагает 16,9 млн тонн 
накопленного экспорта, с этой точки 
зрения переход на другую налого-
вую систему логичен.

«Экономия на пошлине по срав-
нению с обычным режимом при це-
не $60 за баррель после выхода на 
проектную мощность в 6 млн тонн 
по добыче составляет около 37 мл-
рд руб. в год,— посчитал Сергей 
Ежов из Vygon Consulting.— Сейчас 
Новопортовское месторождение 
пользуется также региональной 
льготой по НДПИ в размере около 
34 млрд руб. в год, но действие льго-
ты по пошлине прекращается в 
2019 году, а льготы по НДПИ — в 
2020 году». По его словам, переход 
на НДД позволит продлить льгот-
ный период, в этом случае до 2021 
года «Газпром нефть» будет эконо-
мить на налогах по сравнению с об-
щей налоговой системой так же, 
как и сейчас при льготной ставке 
пошлины. В дальнейшем в рамках 
НДД налоги также будут повышать-
ся: прекратится действие понижаю-
щего коэффициента к НДПИ и будет 
взиматься минимальный НДД, от-
мечает аналитик. К моменту окон-
чания льготного периода в 2023 го-
ду налоговая экономия снизится до 
24 млрд руб. в год, а после достиже-
ния окупаемости по проекту вели-
чина налогов в режиме НДД может 
превысить показатели в обычном 
режиме. Новопорт — сложный про-
ект и льготы ему необходимы, счи-
тает Сергей Ежов.

«Газпром нефть» может стать пер-
вой компанией, которая переведет 
крупный новый проект на НДД. Хо-
тя Минфин всегда был не против 
подобного перехода для новых про-
ектов (в отличие от старых месторо-
ждений, которые платят полные 
ставки пошлины и НДПИ), нефте-
компании относились к подобной 
перспективе очень осторожно. Как 
поясняли собеседники 

”
Ъ“, льгот-

ная ставка экспортной пошлины 
для компаний является понятным 
инструментом, а как будет работать 
НДД на практике — неясно.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть»  
держится за льготы
Она хочет перевести Новопортовское 
месторождение на НДД

Корпорация МСП создает собст
венную систему рейтингования 
региональных гарантийных ор
ганизаций (РГО). Разработанная 
концепция объединяет показа
тели финансовой устойчивости 
и эффективности РГО и должна 
служить стимулом для улучше
ния их работы с малым и сред
ним бизнесом. Однако банков
ские эксперты не согласны с та
ким подходом, отмечая, что по
гоня за высоким рейтингом 
 может негативно отразиться 
на финансовом состоянии 
этих организаций.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с кон-

цепцией создания рейтингов РГО, 
разрабатываемой в Корпорации 
МСП. В ноябре прошлого года корпо-
рация провела тендер на создание 
этой системы, включая систему по-
следующего мониторинга и контр-
оля, который выиграла компания 
KPMG, оценив свои затраты в 24 млн 
руб. «В конце января завершились 
мероприятия по формированию ра-
бочей группы по созданию системы 
внутренних рейтингов для РГО… На 

днях прошло первое установочное 
заседание данной рабочей груп-
пы»,— заявили в Корпорации МСП. 
Однако уточнили, что пока рано го-
ворить о создании новой системы 
рейтингов. В KPMG не комментиру-
ют ситуацию.

• Региональные гарантийные орга
низации выдают гарантии и пору
чительства по кредитам малому 
и среднему бизнесу. В настоящее вре
мя они не обязаны иметь какиели
бо, в том числе кредитные, рейтин
ги. Тем не менее часть из них в имид
жевых целях получила рейтинг над
ежности гарантийного покрытия 
от «Эксперта РА» или рейтинг га
рантийной организации от инфор
мационного агентства AK&M.
По словам директора департа-

мента развития малого и среднего 
предпринимательства и конкурен-
ции Минэкономики (министерство 
создает инструменты по предостав-
лению гарантий в регионах) Макси-
ма Паршина, новая система будет 
создавать «здоровую конкуренцию 
и служить дополнительным стиму-
лом для улучшения работы с малым 

и средним бизнесом». При этом для 
Корпорации МСП наличие рейтин-
га будет играть существенную роль 
при принятии решения об аккреди-
тации РГО.

Согласно разработанной концеп-
ции, рейтинг РГО планируется фор-
мировать на основании двух блоков 
показателей — финансовой устойчи-
вости и эффективности. В первый 
блок входят показатели достаточно-
сти капитала, ликвидности и уровня 
риска, а во второй — сумма и количе-
ство выданных за последний год по-
ручительств и гарантий, доля креди-
тов, выданных в регионе малому и 
среднему бизнесу с участием РГО, и 
другие показатели.

Однако именно этот подход к ме-
тодологии вызвал наибольшую кри-
тику со стороны участников банков-
ского рынка. Представитель Сбер-
банка, участвовавший в обсуждении 
методологии, пояснил, что показате-
ли эффективности важны для Корпо-
рации МСП. «Объем поддержки со 
стороны РГО для банка при приня-
тии решения не так важен»,— отме-
тили в Сбербанке. С предложением 

объединить в одном рейтинге пока-
затели финансовой устойчивости и 
эффективности не согласился даже 
один из членов рабочей группы, вы-
ступавший от лица Корпорации 
МСП. По словам другого члена рабо-
чей группы, управляющего директо-
ра НРА Павла Самиева, существует 
риск, что РГО ради высокого рейтин-
га начнут выдавать поручительства 
не только по качественным креди-
там, а «это негативно отразится на их 
финансовом состоянии». Представи-
тель крупной кредитной организа-
ции, принимавшей участие в обсу-
ждении концепции, считает, что бан-
кам интересны только те показатели, 
которые характеризуют финансовую 
устойчивость РГО, а включение в 
рейтинг показателей эффективно-
сти может ослабить интерес к нему.

Виталий Солдатских

Корпорация МСП займется рейтингами
Новая система оценки гарантий не понравилась банкам

«Ростех» рассматривает воз
можность продать весь свой 
 пакет в Национальной имму
нобиологической компании 
(«Нацимбио») своему партнеру 
по фармацевтическому бизнесу 
«Марафон групп». Госкорпора
ция согласится на это, если ее 
структура потеряет статус еди
ного поставщика лекарств для 
государственных нужд. Ранее 
«Нацимбио» уже лишилась ана
логичного статуса на поставки 
препаратов крови. Эксперты 
объясняют намерение «Росте
ха» отсутствием у госкорпора
ции собственной коммерче
ской дистрибуции.

О планах продать 100% акций 
«Нацимбио» партнерской «Марафон 
групп» замглавы «Ростеха» Алек-
сандр Назаров рассказал в интер-
вью ТАСС. «Если 

”
Нацимбио“ в ка-

кой-то момент прекратит выпол-
нять функции единого поставщика 
по ряду препаратов и вакцин, у на-
ших партнеров появится право вы-
купить контрольный пакет и в даль-
нейшем — до 100% акций; мы про-
тив этого не будем»,— заявил госпо-
дин Назаров. В пресс-службе «Росте-
ха» подтвердили 

”
Ъ“ это намерение, 

пояснив, что статус единого постав-
щика является формой господдер-
жки «Нацимбио» для решения госу-

дарственных задач, имеющей пре-
делы. «По мере этих задач потреб-
ность в таком механизме для отдель-
ных нозологий может отпасть»,— 
пояснили в компании.

«Нацимбио» полностью принад-
лежит «Ростеху». В холдинг входят 
производитель вакцин и иммуноби-
ологических препаратов «Микро-
ген», биофармацевтическая компа-
ния «Форт» и производитель меди-
цинских изделий «Синтез». Выручка 
«Нацимбио» в 2016 году составила 
12,8 млрд, чистый убыток — 1 млрд 
руб. До конца 2018 года, согласно 
распоряжению премьер-министра 
Дмитрия Медведева, компания име-
ет статус единого поставщика ле-
карств для нужд ФСИН. Этот статус 
был у нее в 2014–2016 годах. В 2016–
2017 годах «дочка» «Ростеха» имела 
исключительное право поставки 
препаратов крови, но этот статус не 
был продлен, и в нынешнем году эти 
лекарства закупаются по программе 
семи высокозатратных нозологий.

Созданная в 2017 году «Марафон 
групп» Александра Винокурова и 
Сергея Захарова владеет дистрибуто-
ром лекарств «СИА групп», 51% обык-
новенных и 31% привилегирован-
ных акций в заводе «Синтез», а также 
аптечной сетью «Мега Фарм» (брен-
ды «Азбука Life», «Да, здоров!» и «А-
Мега») и производственными компа-

ниями «Биоком» и «Бентус лаборато-
рии». В августе прошлого года «Мара-
фон групп» и «Ростех» договорились 
о создании совместного предприя-
тия путем объединения активов. Со-
здание СП предполагалось на базе 
«Нацимбио». Комментировать заяв-
ление Александра Назарова в «Мара-
фон групп» отказались.

Участники рынка затрудняются 
оценить общую стоимость бизнеса 
«Нацимбио». По словам одного из 
фармпроизводителей, если компа-
ния в последние годы не проводила 
модернизацию уже устаревших про-
изводственных площадок, часть ак-
тивов придется модернизировать за 
свой счет или закрыть вообще. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ также сомневает-

ся в том, что «Марафон групп» заин-
тересуется выкупом 100% «Нацим-
био», так как ей выгоднее сотрудни-
чать с государственной компанией.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков считает, что прода-
жа всего актива — закономерный 
шаг. «

”
Нацимбио“ умеет хорошо про-

изводить препараты под госзаказ, но 
для того, чтобы компания развива-
лась, необходимо наладить дистрибу-
цию в коммерческом сегменте»,— по-
ясняет он. По словам господина Глуш-
кова, у руководства «Марафон групп» 
есть все возможности для этого.

Мария Котова

«Ростех» откажется от лекарств
Госкорпорация готова продать «Нацимбио»
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В 2016 году цены 
на авиакеросин упали на 8%. 

Вы слышали что-нибудь 
о падении цен 

на авиабилеты на 8%?
— Анатолий Голомолзин,

заместитель руководителя ФАС,  
12 декабря 2017 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Пятница 9 февраля 2018 №24   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

потребительский рынок и телекоммуникации

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

4,0

5,2

6,4

7,6

8,8

10,0тыс. руб.    ● 4,825

 2,12%
20,0

25,6

31,2

36,8

42,4

48,0$ ● 36,20

0,28%
140

152

164

176

188

200руб. ● 182,00

0,00%
260

275

290

305

320

335руб.

2,5

3,0

3,5

4,0

4,5

5,0

1,72% 0,00%

● 305,00$ ● 2,95

4,0 10 20,0 48,0 140 200 260 3352,5 5,0

Совладелец холдинга «Эксмо-
АСТ» Олег Новиков, возглавляв-
ший «Эксмо» с 1991 года, поки-
нет должность гендиректора 
этого издательства. Он сосредо-
точится на стратегическом раз-
витии группы, которая, по его 
расчетам, через пять лет должна 
войти в топ-10 европейских из-
дательств. Новым гендиректо-
ром «Эксмо» станет глава депар-
тамента Non Fiction издательст-
ва Евгений Капьев.

Олег Новиков сообщил 
”
Ъ“, что 

уходит с поста гендиректора изда-
тельства «Эксмо». Вместо него компа-
нию возглавит директор департа-
мента «Эксмо Non Fiction» Евгений 
Капьев. Сейчас идет передача дел, 
смена гендиректора займет до трех 
месяцев, уточнил господин Нови-
ков. Сам он сосредоточится на стра-
тегическом развитии издательской 
группы «Эксмо-АСТ» в качестве ее 
президента. По его словам, совмеще-
ние должностей гендиректора «Экс-
мо» и президента холдинга форми-
ровало определенный конфликт ин-
тересов, поскольку его структуры 
конкурируют между собой. Среди 
приоритетов для развития «Эксмо» 
господин Капьев называет создание 
«личного кабинета» для авторов, раз-
витие сегмента детской литературы 
и продажу прав за рубеж.

Олег Новиков возглавляет «Экс-
мо» с момента его основания в 1991 
году. В 2012 году издательство объе-
динилось с АСТ, в состав холдинга за-
тем вошли издательства «Дрофа» и 
«Вентана-Граф», позже выделенные в 
отдельную корпорацию «Россий-

ский учебник». Холдинг также контр-
олирует издательство «Манн, Иванов 
и Фербер» и магазин электронных 
книг «ЛитРес». Совладельцы «Эксмо-
АСТ» Олег Новиков и Андрей Греда-
сов владеют акциями объединенной 
книжной сети «Читай-город». «Экс-

мо» занимает около 40% в доходах 
«Эксмо-АСТ» с учетом выручки «Рос-
сийского учебника» и 67% — без нее, 
уточняет Олег Новиков.

По планам господина Новикова, 
через пять лет «Эксмо-АСТ» должно 
войти топ-10 европейских изда-
тельств, удвоить объем продаж и на-
прямую взаимодействовать с ка-
ждым пятым издательством в стра-
не. Согласно последнему рейтингу 
Publishers Weekly, «Эксмо-АСТ» зани-
мает 38-е место среди крупнейших 
мировых издательств и 23-е среди 

европейских с оборотом $314 млн за 
2016 год (около 21 млрд руб.). У замы-
кающего десятку европейских лиде-
ров издательства Оксфордского уни-
верситета — $939 млн. В 2017 году 
оборот «Эксмо-АСТ», по собствен-
ным данным, вырос на 15%, до 25 мл-
рд руб., объем тиражей увеличился 
на 6%, до 143,3 млн экземпляров.

В конце 2017 года входящее в 
структуры «Эксмо-АСТ» издательство 
«Вентана-Граф» столкнулось с круп-
нейшим для российского рынка 
иском от издательства «Просвеще-
ние», потребовавшего взыскать 
3,7 млрд руб. за использование то-
варного знака в оформлении учеб-
ников. В начале февраля «Вентана-
Граф» выступила с встречным иском, 
в котором расценила действия «Про-
свещения» как недобросовестную 
конкуренцию.

Решение о смене гендиректора 
не поменяет ровным счетом ничего 
в бизнесе «Эксмо-АСТ», уверен гла-
ва «Азбуки-Аттикус» Леонид Шкуро-
вич. Большое число функций в 
«Эксмо-АСТ» выполняется центра-
лизованно, таким образом, останут-
ся прежними и схема принятия ре-
шений, и структура владения, счи-
тает он. То есть, по сути, должность 
гендиректора — номинальная по-
зиция, уход с которой позволит 
Олегу Новикову просто подписы-
вать меньше бумаг, резюмирует го-
сподин Шкурович. С тем, что пере-
становки в группе носят в первую 
очередь технический характер, со-
гласен и гендиректор компании 
«Эгмонт Россия» Лев Елин.

Елизавета Макарова

«Эксмо»  
перелистывает главу
Олег Новиков покинет должность  
гендиректора издательства Партнеры группы К5, в портфель 

которой входят сеть «Мать и ди-
тя» и холдинг «Биоэнерго», вме-
сте с другими инвесторами запу-
скают венчурный фонд NP Capi-
tal объемом $100 млн, который 
намерен вкладывать в россий-
ские стартапы. В последнее вре-
мя фонды такого размера не за-
пускались, говорят участники 
рынка. По их ожиданиям, 
это обострит конкуренцию 
за проекты.

О том, что на венчурный рынок 
выходит новый игрок NP Capital, 

”
Ъ“ 

рассказал источник, знакомый с пла-
нами фонда, и подтвердил управля-
ющий партнер NP Capital Александр 
Зимин. По его словам, уже получены 
финансовые обязательства от инвес-
торов NP Capital на $100 млн, а целе-
вой размер фонда составит $150 млн.

Помимо господина Зимина, управ-
ляющими партнерами NP Capital ста-
ли Дмитрий Тарасов и Сергей Марты-
нов. Господин Мартынов ранее отве-
чал за перезапуск проекта Mail.ru 
Group «Почта Mail.ru», а также был за-
мдиректора департамента в Минком-
связи. Дмитрий Тарасов и Александр 
Зимин также выступают управляю-
щими партнерами инвестгруппы К5, 
активы которой составляют $450 млн. 
В портфеле K5 — сеть медицинских 
центров «Мать и дитя», холдинг «Биоэ-
нерго», ресторанная группа «Тренд». 
K5 инвестировала в NP Capital 

$25 млн, сообщил господин Зимин. 
По его словам, участники нового фон-
да в основном российские инвесторы, 
имена которых он не раскрывает.

«В ситуации снижения доходности 
классических финансовых инстру-
ментов возрастает интерес к альтерна-
тивным инвестициям»,— объясняет 
Александр Зимин. По его словам, 
партнеры рассматривают венчурный 
фонд «как возможность для развития 
на перспективных рынках». Несмо-
тря на растущую конкуренцию, тех-
нологический рынок остается «неза-
регулированным» и менее других ин-
дустрий подвержен влиянию геопо-
литики, добавил господин Зимин.

В NP Capital сообщили, что фонд на-
мерен инвестировать в проекты на по-
севной стадии и в компании на более 
позднем этапе развития (раунд А). Вло-
жения в ходе одной сделки составят до 
$500 тыс. для посевной стадии и до 
$5 млн для более зрелых компаний. 
Фонд интересуют вложения в проек-
ты для трансформации в области фи-
нансов, образования или туризма, а 
также компьютерных игр, киберспор-
та, искусственного интеллекта, ма-
шинного обучения и блокчейна.

В последнее время на российском 
рынке не создавалось фондов с таким 
бюджетом, констатирует директор по 
управлению портфелем Фонда разви-
тия интернет-инициатив (ФРИИ) Сер-
гей Негодяев. ФРИИ преимуществен-
но работает с проектами на ранних 

стадиях и считает NP Capital «потен-
циальным партнером и соинвесто-
ром», добавил он. K5 — управляющая 
компания, которая играет на том же 
поле, что и УК Сбербанка, ВТБ, «Альфа-
Капитал», напоминает партнер Target 
Global Михаил Лобанов. Участие K5 в 
запуске венчурного фонда — «инте-
ресный сигнал другим институцио-
нальным игрокам», считает он. «Важ-
но, что традиционная УК включила в 
свой портфель венчурный бизнес. 
Это знаковый момент для рынка, ко-
торый откроет венчурным фондам в 
России новые источники привлече-
ния капитала и поможет решить глав-
ную проблему — катастрофическую 
нехватку денег, которая порождает и 
нехватку проектов»,— оптимистичен 
господин Лобанов.

Однако объективно сейчас достой-
ных проектов меньше, чем желаю-
щих вложить в них деньги, и появле-
ние еще одного фонда означает обо-
стрение конкуренции за стартапы, 
предупреждает партнер iTech Capital 
Алексей Соловьев. Кроме того, по его 
мнению, инвестиционный фокус NP 
Capital «очень размыт, к тому же на уз-
кой географии». Конкурентные преи-
мущества фонда перед другими 
участниками рынка не обозначены, а 
без них соперничать и за капитал ин-
весторов, и за сами проекты им будет 
непросто, предостерегает господин 
Соловьев.

Роман Рожков

Инвесторы сети «Мать и дитя» 
доросли до стартапов
На венчурном рынке появится новый крупный фонд

Финский ритейлер Stockmann 
договорился о продаже своего 
последнего объекта в России — 
торгового комплекса «Невский 
центр» в Санкт-Петербурге. 
Сделка будет заключена с един-
ственным оставшимся претен-
дентом — американским фон-
дом Morgan Stanley. Но рознич-
ной сети едва ли удастся серьез-
но заработать на продаже акти-
ва: компания может выручить 
€180–200 млн, что лишь незна-
чительно превышает затраты 
на проведенную реконструк-
цию объекта.

Единственным кандидатом на по-
купку торгового комплекса «Невский 
центр» в Санкт-Петербурге стал фонд 
Morgan Stanley, второй участник пе-
реговоров — инвесткомпания 
Malltech вышла из переговоров. Об 
этом рассказали два источника 

”
Ъ“ на 

рынке недвижимости. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, договорен-

ность о сделке между Morgan Stanley 
и текущим собственником объекта 
Stockmann Group уже достигнута, ее 
стоимость составит €180–200 млн. В 
Malltech от комментариев отказа-
лись. В Morgan Stanley и Stockmann 
Group не ответили на запросы 

”
Ъ“. 

«Невский центр» (общая площадь 
103 тыс. кв. м) расположен на пересе-
чении Невского проспекта и улицы 
Восстания. Объект после рекон-
струкции (на что Stockmann Group 
потратила €170 млн) был открыт в 
2010 году. Этот торговый комплекс 
— последний объект финской груп-
пы Stockmann в России: в 2015 году 
ритейлер объявил о продаже сво-
их универмагов в России Reviva 
Holdings Ltd (владеет компанией «Де-
брусс», развивающей в России по 
франшизе универмаги британской 
марки Debenhams). Сумма сделки со-

ставила €5 млн. Изначально все мага-
зины Stockmann планировалось пе-
ревести под вывеску Debenhams, но 
в итоге было решено сохранить уни-
вермагам название (см. 

”
Ъ“ от 30 ию-

ня 2017 года).
Активная продажа «Невского 

центра» велась с конца 2016 года. По-
мимо Morgan Stanley и Malltech в пе-
реговорах о покупке объекта изна-

чально участвовали PPF Real Estate, 
Avica, Fort Group, холдинг «Импе-
рия» и O1 Group. Последняя дол-
гое время считалась одним из основ-
ных претендентов на актив, но не-
давно приняла решение остановить 
инвестиционную активность. Как 
сообщали ранее собеседники 

”
Ъ“, 

решение было связано с ростом на-
пряженности в банковском секторе, 
в частности с переходом под контр-
оль Центробанка «ФК Открытие». 
Владелец O1 Group Борис Минц был 
одним из основателей «Открытия», 
но в 2013 году продал свои акции, 
сохранив деловые связи с основ-
ным собственником корпорации 
Вадимом Беляевым. «Открытие» вы-
ступало кредитором O1 Group, а под-

контрольный группе НПФ «Буду-
щее» инвестировал в акции банка. 

Morgan Stanley давно работает на 
российском рынке. В 2013 году струк-
тура выкупила торгово-развлекатель-
ную часть (205 тыс. кв. м) комплекса 
«Метрополис» на севере Москвы за 
$1,2 млрд, а 2012 году инвестировала 
$1,1 млрд в торговый центр «Галерея» 
(192 тыс. кв. м) в Санкт-Петербурге.

Руководитель отдела финансовых 
рынков и инвестиций JLL Евгений 
Семенов считает, что минусом «Нев-
ского центра» является то, что объект 
спроектирован и реконструирован 
под концепцию department store, 
это затрудняет ротацию арендаторов 
при ее необходимости. По данным 
JLL, сейчас пустующих площадей в 
«Невском центре» практически нет, в 
то время как в среднем в Санкт-Пе-
тербурге этот показатель составляет 
3,8%. Директор департамента финан-
совых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев считает, что ры-
ночная стоимость объекта составля-
ет 12–13 млрд руб. (€168,7–182,8 млн 
по текущему курсу). Он называет 
удачным расположение объекта: со-
седство с другим крупным торговым 
центром — «Галерея» на Лиговском 
проспекте — создает синергетиче-
ский эффект по привлечению целе-
вого покупательского трафика.

По наблюдениям аналитиков JLL, 
интерес инвесторов к Санкт-Петер-
бургу в последнее время растет: доля 
города в общем объеме инвестици-
онных сделок, заключенных на рын-
ке коммерческой недвижимости 
России, выросла с 9% в 2016 году до 
16% в 2017 году. В натуральном выра-
жении объем вложений в петербург-
ские объекты за год увеличился с 
$380 млн до $744 млн.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Morgan Stanley  
заедет в «Невский центр»
Фонд выкупит у Stockmann торговый комплекс

Несмотря на предстоящие выплаты АФК «Систе-
ма» по миро вому соглашению по делу «Башнеф-
ти», холдинг не сворачивает инвестиции на вен-
чурном рынке. Его Sistema Asia Fund вместе с парт-
нерами, среди которых фонд южнокорейской 
Samsung, вложил $12 млн в индийского разработ-
чика приложения о здоровье и фитнесе Healthi-
fyMe. В Азии потенциал этого сегмента огромен, 
считают инвесторы.

Sistema Asia Fund стал лид-инвестором раунда инвести-
ций на $12 млн в HealthifyMe, рассказал 

”
Ъ“ управляющий 

директор и партнер Sistema Asia Fund Advisory Кирилл Ко-
жевников и подтвердил сооснователь проекта Тушар Ва-
шишт. В сделке приняли участие фонды Samsung Next и 
Dream Incubator, а также инвесторы ранней стадии IDG 
Ventures, Inventus Capital, Blume Ventures и NB Ventures.

HealthifyMe — крупнейшая в Индии цифровая фит-
нес-платформа: по собственным данным, ее база пользо-
вателей насчитывает 4 млн человек, количество актив-
ных пользователей в месяц превышает 1 млн. Годовая 
валовая выручка HealthifyMe составляет $4,5 млн. В 2016 
году HealthifyMe открыл офис в Сингапуре и привлек 
$6 млн от группы инвесторов, включая IDG Ventures 
India, Inventus Capital и Blume Ventures.

HealthifyMe позволяет пользователям отслеживать ко-
личество потребляемых калорий, устанавливать личные 
фитнес-цели и оценивать прогресс. Сервис обладает 
крупнейшей в мире базой данных индийских продуктов 
питания и предоставляет возможность синхронизации 
физической активности с портативными устройствами, 
включая Google Fit и Apple Health. Зарабатывает 
HealthifyMe за счет платной подписки, которая позволя-
ет пользователям связываться с диетологами и тренера-
ми. В конце 2017 года компания запустила платный сер-
вис Ria — виртуального диетолога на основе искусствен-
ного интеллекта. HealthifyMe также курирует фитнес-

программы для сотрудников крупных компаний, в том 
числе P&G, Unilever, Accenture, Cognizant, Shell, Philips.

Привлеченное финансирование пойдет на расшире-
ние присутствия HealthifyMe в Индии и начало работы 
на других развивающихся рынках — на Ближнем Восто-
ке, в Юго-Восточной Азии, а также в англоговорящих 
странах, говорят в Sistema Asia Fund. Кроме того, компа-
ния планирует запустить линейку продуктов здорового 
питания, средства диагностики и услуги страхования.

Технологии в здоровье, в том числе ориентированные 
на потребителя, сейчас одна из самых «горячих инвести-
ционных областей», констатирует партнер Flint Capital Ан-
дрей Гершфельд, добавляя, что «этой темой вовсю занима-
ются» крупнейшие IT-компании Apple, Amazon и Google. 
Популяризация технологий quantified self, демонстриру-
ющих данные о состоянии здоровья, набирает обороты, 
отмечает он, а Азия — густонаселенный регион, «где по-
тенциал сбора подобных данных и построения бизнеса 
на них огромен». «Мы видим много проектов, связанных 
с использованием технологий искусственного интеллек-
та для отслеживания активности, питания и здоровья»,— 
подтверждает инвестиционный директор Runa Capital 
Дмитрий Гальперин, приводя в пример чатбот-диетолога 
Forksy. Что касается HealthifyMe, то 1 млн активных поль-
зователей в Индии с ее миллиардным населением выгля-
дит неплохим началом, полагает господин Гальперин, от-
мечая, что важным фактором станет способность удер-
жать пользователей на конкурентном рынке.

АФК «Система» предстоят крупные выплаты по утвер-
жденному в конце декабря 2017 года мировому соглаше-
нию по иску «Роснефти», «Башнефти» и Башкирии. АФК 
обязалась выплатить 100 млрд руб., из которых 20 млрд 
руб. перечислила в конце декабря. Тем не менее венчур-
ные инвестиции остаются «одним из ключевых направ-
лений стратегии» холдинга, заявляли 

”
Ъ“ в АФК.

Роман Рожков

«Система» подлечится в Индии
Венчурный фонд АФК инвестировал в фитнес-стартап

Мы пытаемся сделать 
из нашего бизнеса 
торпедный катер. 

И современные технологии 
в этом помогают

— Олег Новиков,
президент «Эксмо-АСТ»,  

в интервью Republic

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М И Р А Т О Р Г »  Р А С С А Д И Л  « Л О Т О С »

Агрохолдинг «Мираторг» выкупил дополнительные 1,5 тыс. 
кв. м в бизнес-центре «Лотос», девелопером которого вы-
ступает MR Group Романа Тимохина и Виктора Лабуздко. 
Об этом сообщил источник ”Ъ“ на рынке коммерческой не-
движимости. Стороны сделки отказались от комментариев. 
В 2017 году «Мираторг» уже приобрел у MR Group в «Лотосе» 
часть площадей в офисном центре: в результате последней 
сделки «Мираторгу» принадлежит совокупно 11,5 тыс. кв. м. 
Общая площадь «Лотоса» — 152 тыс. кв. м, объект распола-

гается на Одесской улице на юго-западе Москвы. Управляю-
щий партнер Colliers International Николай Казанский указы-
вает, что сейчас в комплексе свободны 19% площадей, их 
рыночная стоимость составляет 180–200 тыс. руб. за кв. м. 
Исходя из этой оценки, сумма сделки между «Мираторгом» 
и MR Group могла составить 270–300 млн руб. Средние став-
ки аренды в «Лотосе», по словам господина Казанского, со-
ставляют 16 тыс. руб. за кв. м. Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

744 миллиона 
долларов вложено 
инвесторами  
в коммерческую 
 недвижимость 
Санкт-Петербурга 
в 2017 году  
(данные JLL)
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тенденции / онлайн-ритейл
Укрощение цифровых платформ
Как государство берет под контроль конкуренцию в новой экономике

Федор Вирин,
партнер аналитической компании 
Data Insight

Опытные путешественники знают, 
что лучшее время для покупки авиа-
билетов — ночь со вторника на среду, 
именно в этот момент можно пой-
мать самый дешевый билет. А внима-
тельные покупатели заметят, что 
один и тот же билет утром и вечером 
может различаться в цене на пару со-
тен рублей. Совсем внимательные от-
метят, что тот же самый билет стоит 
по-разному, если его искать на план-
шете или в компьютере. Все это назы-
вается динамическим ценообразова-
нием. И в основе его лежат данные.

Например, данные о том, что если 
утром человек только ищет билет, то 
вечером он готов его купить и будет 
менее чувствителен к цене. Или дан-
ные о том, что пользователи планше-
тов готовы покупать чуть дороже, чем 
пользователи ноутбуков. Когда мы 
обрабатываем миллионы и десятки 
миллионов записей о пользователь-
ском поведении, результаты доста-
точно однозначны. Преимущество в 
том, что при анализе больших дан-
ных нет необходимости анализиро-
вать ответы: если мы знаем, что поль-
зователь планшета готов потратить 
на билет на 200 руб. больше, то не на-
до понимать почему — мы просто 
продадим билет дороже. Точно так же 
наличие собаки в семье увеличивает 
количество потребляемого кофе, что 
может поставить в тупик исследова-
теля, но при управлении на основе 
данных нас это не волнует — доста-
точно дать скидку на кофе покупате-
лям собачьего корма.

Данные и методы их обработки — 
самое важное, что сейчас происхо-
дит в ритейле. Часть этих данных 
была всегда, часть появилась совсем 
недавно, но, безусловно, за послед-
ние несколько лет технологии резко 
упростили их сбор и обработку.

Построенные на основе собран-
ных данных модели позволяют 
очень точно управлять ценами (а в 
интернет-магазине еще и индивиду-
ально для каждого клиента), что да-
ет существенный прирост прибыли. 
Динамическое управление ценами 
позволяет увеличить цену для поку-
пателей, которые нечувствительны 
к цене, или предоставить неболь-
шую скидку там, где цена важна. По 
мере совершенствования техноло-
гий преимущество такого управле-
ния ценами только растет. Когда 
компания понимает это, начинается 
гонка за данными, как внутренни-
ми (собираемыми внутри компа-
нии), так и внешними (приобретае-
мыми у поставщиков). По числу за-
просов на консалтинг мы видим ог-
ромный интерес клиентов к постро-
ению систем данных.

Чем крупнее по числу магазинов 
и покупателей компания и чем ак-
тивнее она использует онлайн-ка-
нал, включая мобильные устройст-
ва, тем больше данных она может со-
брать, тем более эффективной будет 
ее работа. Это означает, что крупные 
компании выигрывают в этой гонке 
не только за счет количества денег, 
которые они могут инвестировать в 
развитие технологий, но также за 
счет доступа к принципиально боль-
шему объему данных. В условиях 
ужесточения законов о защите поль-
зовательских данных (что происхо-
дит во всем мире) это преимущество 
будет только расти, потому что для 
сетевой компании эти данные явля-
ются своими, а следовательно, их об-
работка менее зарегулирована.

И именно поэтому важнейшим 
конкурентным преимуществом ри-
тейла сегодня является IT-инфра-
структура, связывающая воедино 
процессы и потоки, и, конечно, ана-
литическая система поверх этой ин-
фраструктуры, поставляющая взаи-
мосвязанные данные для управле-
ния компанией. Превращаясь в ком-
пании, управляемые данными (data-
driven company), ритейл (особенно 
сетевой) меняется в очень большой 
степени, а вслед за этим существен-
но меняется и весь ландшафт роз-
ничной торговли.

Данные и методы  
их обработки — самое 
важное, что сейчас 
происходит в ритейле. 
Часть этих данных  
была всегда, часть поя-
вилась совсем недавно

Правила игры на российском 
рынке онлайн-торговли вскоре 
могут существенно изменить-
ся. Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) России разра-
ботала пятый антимонополь-
ный пакет, целиком направлен-
ный на регулирование цифро-
вой среды. Одна из его главных 
мыслей — чтобы злоупотреб-
лять конкуренцией в интерне-
те, не обязательно занимать мо-
нопольную долю на рынке ка-
кого-либо товара. Иногда доста-
точно поставить себе на пользу 
ценовые алгоритмы и «сетевые 
эффекты». До сих пор в россий-
ском законодательстве таких 
понятий не было.

Пятый антимонопольный
В распоряжении 

”
Ъ“ оказалась ра-

бочая версия так называемого пя-
того антимонопольного пакета, ко-
торый ФАС разработала при уча-
стии Института права и развития 
ВШЭ—Сколково. О необходимости 
существенно обновить законода-
тельство глава ФАС Игорь Артемьев 
говорил еще в декабре 2017 года. 
Технологии и Big Data (большие 
данные), которые применяются 
повсеместно, стали подчинять себе 
огромное количество рынков — и 
смежных, и традиционных, вла-
стям пора принимать «адекватные 
меры», заявлял руководитель ФАС.

Поправки вводят в законодатель-
ство понятие «сетевые эффекты», ко-
торые станут критерием признания 
хозяйствующего субъекта домини-
рующим, даже если его доля на то-
варном рынке не превышает 35%. 
Доступ к данным о потребителях, 
собранным цифровыми платформа-
ми, должен будет стать недискрими-
национным. Ужесточится согласова-
ние крупных сделок, предписания 
ФАС к которым придется строго со-
блюдать, особенно иностранным 
компаниям. Иначе они рискуют 
утратить иммунитет по защите ин-
теллектуальной собственности на 
территории России.

Кроме того, в законодательство 
вводится термин «ценовой алго-
ритм» — софт, с помощью которого 
компании могут проводить мони-
торинг цен на товарном рынке или 
совершать действия на торгах. Ис-
пользование таких алгоритмов для 
нарушения закона станет отягчаю-
щим обстоятельством.

Политика сдерживания
Сами идеи, заложенные в пятый ан-
тимонопольный пакет, ФАС уже те-
стировала. Так, в ноябре минувшего 
года служба вмешалась в глобаль-
ную сделку между фармацевтиче-
ской Bayer и сельскохозяйственной 
Monsanto объемом $63,5 млрд. ФАС 
отказалась ее согласовывать до вы-
полнения сторонами требований, 
среди которых предоставление рос-
сийским компаниям доступа к ба-
зам данных. Дело в том, что сделка 
между Monsanto и Bayer позволит 
создать в сельском хозяйстве циф-
ровую платформу по типу Uber, ко-
торая может изменить эту отрасль 
так же радикально, как изменилась 
с приходом Uber транспортная от-
расль, пояснил 

”
Ъ“ директор Инсти-

тута права и развития ВШЭ—Скол-
ково Алексей Иванов.

Другой пример — дело ФАС про-
тив LG, возбужденное в 2016 году. 
Служба заподозрила российскую 
«дочку» южнокорейской компании 
в координации цен на смартфоны с 
применением цифровых алгорит-
мов. «Российская дочерняя компа-
ния LG использовала специальную 
программу, которая анализировала 

цены на смартфоны у всех реселле-
ров и сообщала о случаях несоблю-
дения 

”
рекомендованных“ цен, что 

позволяло LG незаконно координи-
ровать ценообразование контр-
агентов. ФАС в ходе исследования 
на рынке обнаружила множество 
таких программ»,— говорится в го-
товящейся к публикации книге «Ан-
тимонопольное регулирование в 
цифровую эпоху» ФАС и Института 
права и развития ВШЭ—Сколково.

По словам Алексея Иванова, се-
тевой эффект — это распростра-
ненная экономическая категория, 
есть формулы, позволяющие его 
оценить. А сетевой эффект цифро-
вой экономики вместе с контролем 
больших данных приводит к осо-
бому уровню контроля рынков, ко-
торого в традиционных отраслях 
бизнеса просто не бывает. В то же 
время интернет-компании могут 
рассчитывать и на послабления по 
сравнению с традиционными: 
«Если обычная ценовая координа-
ция запрещена законом всегда, то в 
отношении цифровых платформ 
предлагается дать возможность ан-
тимонопольному органу оцени-
вать положительные социальные 
эффекты от их работы».

Закон против 
маркетплейсов
Пятый антимонопольный пакет бу-
дет внесен в правительство в тече-
ние весны 2018 года, рассчитывает 
замглавы ФАС Сергей Пузыревский 
(см. интервью). Проект уже отправ-
лен в целый ряд отраслевых ассо-
циаций, ассоциацию антимоно-
польных экспертов и экспертам ра-
бочей группы госпрограммы «Циф-
ровая экономика», рассказал Алек-

сей Иванов. По его словам, предло-
жения поддерживают в первую оче-
редь малые и средние компании, а 
сопротивление чувствуется со сто-
роны «монополистически ориенти-
рованного бизнеса».

Сами участники рынка пока ка-
тегорически воздерживаются от пу-
бличной критики предложений 
ФАС. Замечания они высказывают 
только в частном порядке. «Ряд по-
ложений законопроекта может не-
гативно влиять на развитие новых 
форматов онлайн-торговли, напри-
мер, маркетплейсов, что может ли-
шить российский рынок дополни-
тельных инвестиций, а это, в свою 
очередь, замедляет экономический 
рост»,— опасается собеседник 

”
Ъ“ в 

российской компании, управляю-
щей маркетплейсом. Предложения 
ФАС означают, что, например, «Ян-
декс.Маркет» может быть признан 
доминирующим игроком, призна-
ют собеседники 

”
Ъ“ на рынке он-

лайн-ритейла. «С высокой долей ве-
роятности» цифровой платформой 
можно считать и «Яндекс.Маркет», 
подтверждает господин Иванов, но 
пока сложно оценить, получает ли 
компания за счет сетевых эффектов 
и контроля данных существенную 
рыночную мощь. В «Яндекс.Марке-
те» отказались комментировать по-
ложения законопроекта. Так же по-
ступил и представитель торговой 
площадки AliExpress.

Какие площадки подпадут под 
регулирование — в принципе во-
прос спорный. Цифровыми плат-
формами можно также считать «Ян-
декс.Такси», Amazon или eBay, го-
ворит Алексей Иванов. Но в самом 
eBay не видят, как законопроект 
ФАС может повлиять на деятель-

ность компании. «В своей деятель-
ности eBay никак не влияет и не 
может влиять на условия обраще-
ния каких бы то ни было товаров 
на рынке, более того, eBay предо-
ставляет равные условия реализа-
ции товаров для продавцов со все-
го мира»,— заверили в компании. 
Там уверены, что деятельность 
eBay не попадает под перечислен-
ные в законопроекте условия, при 
которых платформа может быть 
признана доминирующей.

Заграничные 
манипуляции
В Евросоюзе рынок онлайн-торгов-
ли уже регулируется целым рядом 
специальных документов. Осново-
полагающей стала директива об 
электронной торговле, принятая 
еще в 2000 году. Именно она опреде-
ляет правила игры на всем рынке 
ЕС для компаний и потребителей. В 
мае 2015 года Еврокомиссия пред-
ставила стратегию по созданию Еди-
ного цифрового рынка. Она предус-
матривает 16 инициатив, которые 
затрагивают интернет-торговлю и 
телекоммуникационный рынок. В 
частности, Еврокомиссия объявила 
о намерении установить единые 
правила заключения контрактов, 
единые нормы прав потребителей 
и, самое важное, запрет на блоки-
ровку доступа пользователей он-
лайн-магазинов к тому или иному 
сайту на основании его местонахо-
ждения. И в своем докладе от 10 мая 
2017 года Еврокомиссия подтверди-
ла обнаружение многочисленных 
случаев нарушений антимонополь-
ного законодательства со стороны 
онлайн-ритейлеров. Впрочем, име-
на нарушителей названы не были.

Второй блок предложений Евро-
комиссии касался телекоммуника-
ционной сферы. В первую очередь 
он предполагает изучение прозрач-
ности механизмов поисковиков, 
ценовой политики различных он-
лайн-сервисов, вопроса использо-
вания персональных данных, кото-
рые попадают в распоряжение та-
ких компаний. Именно с алгорит-
мом выдачи результатов поиска свя-
зано самое громкое дело в сфере ин-
тернет-торговли. В июне прошлого 
года Еврокомиссия оштрафовала 
Google на €2,42 млрд за то, что та 
предоставляла преимущество в ре-
зультатах поисковой выдачи собст-
венному продукту Google Shopping 
в ущерб другим агрегаторам това-
ров. Ссылки на этот сервис оказыва-
лись наверху страницы с результа-
тами поиска, тогда как позиции 
конкурирующих сервисов наме-
ренно занижались. Так, в среднем 
ссылка на наиболее популярный аг-
регатор товаров, не принадлежа-
щий Google, оказывалась лишь на 
четвертой странице поиска.

Аналогичные претензии к 
Google и его сервису Google 
Shopping были и у американских 
властей. Обвинения в адрес компа-
нии были выдвинуты еще в 2011 го-
ду, однако два года спустя Федераль-
ная торговая комиссия США при-
шла к выводу, что даже если Google 
и причинила вред конкурентам 
умышленно, то она в любом случае 
сделала это для того, чтобы лучше 
обслуживать клиентов. В итоге дело 
так и не было возбуждено. Однако 
попытки наказать корпорацию за 
возможное недобросовестное ис-
пользование своего доминирующе-
го положения на рынке интернет-
поисковиков не прекращаются. В 
числе последних Google призвали к 
ответу власти штата Миссури. Про-
куратура намерена проверить, не 
нарушают ли действия Google пра-
ва потребителей штата и законы о 
конкуренции. В частности, ей пред-
стоит выяснить, что Google делает с 
собираемой пользовательской ин-
формацией, а также проверить по-
дозрения в том, что компания уда-
ляет потребительскую информа-
цию с сайтов конкурентов и мани-
пулирует результатами поиска для 
своей выгоды.

За манипулирование ценами в 
США была наказана и Apple. Компа-
ния была признана виновной в сго-
воре о завышении стоимости элек-
тронных книг и нарушении анти-
монопольного законодательства. В 
рамках этого дела Минюст США рас-
сматривал соглашения, подписан-
ные Apple с пятью издательствами 
(Penguin, Macmillan, Simon & 
Schuster, Hachette и HarperCollins) в 
2010 году, когда корпорация запу-
скала первый iPad и стремилась по-
ложить конец доминированию 
Amazon на рынке электронных 
книг. Для этого Apple предложила 
издательствам перейти на агент-
скую модель продаж, когда рознич-
ную цену на книги назначают сами 
издатели, а не ритейлеры, как это 
принято в оптовой модели продаж. 
При этом Apple, продавая книги по 
назначенной издателями цене в сво-
ем интернет-сервисе iBooks, забира-
ла 30% вырученных средств. В итоге 
покупатели платили в среднем от 
$12,99 за электронную версию кни-
ги, в то время как до вступления в со-
глашение цена составляла $9,99. В 
итоге Apple согласилась выплатить 
$400 млн в виде штрафов и компен-
саций представителям потребите-
лей 33 американских штатов.

Владислав Новый, 
Кирилл Сарханянц

Чем могут быть опасны для конкуренции большие 
данные и ценовые алгоритмы, рассказал 

”
Ъ“ 

замглавы ФАС Сергей Пузыревский.

— На каком этапе находится разработка антимонополь-
ного пакета для цифровой экономики?
— Во-первых, нужно понимать, как антимонопольное законо-
дательство применяется к объектам интеллектуальной собст-
венности. Если брать технологии, которые связаны с работой 
больших данных, то это объекты интеллектуальной собствен-
ности, в отношении которых в антимонопольном законода-
тельстве установлены иммунитеты. Поэтому нужно правильно 
определить возможность применения антимонопольного за-
конодательства к объектам интеллектуальной собственности с 
целью предупреждения монополизации товарных рынков.

Второе — это расширение критериев определения доми-
нирующего положения. Интернет-платформы, владея боль-
шим массивом данных, могут диктовать определенные усло-

вия производителям, манипулировать интересами потреби-
телей, и у них возникает рыночная сила, которая приводит к 
доминирующему положению, даже если они не владеют 
определенными материальными активами на тех или иных 
товарных рынках.

Еще одна тема — нужно понимать, что зачастую компа-
нии используют ценовые алгоритмы, которые анализируют 
рынки, подстраивают цену. И если эти алгоритмы использу-
ются для оптимизации взаимоотношений с конкурентами, 
то мы можем говорить в том числе о картельных сговорах.
— Поступают ли жалобы на интернет-платформы?
— Эти рынки сейчас находятся в стадии активного развития, 
и многие юрисдикции, в том числе европейские, обращают 
внимание на то, что они формально выпадают из антимоно-
польного регулирования. Здесь, скорее, жалобы в первую 
очередь могут пойти от производителей. Как правило, имен-
но они делятся с платформой прибылью. Потребитель же 
оплачивает доступ к платформе не деньгами, а своими дан-
ными, а платформа в дальнейшем использует эту информа-
цию в коммерческих целях. Условно говоря, он говорит: я 
спортсмен и интересуюсь такими-то видами спорта. Эти дан-
ные могут быть агрегированы и переданы производителю 
спортивного инвентаря с тем, чтобы адресно к нему потом 
обратиться. И в этом случае производитель будет делиться с 
платформой своей прибылью за то, что она оказала ему услу-
гу в быстрой реализации товара. Плохо это или хорошо, од-
нозначно сказать сложно, но регулировать это нужно, пото-
му что могут быть злоупотребления, ущемления интересов 
производителей, неравный подход к ним и т. д.
— Это касается только торговых интернет-платформ 
или под действие закона попадут компании из других 
отраслей?

— Здесь речь о том, что наличие определенных технологий 
является основанием для увеличения рыночной власти и, 
например, доступ к Big Data может усиливать доминирую-
щее положение. Поэтому если говорить о самом сборе ин-
формации, то не исключено, что на это тоже может быть рас-
пространено понимание «сетевых эффектов» — компания, 
которая владеет большими объемами данных в определен-
ных сферах, например, в сельском хозяйстве или промыш-
ленности, может дополнительно усиливать свое доминиру-
ющее положение, даже если доля у нее не очень большая. 
Поэтому я не исключаю, что сетевые эффекты будут отно-
ситься не только к платформам, но и к любым владельцам 
больших объемов информации.
— ФАС подозревает LG в использовании ценовых алго-
ритмов для координации цен на смартфоны. Почему 
это предлагается рассматривать как отягчающее обсто-
ятельство?
— Ценовой алгоритм — это технология. Вы можете ку-
хонным ножом спокойно готовить обед или ужин, резать 
продукты, а можете совершить преступление. Если алго-
ритм использован для оптимизации сбора информации и 
получения антиконкурентного результата, это можно срав-
нить с совершением правонарушения с применением ору-
жия. Поэтому мы предлагаем рассматривать его в качестве 
отягчающего ответственность обстоятельства. Производи-
тели, которые могут находиться в любой точке мира и даже 
лично друг друга не знать, через такие алгоритмы могут 
вступать в картель.

Интервью взял Владислав Новый

полная версия 
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«Вы можете кухонным ножом 
готовить обед, а можете 
совершить преступление»

Сергей Пузыревский, 
замглавы ФАС
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Через десять дней должен прой-
ти аукцион по продаже газовых 
активов АЛРОСА, условия кото-
рого вызвали резкий протест 
у «Роснефти». О подготовке 
к аукциону и рисках усиления 
западных санкций, как скажет-
ся на бизнесе авария на руднике 
«Мир» и почему алмазодобыва-
ющая компания не хочет поку-
пать месторождение имени Гри-
ба, ”Ъ“ рассказал гендиректор 
АЛРОСА Сергей Иванов.

— Условия аукциона по продаже 
газовых активов вызвали недо-
вольство «Роснефти»: госкомпа-
ния пожаловалась в ФАС и в ито-
ге не стала подавать заявку. Бы-
ли ли у АЛРОСА предваритель-
ные консультации с «Роснеф-
тью»? Обсуждали ли вы тему 
в правительстве?
— На протяжении трех лет АЛРОСА 
проводила переговоры с потенци-
альными покупателями этих акти-
вов. О том, что они продаются, было 
известно всем участникам россий-
ского нефтегазового рынка. Что ка-
сается непосредственно «Роснефти», 
то сожалеем, что компания не при-
шла на аукцион.

К осени мы оценили число пре-
тендентов на активы и поняли, что 
нужен будет аукцион, чтобы полу-
чить максимальную цену и не допу-
стить риска обвинений в субъектив-
ности или недостаточной прозрач-
ности ценообразования. Было по-
нятно, что только крупнейшие неф-
тегазовые компании РФ будут заин-
тересованы: 30 млрд руб.— большая 
сумма, и аппетиты трех четвертей 
желающих, которые смотрели акти-
вы, были сильно ниже. Все компа-
нии, с которыми велись перегово-
ры, были уведомлены о грядущем 
проведении аукциона и получили 
доступ к электронному банку дан-
ных, где содержится финансовая 
и техническая информация. Заинте-
ресованные претенденты успели по-
сетить сами месторождения. К мо-
менту, когда наблюдательный совет 
утвердил условия аукциона, все, кто 
интересовался, в общем-то уже име-
ли всю необходимую для принятия 
решения информацию.

Сложившуюся вокруг аукциона 
ситуацию мы, разумеется, обсужда-
ли с акционерами, поскольку отчи-

тываемся перед ними за реализа-
цию программы непрофильных ак-
тивов. Как законопослушная компа-
ния, по рекомендации — даже не по 
предписанию — мы внесли измене-
ния в документацию по аукциону. 
Новых участников это не добавило.
— Чьи интересы на торгах, по ва-
шей информации, представляет 
структура Газпромбанка ООО 
«Статус»?
— У нас подписаны соглашения о кон-
фиденциальности со всеми участни-
ками, которые ограничивают и нас, 
и их в разглашении информации. 
Очевидно, «Статус» и представляет ин-
тересы Газпромбанка, который не раз 
приобретал нефтегазовые активы на 
различных аукционах.
— Менеджмент компании не 
исключал спецдивиденда по ито-
гам продажи газовых активов 
еще в январе, но мнение Минфи-
на оказалось противоположным. 
Почему так вышло?
— Да, на одном из конференц-кол-
лов в ноябре в ответ на вопрос 
о том, куда могут быть направлены 
средства от продажи активов, мы 
говорили, что есть разные вариан-
ты, и не исключали, что это могут 
быть спецдивиденды. Как один из 
вариантов, не более того. Судя по 
тому, что акции на все заявления 
практически не отреагировали, 
большинство инвесторов и не ожи-
дали спецдивидендов. А вот рост 
котировок в начале года, мне ка-
жется, показывает инвестпривле-
кательность — реальную.
— Вы попали в «кремлевский спи-
сок» Минфина США. Какие по-
следствия для себя и АЛРОСА вы 
видите?
— Как и большинство других участ-
ников этого списка, на данном этапе 
никаких.
— Но по новым санкциям США 
в отношении РФ, Ирана и КНДР 
возможно введение ограничи-
тельных мер к российским горно-
добывающим госкомпаниям.

— Да, мы видели эти формулировки. 
Комментировать что-то сложно, мир 
сегодня абсолютно непредсказуем. 
Мы исходим из того, что в междуна-
родной политике в любой день мо-
жет произойти все что угодно, но 
если АЛРОСА попадет под санкции, 
переживем.

Мне кажется, что этот удар будет 
в первую очередь по американским 
инвесторам. Второй момент: сегодня 
около половины рынка потребле-
ния бриллиантов приходится на 
США, так что опять же это будет боль-
ше удар по своей экономике, чем по 
нам. Мы не используем никакие аме-
риканские технологии, не кредиту-
емся в американских банках.

Как вы знаете, когда этот законо-
проект только вышел, мы не нани-

мали никаких лоббистов, никаких 
юристов, потому что считаем, что это 
все бесполезно. Компания еще 
в 2014 году, когда был первый раунд 
санкций, хорошо к ним подготови-
лась, и мы прекрасно понимаем, что 
делать в случае, если нам будут пы-
таться ограничить ту или иную биз-
нес-активность или повлиять на на-
шу конкурентоспособность.
— Вы возглавили АЛРОСА только 
в 2017 году. Кто предложил вам 
этот пост?
— Предложил (глава Минфина.— 

”
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председатель набсовета АЛРОСА. На 
встрече я спросил, какие задачи сто-
ят перед компанией, и Антон Герма-
нович их обрисовал. Мне интересно 
реальное производство с более длин-
ным горизонтом планирования. Ин-
тересна задача превратить АЛРОСА 
в мирового лидера не только по до-
быче, но и по операционной эффек-
тивности, в компанию со стабильны-
ми долгосрочными преимущества-
ми, но мобильную, гибкую.
— Вы говорили, что сменили 
около 70% команды АЛРОСА 
в Москве. Каковы были основ-
ные причины ротации? Плани-
руете ли дальнейшие кадровые 
изменения?
— Мое погружение — я в АЛРОСА де-
сять месяцев — показало, что за за-
мечательной EBITDA много что 
скрыто. Непрозрачность закупок 
и инвестпрограммы, а это миллиар-
ды рублей, децентрализованный 
бюджетный контроль, неавтомати-
зированные процессы и отсюда 
в том числе отсутствие должной ана-
литики и службы экономической 
безопасности, деградировавшая 
функция управления и развития 
персонала, дублирование функцио-
нала. Дыры в системе промышлен-
ной безопасности — я бы даже ска-
зал, отсутствие этой системы, пото-
му что компания всегда прилично 
инвестировала в мероприятия по 
технике безопасности, при этом от-

сутствует сквозной системный 
контроль за ее соблюдением. Все эти 
изменения требуют существенной 
перестройки внутри и изменения 
внутренней культуры. Компании на 
всех уровнях необходима свежая 
кровь, опыт построения систем 
в других индустриях.

Второй важный момент — вола-
тильность. Когда рынок растет, 
у компании хорошие показатели, но 
когда рынок чувствует себя плохо, 
они тут же падают. Я вижу задачу 
в том, чтобы мы и при штормовом 
ветре стали гораздо более устойчи-
выми. Это требует долгосрочной 
стратегии, инвестиций в работу с но-
выми рыночными вызовами. Новые 
цели и задачи требуют новых идей, 
новых компетенций. Сегодня, на 
мой взгляд, нам удалось собрать про-
фессиональную, работоспособную 
команду, которая хорошо знает свое 
дело и максимально нацелена на ре-
зультат. Время покажет, насколько 
эти кадровые решения были верны-
ми, я несу за них полную ответствен-
ность. Акционеры, насколько мне 
известно, перестановками доволь-
ны, я чувствую их поддержку.
— У АЛРОСА непростая акционер-
ная структура и, как можно су-
дить, даже на уровне кураторов от 
РФ есть разные интересы. Соблю-
сти баланс интересов не всем уда-
валось, в том числе и вашему пред-
шественнику Андрею Жаркову.
— Это лучше спросить у акционеров, 
но мне кажется, что баланс соблюда-
ется. Я взаимодействую со всеми ак-
ционерами, не исполняю решения 
в пользу интересов каких-то отдель-
ных групп. Мне кажется, что за десять 
месяцев у нас не было каких-то горя-
чих споров, только конструктивные 
дискуссии. Абсолютно комфортно ра-
ботать со всеми акционерами.
— Как достигается комфорт при 
том, что у всех разные интересы?
— Я бы не сказал, что они разные. 
Все хотят, чтобы компания развива-
лась эффективно, соответствовала 
сегодняшним рыночным вызовам, 
платила хорошие дивиденды. По-
следнее важно всем, и РФ, и Якутии, 
потому что мы являемся одним из 

основных источников наполнения 
бюджета. С (главой Якутии.— 
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Егором Афанасьевичем Борисовым 
у нас конструктивные рабочие от-
ношения, есть масса вопросов, ко-
торые мы обсуждаем вместе, чтобы 
понять позицию республики, улу-
сов как акционеров, насколько она 
совпадает с позицией РФ, какие мо-
гут быть вопросы. А иностранные 
акционеры, с которыми я периоди-
чески встречаюсь, никогда мне не 
говорили: «Слушай, давай сокра-
тим какие-то социальные програм-
мы, для того чтобы получать на ко-
пейку больше дивидендов». Мне ка-

жется, все в одной лодке, и я, чест-
но, никаких проблем не вижу.
— В прогнозном плане привати-
зации до 2019 года стоит прода-
жа 8% АЛРОСА, видимо, по 4% из 
пакетов РФ и Якутии. Но респу-
блика была против дальнейшего 
снижения своей доли. Какова по-
зиция Якутска и будет ли обсу-
ждаться это осенью, когда исте-
чет пять лет по акционерному со-
глашению?
— Насколько мне известно, никакой 
работы на данном этапе не ведется. 
И акционеры сами должны решить, 
как они будут продавать, в паритете 
или нет,— мы, как менеджмент, не 
участвуем в принятии этого реше-
ния. Я знаю официальную позицию 
республики, они ее неоднократно 
высказывали: такой вопрос в повест-
ке дня не стоит.

— АЛРОСА сейчас торгуется с пре-
мией 10% к среднему за пять лет. 
Не лучше ли сейчас продать часть 
пакета, тем более что добыча на 
«Мире» возобновится не раньше 
2022 года?
— Я и раньше говорил, что не вижу 
никакого смысла сейчас продавать: 
есть большой потенциал развития, 
все это понимают. Зачем продавать 
курицу, которая несет золотые яйца?
— Ваше видение стратегии АЛРО-
СА соответствует утвержденной 
стратегии на период до 2023 года?
— Наш бизнес, в отличие от банков-
ского или страхового, не нуждается 

в существенном переделывании 
стратегии каждые два года из-за но-
вых угроз. Стратегия АЛРОСА сохра-
нится в том виде, в котором была 
принята в 2013 году: мы остаемся 
крупнейшей алмазодобывающей 
компанией, не идем в какие-то дру-
гие сегменты и ресурсные группы, 
продолжаем избавляться от непро-
фильных активов. Да, с 2013 года 
сильно изменилась макроэкономи-
ческая среда: валютные курсы, ин-

фляция, цены на алмазы, на различ-
ные ассортиментные группы алма-
зов. У нас появились новые вызовы 
со стороны рынка синтетических ал-
мазов, с которыми нужно работать; 
это некритично, но это новая реаль-
ность, которую нужно учитывать 
в стратегии с точки зрения маркетин-
га и других направлений развития.

И нужно каждый день улучшать 
операционную эффективность биз-
неса. У других алмазодобывающих 
компаний, меньше нас по размерам, 
маржа стабильно снижается, и разви-
ваться им все сложнее. Новых место-

рождений мало, происходит инфля-
ция издержек, а цена на алмазы оста-
ется той же, и рано или поздно мож-
но попасть в тиски. Уже был 2008 год, 
когда АЛРОСА вообще ничего не смо-
гла продать на рынке, и практически 
весь объем добытых алмазов выку-
пило государство. Был и 2015 год, 
когда цены на алмазы упали на 15–
20%. Компания должна быть готова 
к тому, что рынок становится все бо-
лее волатильным. Стратегия будет ут-
верждаться набсоветом летом 2018 
года, но там не будет абсолютно ника-
ких сюрпризов, это будет просто ап-
дейт предыдущей стратегии.
— Вы говорили, что рудник «Мир» 
после прошлогодней аварии за-
пустится в 2022–2024 годах, а на-
сколько вероятен сценарий, что 
он не запустится вообще?
— Мы такой сценарий для себя не 
рассматриваем и считаем, что вос-
становление рудника — это вопрос 
времени. Это очень хорошее, понят-
ное нам кимберлитовое тело, хоро-
шее содержание карат на тонну, од-
но из максимальных для наших ме-
сторождений. Соответственно, его 
освоение выглядит экономически 
целесообразным. Но необходимо 
оценить все проектные решения 
и проанализировать ТЭО. Самый 
сложный вопрос — это проектное 
решение, потому что водоносный 
комплекс никуда не делся. Скорее 
всего, нам нужно будет каким-то 
образом зайти на дно карьера, обес-
печить улавливание воды, которая 
продолжает поступать. После того 
как мы сможем найти такое реше-
ние и откачивать 24 тысячи кубоме-
тров в сутки, можно будет заново 
пробивать стволы и идти восстанав-
ливать рудник. Но нужно еще по-
нять, с каких горизонтов следует на-
чинать работать. Мы привлечем всю 

ведущую научную общественность, 
российских и международных экс-
пертов, потому что проект сложный. 
Компания может позволить себе ис-
кать качественное проектное реше-
ние несколько лет.
— Планируете ли вы восполнять 
объемы «Мира» за счет покупки 
активов, например трубки имени 
Гриба (куплена в 2017 году «От-
крытие холдингом» за $1,45 мл-
рд.— 

”
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— У нас нет самоцели что-то купить 
для замещения выпадающих объе-
мов по «Миру». АЛРОСА как была, 
так и остается мировым лидером по 
добыче алмазов. В прошлом году мы 
вышли на рекордный уровень добы-
чи даже несмотря на аварию — по-
чти 39,6 млн карат, что позволило 
в том числе создать необходимый за-
дел на 2018 год. В этом году объем до-
бычи составит 36,6 млн карат — это 
уровень 2014 года.

Что касается месторождения Гри-
ба, то это хороший актив, абсолютно 
понятный с точки зрения перспек-
тивы. Но его стоимость элементарно 
считается по его будущим денежным 
потокам. Если ориентироваться на 
названную в прессе сумму сделки, то 
цена актива существенно выше 
мультипликатора рынка для оценки 
акций АЛРОСА. Притом что жизнен-
ный цикл наших месторождений су-
щественно длиннее. Перекупать ак-
тив с такой большой премией нет 
смысла: это нанесет ущерб акционе-
рам. Так что темы для обсуждения на 
данном этапе просто нет.
— Для АЛРОСА смена президента 
Анголы и руководства в анголь-
ской компании Endiama — это 
скорее плюс или минус? Какую 
систему продаж Catoca — вашего 
СП с Endiama -— вы предложили 
партнерам?
— Ангола — это зона стратегических 
интересов компании, я уже побывал 
там четыре раза с начала работы в АЛ-
РОСА. Новый глава Endiama Жозе Ма-
нуэл Ганга Жуниор долго возглавлял 
Catoca, хорошо знает актив, а в АЛРО-
СА хорошо знают его, и мы видим, что 
сразу начали приниматься решения. 
Мы приветствуем изменения, кото-
рые происходят на алмазно-брилли-
антовом рынке Анголы, как вы знае-
те, договорились и фактически в бли-
жайшие дни закрываем сделку по уве-
личению нашей доли в Catoca до 41%, 
причем по хорошей цене.

Мы ожидаем, что система продаж 
алмазов в Анголе станет более про-
зрачной, эти вопросы обсуждались на 
встрече с новым президентом Жуаном 
Лоренсу и были им поддержаны. Даль-
ше были встречи с Endiama и Sodiam, 
по итогам которых задекларировано, 
что Ангола собирается сделать инвест-
климат более привлекательным для 
алмазодобывающих компаний. Мы, 
как мировой лидер и по добыче, и по 
продаже алмазов, взяли на себя ответ-
ственность предложить руководству 
Анголы и компаний разные модели, 
при которых можно обеспечить мак-
симизацию цены алмазов не только 
Catoca, но и любого аллювиального 
или коренного месторождения в Анго-
ле. В течение нескольких месяцев ожи-
даем решений по организации про-
даж, прежде всего по Catoca.
— На ваш взгляд, на алмазном рын-
ке уже произошла консолидация, 
возможно дальнейшее движение 
в этом направлении или нет?
— Мне кажется, невозможно. Исто-
рически последние годы совокупная 
доля АЛРОСА и De Beers составляла 
от 60% до 70% добычи. Сегодня невоз-
можно, чтобы появился какой-то иг-
рок с новыми объемами, новой до-
лей рынка, потому что, даже если за-
втра будут открыты новые серьез-
ные месторождения, к добыче на 
них можно будет приступить не 
раньше, чем через пять лет.

Мы прекрасно понимаем возмож-
ности по добыче всех рыночных иг-
роков, и мне кажется, что никакой 
консолидации быть не должно, все 
идут своим путем. Например, недав-
но на продажу выставлялась Domini-
on Diamond, и собственно никто из 
алмазодобытчиков участия в перего-
ворах не принял, она была куплена 
инвесторами не из отрасли.

Интервью взял  
Анатолий Джумайло
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«Компании на всех уровнях  
необходима свежая кровь»
Глава АЛРОСА Сергей Иванов о конфликте с «Роснефтью»,  
выпавших мощностях и уволенных менеджерах

C O M P A N Y  P R O F I L E
П А О  « А К Ц И О Н Е Р Н А Я  К О М П А Н И Я  
А Л Р О С А »

Создано 19 февраля 1992 года на базе объединения «Якуталмаз», основанного 
в 1957 году. Объединяет шесть горно-обогатительных комбинатов и производств, 
 сортировочный центр, сбытовую компанию, производство бриллиантов и другие 
вспомогательные предприятия. Большинство активов сосредоточено в Якутии, до-
черние фирмы ведут разработку месторождений в Архангельской области и Анголе. 
Запасы — 653 млн карат. Добывает 95% российских и 28% мировых алмазов (пер-
вое место в мире).

Основными акционерами компании являются Росимущество — 33,02% акций, 
 минимущество Якутии — 25%, восемь якутских улусов (районы) — 8%. Гендиректор 
и председатель правления — Сергей Иванов, председатель наблюдательного сове-
та — министр финансов Антон Силуанов. Штат компании превышает 38 тыс. человек.

По предварительным итогам, в 2017 году добыча компании выросла на 6% и со-
ставила 39,6 млн карат, объем продаж — на 2,7% (до 41,2 млн карат). Выручка от 
продажи алмазов составила $4,2 млрд, от реализации бриллиантов — $96,9 млн. 
 Капитализация на Московской бирже 8 февраля — 636 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И В А Н О В  С Е Р Г Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился в Москве 23 октября 1980 года. Отец — экс-глава администрации прези-
дента РФ, спецпредставитель президента по вопросам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта Сергей Иванов. Окончил МГИМО по специальностям 
«экономика» (2001), «финансы и кредит» (2002). В 2002–2005 годах занимал различ-
ные должности в Государственной инвестиционной компании и «Газпроме».

В 2005 году занял должность вице-президента Газпромбанка, позднее стал пер-
вым-вице-президентом, зампредом правления. В апреле 2011 года возглавил прав-
ление страховой компании СОГАЗ. В апреле 2016 года назначен старшим вице-пре-
зидентом — руководителем блока «Управление благосостоянием» Сбербанка.

13 марта 2017 года наблюдательный совет ПАО АЛРОСА избрал Сергея Иванова 
президентом компании, в январе 2018 года должность переименована в «гендирек-
тор-предправления».

Входит в советы директоров АО «Роснефтегаз», НПФ «Газфонд», Газпромбанка. 
На конец третьего квартала 2017 года Сергей Иванов владел 0,0221% акций АЛРО-
СА, которые 8 февраля стоили на Московской бирже 140 млн руб.

Наш бизнес, в отличие от банковского  
или страхового, не нуждается  
в существенном переделывании стратегии 
каждые два года из-за новых угроз

Сегодня около половины рынка бриллиан-
тов приходится на США, так что санкции 
против АЛРОСА будут больше ударом 
по  своей экономике, чем по нам

Я и раньше говорил, что не вижу никакого 
смысла сейчас продавать акции АЛРОСА. 
 Зачем продавать  курицу, которая несет 
 золотые яйца?
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В прокат вышел фильм Кло-
да Лелуша «12 мелодий любви» 
(Chacun sa vie, 2017). Михаил 
Трофименков испытал постыд-
ное удовольствие от многофи-
гурного анекдота, рассказанно-
го 80-летним мэтром.

 В историю кино Лелуш во-
шел, выведя в «Мужчине и женщи-
не» (1966) формулу шестидесятни-
ческого гламура. Хотя определить 
стиль эпохи — само по себе колос-
сальное свершение, в наличии хо-
рошего вкуса Лелуша и тогда никто 
не смел подозревать. В наши дни лю-
бить режиссера, снявшего полсот-
ни фильмов,— занятие неприлич-
ное. Все равно что любить «розовые» 
дамские романы или рок-н-ролл по-
французски. Кстати, именно в «Мело-
диях» сыграл свою последнюю роль 
Джонни Холлидей — престарелый 
идол и почти пародийное воплоще-
ние именно этой версии рока. Точ-
нее говоря, свои последние роли: са-
мого себя и своего безобидного двой-
ника, которого настоящий Джонни 
упек в тюрьму за кражу имиджа.

По большому счету история двух 
Джонни — а это лишь одна из ли-
ний многофигурного (как всегда 

у Лелуша на протяжении последних 
35 лет) фильма — не более чем анек-
дот. Но Лелуш с самого начала пред-
ставил зрителям свое экранное аль-
тер эго. Жовиальный главврач боль-
ницы городка Бон выглядит как пер-
востатейный кандидат в психушку. 
Доктор раскатывает по больничным 
коридорам на скейте и проповеду-
ет целительную силу хорошего на-
строения. Каковое обеспечивает па-
циентам, подсовывая им под видом 
лечебных предписаний карточки 
с анекдотами. И первый же над ними 
хохочет, какой бы длины ни отросла 
борода у байки, скажем, о пожилой 
паре на сеансе зоофильского порно 
или хождении Христа по водам.

Так и Лелуш: вдруг засажива-
ет в середину фильма анекдот о на-
рушителе правил движения, выну-
жденном среди пустынных бургунд-
ских полей расплачиваться натурой 
с поймавшими его патрульными. 
Простенький анекдот, скабрезный, 
к основному действию отношения 
в общем-то не имеющий, но никако-
го отторжения не вызывающий. Уж 
слишком заразительно рассказыва-
ет его Лелуш, не просто сохранив-
ший, что бывает крайне редко, в сво-
ем возрасте режиссерскую хватку, но 
снявший едва ли не самый свой убе-
дительный за многие годы фильм.

Да, он любит, чтобы на экране кру-
тились ярмарочные карусели и журча-

ли приятные и необязательные мело-
дии: фоном действия проходит улич-
ный фестиваль джаза. Любит экран-
ных проституток, у которых не пой-
мешь, что больше — размер груди 
или размер сердца. Ему хочется, что-
бы, как сказал бы Иосиф Бродский, ка-
ждая женщина могла рассчитывать на 
мужчину. Ну, или на другую женщину. 
Если в фильм вдруг затесался северо-
африканец с джихадистской бороди-
щей, он непременно окажется милей-
шим парнем-актером, лишь притво-
ряющимся варваром. Лелуш вообще 
любит светское общество. Большин-
ство героев «Мелодий» — юристы: су-
дьи, адвокаты и прокуроры. Ну а су-
дебное поприще — неиссякаемый 
источник анекдотов, которые Лелуш 
нанизывает один на другой.

Свою эстетическую программу 
он сформулировал еще в названии 
фильма «Жизнь, любовь, смерть» 
(1968) и верен ей. Да, смерть лишь 
мельком отбрасывает свою тень на 
действие «Мелодий», а экранная 
жизнь имеет к реальной весьма опос-
редованное отношение. Так ведь Ле-
луш никогда и никому не обещал, 
что расскажет, допустим, душеразди-
рающую драму из быта иммигрант-
ских пригородов или снимет «акту-
альный» фильм о трагедии наркома-
нии или безработицы. Напротив, на 
фоне социальной чернухи и как бы 
арт-кино, ставших мейнстримом, он 

кажется почти мятежником. Отстаи-
вающим свое право ничего не про-
поведовать, никого не обличать и не 
выводить из своих анекдотов ника-
кой морали. В самом деле, ну что за 
мораль кроется в истории спивше-
гося и лишившегося мантии адвока-
та, загремевшего на скамью подсу-
димых. Перегоняя в Брюссель авто-
мобиль, набитый, о чем он не дога-
дывался, кокаином, мэтр перебрал 
по дороге и сбил несколько человек. 
Что, Лелуш наставляет нас: не пейте 
за рулем, если перевозите наркоти-
ки? Да нет, просто и вкусно рассказы-
вает байку, ухитряясь не впасть в грех 
самолюбования.

Другой, пусть и маргинальный, но 
живой классик — Поль Веккиали — 
как-то изложил мне свою теорию 
упадка французского кино. По его 
версии, оно впало в ничтожество с то-
го момента, как в погоне за правдопо-
добием режиссеры стали заставлять 
актеров говорить «как в жизни», то 
есть максимально невнятно. А за не-
внятностью дикции последовала не-
внятность сюжетосложения. Так вот: 
и Лелуш, и его актеры говорят макси-
мально внятно. А что именно они го-
ворят — совершенно неважно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Закручивание баек
На экранах «12 мелодий любви» Клода Лелуша

В Шереметевском дворце, 
 одном из зданий Санкт-Пе-
тербургского государственно-
го музея театрального и музы-
кального искусства, открылась 
выставка «Литва Мстислава До-
бужинского». Событие имеет 
прежде всего высокопарно ди-
пломатическое значение — вы-
ставку приурочили к 100-летию 
восстановления литовской го-
сударственности. Однако с ху-
дожественной точки зрения 
она камерна и вненациональ-
на.  Кира Долинина считает, 
что в этом ее главная ценность.

 Национальность можно выс-
читывать по крови. Тогда Мстислав 
Добужинский по отцовской линии 
принадлежит к одному из старей-
ших литовских родов, имя это упо-
минается с 1532 года, роду принад-
лежало несколько солидных поме-
стий, дедушка художника свои поль-
ско-литовские (здесь он различия не 
делал, а считал Польшу и Литву еди-
ным целым) корни очень ценил, хо-
тя и жил и служил в российской сто-
лице. Именно эти корни дали ему 
возможность в 1924 году выбрать-
ся из ставшего чужим и опасным го-
рода в Литву и получить литовское 
гражданство. Но можно вести под-
счет по культурным корням, по род-
ному языку и небесной линии, с ви-
дом на которую вырос человек. Сам 
Добужинский тут сомнений не ис-
пытывал: «Я ведь коренной петер-
буржец! Хотя я и родился в Новгоро-
де (случайность: просто мать моя го-
стила у своих родителей — вот при-
чина). А через месяц я уже был пе-
ревезен в Петербург и жил там до 
11-летнего возраста <…> Потом был 
действительно перерыв до универ-
ситета, но связь с Пб. все время оста-
валась <...> так что я не отвыкал от 
Питера, разлука с ним только подо-
гревала мою любовь <...> С Литвой 
же — связь романтическая, по ”куль-
ту предков“, который в семье нашей 
существовал всегда, хотя 3 поколе-
ния жили в России, а дед мой был са-
мый настоящий петербуржец. <...> 
Петербург — мой родной город, 
и этим объясняется многое».

В истории русского искусства так 
и повелось: Добужинский — это пре-
жде всего о Петербурге, о его пустоте 
и небе, о брандмауэрах и голых дере-
вьях на их фоне, о крышах и дворах, 
о городе странном, с одной стороны, 
столичном, а с другой, провинциаль-
но неспешном. Петербург Добужин-
ского — это некая данность, «торго-
вая марка», которую город охотно 
продает. Искать другого Добужин-
ского можно, но имеет ли смысл?

На этот вопрос выставка в Шереме-
тевском дворце отвечает исчерпыва-
юще: «другого» Добужинского не бу-
дет. Более сотни работ, часть из кото-
рых пейзажи различных литовских 
мест, а вторая — театральные эски-
зы, которыми кормился художник 
до конца своего литовского перио-
да (в 1935-м он переезжает в Англию, 
а затем в США), рассказывают о худож-
нике большого петербургского текс-
та, который прорывается даже через 
деревянные сараи старого Вильно.

Вильно (Вильна — в написании са-
мого Добужинского, Вильнюс — се-
годня) не был новым для эмигриро-
вавшего художника городом. Здесь 
он провел годы своей учебы в стар-
шей школе, здесь закончил гимна-
зию. «С самого начала и за все годы 
жизни в этом городе он был мне мил 
и был как бы родной и 

”
свой“, даже 

гимназия, которую я не любил, не 
мешала этому чувству — оно оста-
лось и на всю жизнь». Он искал и на-
ходил здесь (и, позже, в других горо-
дах Литвы) «разнообразные впечат-
ления старины», читал его как своео-
бразный начальный курс по истории 
архитектуры («…я незаметно для са-
мого себя как бы учился архитектуре 
и стилям. Большинство грациозных 
и изящных виленских костелов бы-
ло построено в XVIII веке, и дух этого 
века мне было дано впервые узнать 
именно тут. И не только это: в Виль-
не накопились наслоения несколь-
ких эпох: была и готика, и грузное 
барокко, и классика…»). Но при пе-
реносе на бумагу литовские улочки 
и дворы оборачиваются строгим и су-
хим Петербургом. В каменной кладке 
стены в Каунасе мы видим нервный 
кирпич заводской стены на Васильев-
ском острове; зияющий брандмауэр 

на Петроградской оборачивается тут 
чистотой дворового фасада в Вильно. 
Добужинский пишет с натуры, но по-
беду одерживает натура художествен-
ная: углы, росчерки, повороты, свет, 
как родной язык, впитались в почерк 
мастера. Мы не видим тут литовского 
Добужинского, его и не было никог-
да, но видим «Литву Добужинского», 
и это интереснейший документ.

Все работы на выставке относят-
ся к периоду эмиграции художни-
ка. Тот город, откуда он бежал, уже 
не был Петербургом: «С революцией 
1917 года Петербург кончился. На мо-
их глазах город умирал смертью не-
обычайной красоты, и я постарался 
посильно запечатлеть его страшный, 
безлюдный и израненный облик. 
Это был эпилог всей его жизни — он 
превращался в другой город — Ле-
нинград, уже с совершенно други-
ми людьми и совсем иной жизнью...» 
Свой Петербург он унес с собой. И бу-
дет видеть его и в Литве, и в Нью-Йор-
ке, где принципиально иное стро-
ение города не помешает художни-
ку искать «петербургские» ракурсы 
и отсветы. Самый негромкий, самый 
спокойный, без экзальтации в пове-
дении, рассуждениях и искусстве, 
самый вроде бы статичный и повто-
ряющийся из мирискусников, Добу-
жинский оказался и самым верным. 
Тут нет моды, нет шика и блеска, нет 
и особой славы. Тут долгая жизнь 
и уверенность в ее правильности.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Романтическая связь 
в пейзажах
«Литва Мстислава Добужинского»  
в Шереметевском дворце

Литовскую натуру Добужинский писал, сохраняя узнаваемую 
петербургскую манеру, образность и интонацию

Более сотни работ  
рассказывают 
о  художнике большо-
го петербургского  
текста, который про-
рывается даже  через 
деревянные сараи  
старого Вильно

Герои многофигурного 
фильма смотрят на жизнь 
с оптимизмом, но без вся-
кой серьезности 
ФОТО РУССКИЙ РЕПОРТАЖ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Т О ,  Ч Т О  П Р О И С Х О Д И Т  С Е Г О Д Н Я ,  Д А Е Т  П Р Е К Р А С Н Ы Й  М А Т Е Р И А Л  Д Л Я  К И Н О »

С режиссером «12 мелодий любви» 
Клодом Лелушем в Париже встретил-
ся и побеседовал Андрей Плахов.

— Ваш новый фильм напомнил мне 
другой, из французской киноклас-
сики — «Девушек из Рошфора» Жака 
Деми. Здесь тоже много персона-
жей, много музыки, тоже действие 
происходит в провинциальном городе 
в разгар музыкального фестиваля — 
только вместо Рошфора это Бон, 
вместо композитора Мишеля Легра-
на — Франсис Ле, памятный еще со 
времен вашей совместной работы 
над «Мужчиной и женщиной». А место 
звездного гастролера у вас занимает 
Джонни Холлидей…
— Наверное, что-то есть общее. Я давно 
хотел снять кино о джазе. И в то же время 
это кино о несправедливости как основе 
жизни. О том, что у всех есть достоинства 
и недостатки, есть секреты в шкафу, и лю-
бой из героев мог бы оказаться в финале 
фильма на месте подсудимого. Когда идет 
суд, обвиняемый вовсе не обязательно 
самый опасный из присутствующих в зале. 
Действие происходит в маленьком городке, 
где все знают друг друга — и все равно 
очень многое остается скрытым. Для меня 
было принципиально снять музыкаль-
ный фильм: музыка лучше всего говорит 
с подсознанием, в то время как любой, 
даже самый лучший сценарий все равно 
рационален.
— Роль в вашей картине стала 
последней для Джонни Холлидея, 
который вскоре после съемок ушел 
из жизни. Как вам работалось? Ведь 
вы еще и записали его последний 
сольный концерт.
— Я любил Джонни с детства, он был мой 
самый близкий друг, даже брат. Мы выросли 
вместе и оба полюбили кино, он просто 
на нем был помешан, больше мечтал стать 
актером, а не певцом. Во время съемок мы 
шутили и смеялись, ведь Джонни играл не 
только самого себя, но и своего двойника-

алкоголика. И только позднее я узнал о его 
смертельной болезни. Я счастлив, что дал 
ему последний шанс предстать на сцене 
и на экране.
— Какой, по-вашему, был лучший пе-
риод во французском кино? Кажется, 
вы не очень чтите «новую волну», хоть 
начинали вместе с ней и порой пере-
секались в своих идеях и проектах.
— Лучший период был с 1939 по 1946 годы, 
как ни странно, время войны. Вот то была 
настоящая новая волна! А когда в конце 
1950-х пришли те, кого назвали этим громким 
термином, молодые атаковали своих пред-
шественников, потому что завидовали им. 
Я и не принимал критики «стариков»: для меня 
как раз они создали самые важные фильмы — 
те же самые, что обожали мои папа и мама. 
И сейчас мы видим, что фильмы Марселя 
Карне больше смотрят, чем «новую волну». 
Или, например, Михаила Калатозова, которого 
в свое время не считали великим режиссе-
ром, а фильм его с годами все молодеет.
— С Калатозовым и с его фильмом 
«Летят журавли» у вас связана давняя 
личная история…

— В 1957 году я нелегально снял в Москве 
короткометражный фильм. Мне было де-
вятнадцать, я был оператором, и канадское 
телевидение дало мне задание снять кадры 
с Лениным и Сталиным в Мавзолее. Снимать 
там было запрещено, да и въехать в СССР 
в ту пору было непросто. Я вступил в ком-
партию, присоединился к группе из тридцати 
коммунистов и таким образом приехал 
в Москву. Приладил к груди 16-миллиметро-
вую камеру, но она была шумная, и во время 
съемки я просил соседей кашлять, чтобы 
заглушить треск. Я подружился с таксистом, 
у которого были приятели на «Мосфильме». 
Он отвез меня туда, и там я познакомился 
с Калатозовым. После дня, проведенного 
на «Мосфильме», я решил стать режиссером. 
Вечером Калатозов показал мне в монтажной 
материал «Журавлей». Я плакал. Вернувшись 
в Париж, вышел на руководство Каннского 
фестиваля и сказал, что, если этот фильм 
не покажут в Канне, грош цена фестивалю. 
Его показали, и он победил.
— Вернемся к «12 мелодиям любви». 
В картине есть тема изнасилования, 
повернутая достаточно парадоксально. 

Что вы думаете про феминистское дви-
жение Me Too? И про реакцию на него 
хорошо вам знакомой Катрин Денёв?
— Ценю разницу между женщинами и муж-
чинами, это великое изобретение природы, 
оно по-прежнему работает и будет работать 
всегда. Женщины меня вырастили, я делаю 
кино больше для женщин, скорее хочу 
затронуть их чувства, чем интеллект мужчин. 
То, что происходит сегодня, это очень 
увлекательно и дает прекрасный материал 
для кино. Особенно для комедии, ведь перед 
нами разворачивается сумасшедший пара-
докс. Изнасилование — это преступление, 
но надо признать, что игры любви прекрас-
ны, а комплименты важны для женщин, 
и в этом Катрин Денёв права. Предпочитаю 
игру любви — самую человечную из всех. 
Если мы прервем, запретим ее, с чем тогда 
будем играть? Конечно, насильникам надо 
дать бой, но нельзя превращать всех мужчин 
в насильников. Женщины подарили мне са-
мые лучшие моменты моей жизни. Я быстро 
научился понимать, когда женщина открывает 
или закрывает дверь. Это инстинкт, почти 
животный, но когда любишь — осознаешь 
это особенно ясно.

полная версия 
kommersant.ru/12242

XXIII зимние Олимпийские игры  
откроются масштабным представлением,  
призывающим к миру на Корейском полуострове
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Сегодня CAS объявит решение по апелляциям  
45 российских спортсменов, требующих  
допустить их на Олимпийские игры в Пхёнчхане

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Антидопинговая политика
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Минус двадцать по Кубертену
Что волновало гостей Пхёнчхана накануне открытия Олимпиады
Сегодня в Пхёнчхане состоится це-
ремония открытия зимней Олимпи-
ады. А накануне корреспондент ”Ъ“ 
Алексей Доспехов убедился, что рос-
сийская тема — одна из самых вол-
нующих для тех, кому на корейской 
Олимпиаде работать. Впрочем, даже 
она вряд ли выдерживает конкурен-
цию с темой климатической — неожи-
данно лютых морозов.

еловека, который побывал 
на предыдущей Олимпиаде и не успел 
забыть ее милые детали, Пхёнчхан удив-
ляет многим. Расстояниями, потому что 
объекты разбросаны так, что иногда пу-
тешествие между ними по кратчайше-
му и быстрейшему маршруту может рас-
тянуться на пару с лишним часов, и по-
нятие «кластер» (а их, как в Сочи, два — 
горный и прибрежный) тут довольно от-
носительное, есть арены и вне кластеров, 
а сами кластеры компактностью не отли-
чаются. Удивляет скромностью арен и 
скромностью, иногда даже обшарпанно-
стью, прочей инфраструктуры, по край-
ней мере той, что в горах, потому что со-
чинским шиком в Пхёнчхане, что уж 
там говорить, не пахнет. И нескромно-
стью — затейливых скульптур, в неви-
данном для спортивного фестиваля из-
обилии размещенных во всех актуаль-
ных для Олимпиады локациях, значи-
тельную часть которых, надо полагать, 
почему-то доверили ваять мастерам, на-
бившим руку на более или менее мягком 
варианте эротизма. Аршином общим Ко-
рею не измерить.

А еще он должен удивлять погодой. 
Именно о ней с нескрываемой тревогой 
информировал родную публику новозе-
ландский телевизионщик Майк Макро-
бертс, стоя на открытой террасе главно-
го пресс-центра Олимпиады в Alpensia 
Resort. И поводов пугать новозеланд-
ский народ у него вроде бы не было. Яр-
ко-желтое полуденное солнце освеща-
ло соседние склоны, с которых свисали 
белые снежные языки, и спускающий-
ся плотно к террасе санно-бобслейный 
желоб. На ней, этой террасе, безуслов-
но, было приятно находиться. А полчаса 
назад завершилась пресс-конференция 
Всемирного антидопингового агентст-
ва (WADA), и на ней его глава Крейг Ри-
ди говорил о серьезных вещах, которые 
вполне могли бы служить куда более убе-
дительным новостным поводом. Гово-
рил он, естественно, в основном о Рос-
сии — скажем, о том, что Российское ан-
тидопинговое агентство, «хоть и доби-
лось существенного прогресса по ряду 
направлений», пока не будет восстанов-
лено, поскольку требуется выполнить 
пару условий из «дорожной карты», и о 
том, что не понимает, на каких основани-
ях Спортивный арбитражный суд (CAS) 
сумел оправдать пожизненно дисквали-
фицированных Международным олим-
пийским комитетом (МОК) российских 
спортсменов. И о том, что на волне этой 
«допинговой войны» WADA нуждается 
в увеличении бюджета, «грубо говоря, с 
$30 млн до $45 млн».

И как выяснилось, причины верить в 
достижение поставленной планки есть: 
в 2018 году бюджет уже вырос на 8%, хо-
тя раньше, как выразился руководитель 
агентства, ему приходилось «биться го-
ловой о кирпичную стену», чтобы вымо-
лить хотя бы процент… И его оптимизм 
был, наверное, ножом в сердце для тех, 
кому недавно казалось, что на волне та-

кой неоднозначной «допинговой войны» 
WADA, напротив, рискует растерять весь 
свой немалый вес.

Но новозеландец, глядя в камеру, про-
должал о своем, о наболевшем: «Самая хо-
лодная Олимпиада в истории начиная с 
Лиллехаммера, с 1994 года… Выдержат 
ли спортсмены минус 20 и этот жуткий ве-
тер?.. Зрителям надо одеваться тепло как 
никогда…» А солнце светило и грело.

Майк Макробертс рассмеялся, когда 
я подошел к нему и поинтересовался, не 
преувеличивает ли он опасности, связан-
ные со здешней погодой, и почему игно-
рирует тему России: «Да нет, мы не игно-
рируем. Она для нас одна из ключевых, и 
мы тоже не понимаем, как так получается, 
что МОК выносит одно решение, CAS — 
другое, МОК отвечает на него третьим… 
Хотя, если не ошибаюсь, то, что ваше го-
сударство участвовало в допинговых схе-
мах, фактически доказано? Что, в России 
так не считают? Я не знал…» Но погода для 
него все же была важнее. «Вы когда при-
летели? Вчера? Скоро сами убедитесь, что 
погода — это правда важно»,— веско пре-
дупредил господин Макробертс.

Он был абсолютно прав. Через полтора 
часа только что такое яркое солнце свети-
ло уже тусклой, доживающей свой корот-
кий век лампочкой, а ледяной ветер легко 
просачивался через пуховик и толстенный 
свитер, через зимние ботинки и шерстя-
ные носки, заставлял неметь пальцы на ру-
ках. Множество же улыбающихся, хоть и с 
красными, словно напомаженными щека-
ми, людей в горной Олимпийской деревне 
только подтверждало тезис о том, что спор-
тсмены, в первую очередь спортсмены, у 
которых на носу Олимпиада,— особая ка-
ста. Таких ничто не берет.

Веселы были и двое ребят в белых кур-
тках с надписью Olympic Athlete from 
Russia, выскочивших подышать воздухом 
из того блока, где разместилась как бы 
формально нейтральная, без ярких опоз-
навательных признаков команда, кото-

рую тем не менее, что бы там ни рекомен-
довал МОК, все называют сборной Рос-
сии. Найти ее, в отличие от предыдущих 
Олимпиад, в деревне было не так просто. 
Ищут ведь по флагам, которые, как пра-
вило, гордо вывешивают из окон. А тут — 
никаких флагов, запрещено.

Ребята признались, что им не сове-
товали и откровенничать с прессой, по-
просив не называть ни фамилии, ни вид 
спорта, который представляют: «Санк-
ций, кажется, никаких не предусмотре-
но, но лучше на рожон не лезть… Хотя 
вы видели, как нас встречали в аэропор-
ту Сеула? Корейцы 

”
здравствуйте“ выучи-

ли, гимн российский пели. Вот люди — 
на все им наплевать!»

От предложения сфотографироваться 
на центральной площади деревни, возле 
огромных олимпийских колец, они, есте-
ственно, вежливо отказались. Зато согла-
сились трое крепких, плечистых парней 
из тех, что составляют бобслейные экипа-
жи, в тех же белых куртках. А фотосессия 
привлекла внимание двух людей, чей цвет 
кожи слишком явно свидетельствовал о 
том, что они живут в стране, где прохлада 
— это не минус 20, а плюс 20. И оба, между 
прочим, были без шапок.

«Ясинт Эдор, шеф олимпийской делега-
ции Того»,— представился тот, что постар-
ше. Делегация состояла из него и молодо-
го спутника, который, как оказалось, зани-
мается лыжными гонками. «В Того трени-
руемся на лыжероллерах, за снегом ездим 
за рубеж — Канада, Франция. Хотим до-
казать, что и в Африке можно заниматься 
зимними видами»,— с достоинством пояс-
нил Ясинт Эдор.

А еще он хотел узнать, как обстоят дела 
с судами, с составом у российской сбор-
ной. Эта тема его, похоже, действительно 
волновала не меньше добывания денег 
на поездку за снегом за тридевять земель 
от родины: «Я сочувствую вашим спор-
тсменам. Я был в Сочи и помню, как там 
все было прекрасно организовано. Спа-
сибо месье Владимиру Путину — так и на-
пишите! Все для нас сделал…» Я спросил 
Ясинта Эдора, какой выход из нынешне-

го конфликта он бы счел идеальным. «Я 
рассчитываю, что будут выступать…— 
он взял паузу, чтобы получше сформули-
ровать,— лучшие российские спортсме-
ны». Он, кажется, боялся употребить тер-
мин «все чистые», чтобы ненароком не 
обидеть…

А в теплом автобусе, увозившем гостей 
Олимпийской деревни в центр Олимпиа-
ды, к главному стадиону (который, впро-
чем, хоть и главный, но — простенькая 
времянка, а фотографируются все не на 
его фоне, а на фоне оврага, где из снеж-
ных глыб исполинского размера выстрое-
ны соперниками авторов занимательных 
скульптур целые дома и крепости в вели-
чину, довольно близкую к натуральной), 
становилось очевидно, что беды сборной 
России, какими бы великими они ни вы-
глядели, еще не беды вовсе. В автобусе 
рассуждали о пхёнчханских шансах ка-
захстанцы и украинцы, чьи флаги как раз 
были в числе самых заметных в деревне: 
«У нас — никаких…», «У нас — женская 
эстафета в биатлоне, но там одна спор-
тсменка заболела, и мальчик в акробати-
ке во фристайле. Но и у него, по-моему, да-
же бронзы не будет…»

А на параллельной Олимпийскому ста-
диону улице в закатных лучах уже просто 
ледяного, арктического корейского сол-
нца паниковал мужчина, вышедший из 
Дома Японии: ее столице принимать сле-
дующую Олимпиаду, летнюю 2020 года. 
Прием был славным, но сейчас, очутив-
шись на улице, он уже ощущал себя гото-
вым вот-вот околеть, если не найдет шаттл 
в гостиницу: «Какая церемония открытия? 
Я же сдохну на ней».

Шаттл нашелся, и Хироюки через пару 
минут оттаял настолько, что смог расска-
зать о том, что и в Доме Японии обсужда-
ли российскую ситуацию: «Хотя не очень 
остро. Ну всем же ясно, что тут не спорт, 
а политика». «К Токио все закончится, 
Россия будет в сильнейшем составе, пра-
вильно?» — поинтересовался он. Реши-
тельно согласиться с этим предположе-
нием в свете последних событий было не 
так уж просто.

Пхёнчхан готов к открытию  
XXIII зимних Олимпийских игр   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТЕННИС

Роджер Федерер поедет на рекорд в Роттердам
36-летний теннисист может снова стать первым в мире — и побить достижение Андре Агасси

Организаторы ABN AMRO World Tennis 
Tournament — состязания категории 
500 Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) с призовым фондом 
около €2 млн, которое пройдет на сле-
дующей неделе в Роттердаме, предо-
ставили одну из wild card Роджеру Фе-
дереру. Таким образом, 19 февраля 
может произойти уникальное событие: 
если Федерер дойдет в Роттердаме 
до полуфинала, он опередит в рейтин-
ге ATP Рафаэля Надаля и станет пер-
вым в истории тенниса игроком, воз-
главившим мировую классификацию 
в возрасте 36 лет.

о, что у Роджера Федерера имеет-
ся реальнейший шанс обогнать Рафаэля 
Надаля, стало ясно еще 28 января, когда 
швейцарец защитил свой прошлогодний 
титул на Australian Open, а с ним и 2000 
рейтинговых очков, которые полагают-
ся за победу на турнире Большого шле-
ма. Надаль же дошел в Мельбурне лишь 
до четвертьфинала, и из 1200 баллов, на-

численных ему в прошлом году за выход 
в финал, смог отстоять лишь 360. Таким 
образом, отставание швейцарца от ис-
панца, составлявшее перед началом От-
крытого чемпионата Австралии 995 оч-
ков, сократилось до 155, а поскольку до 
турнира в Акапулько, стартующего лишь 

26 февраля, Надаль выступать не наме-
рен, у Федерера появилась возможность 
его обойти.

Но для этого швейцарцу, который пер-
воначально в феврале вообще играть не 
планировал, требовалось попросить wild 
card у организаторов одного из девяти 
турниров ATP, которые проходят с 5 по 25 
февраля. И выбор Федерера, как и ожида-

лось, пал на самый престижный из них — 
роттердамский ABN AMRO World Tennis 
Tournament категории 500, где за выход 
в полуфинал полагается 180 очков. Его 
директор, чемпион Wimbledon 1996 го-
да голландец Рихард Крайчек, по его сло-
вам, с большим удовольствием удовлет-

ворил просьбу Федерера, который сыгра-
ет там впервые с 2013 года. Таким обра-
зом, теперь судьба титула первой ракетки 
находится исключительно в руках знаме-
нитого швейцарца.

Чтобы реализовать свой шанс, Федере-
ру нужно выиграть три матча и выйти в 
полуфинал. Среди игроков, которые вхо-
дят в список участников турнира, но на-

верняка не будут посеяны и могут достать-
ся Федереру на ранних стадиях, в том чи-
сле россияне Андрей Рублев и Карен Ха-
чанов. Что касается списка сеяных, то, по 
предварительным данным, кроме швей-
царца в него должны попасть еще четы-
ре теннисиста из первой десятки — бол-
гарин Григор Димитров (4-й в мире), Алек-
сандр Зверев из Германии (5-й) и бельгиец 
Давид Гоффен (7-й).

Если Федерер сможет решить свою зада-
чу, то станет самой возрастной в истории 
первой ракеткой мира. Сейчас этим ре-
кордом владеет Андре Агасси, который в 
августе 2003 года возглавлял мировой рей-
тинг в возрасте 33 лет и 4 месяцев, а вот ре-
корд по количеству недель на первом ме-
сте (302) принадлежит Федереру, впервые 
оказавшемуся там 14 лет назад — 2 февра-
ля 2004 года.

Отметим, что в Роттердаме швейцарец 
впервые сыграл еще в 1999 году, когда 
уступил в четвертьфинале будущему чем-
пиону Евгению Кафельникову. В общей же 
сложности он выступал там восемь раз и 
дважды (2005, 2012) побеждал.

Евгений Федяков

БАСКЕТБОЛ

Российские 
клубы окружают 
Кубок Европы
На престижный трофей 
претендуют «Локомотив-
Кубань», УНИКС и «Зенит» 

Отечественный баскетбол получил наибольшее 
представительство в play-off Кубка Европы, ку-
да пробились все три российских участника — 
краснодарский «Локомотив-Кубань», казанский 
УНИКС и петербургский «Зенит». Такой расклад 
заметно увеличивает шансы на успех во втором 
по значимости турнире Европы клуба из нашей 
страны. А «Локомотив» — единственная коман-
да, не потерпевшая в текущем сезоне ни одного 
поражения,— и вовсе считается основным пре-
тендентом на титул. В четвертьфинальных се-
риях до двух побед краснодарцы сыграют с ис-
панской «Гран-Канарией», а УНИКС и «Зенит» 
померятся силами с немецкой «Баварией» и ита-
льянской «Реджо-Эмилией» соответственно.

орьба за Кубок Европы и путевку в высший ба-
скетбольный свет под названием Евролига вступает в 
решающую фазу. И все три российских участника тур-
нира не просто добрались до play-off, успешно мино-
вав регулярный чемпионат и стадию топ-16, а навер-
няка будут самым активным образом участвовать в 
схватке за престижный трофей. Правда, если «Локо-
мотив» является безоговорочным претендентом на 
кубок, то УНИКС и «Зенит» — с оговорками. Все-та-
ки казанцы и петербуржцы вышли в четвертьфинал 
со вторых мест в группах, и потому им достались бо-
лее сильные соперники, которые к тому же получи-
ли преференцию в виде преимущества своего поля.

Особенно сложный оппонент у УНИКСа. «Бава-
рию», пожалуй, можно отнести к главным фаворитам 
турнира наряду с «Локомотивом» и турецкой «Дарюш-
шафакой» Дэвида Блатта. Мюнхенцы в нынешнем се-
зоне проиграли лишь 2 из 16 матчей. А в родных сте-
нах они вообще неуязвимы. Насколько мощно «Бава-
рия» выглядит дома, казанцам могут рассказать зени-
товцы, которые недавно уступили там с разницей 17 
очков. Прогресс немецкого клуба специалисты свя-
зывают прежде всего с работой главного тренера Са-
ши Джорджевича, который одновременно возглав-
ляет сборную Сербии и добился с ней выдающих-
ся успехов (серебряные медали на Олимпиаде-2016, 
чемпионате мира-2014 и Евробаскете-2017). Неуди-
вительно, что за «Баварию» выступают и сербские ба-
скетболисты — Милан Мачван, Владимир Лучич, Сте-
фан Йович. Хотя погоду делают все же американцы — 
один из лучших центровых Еврокубка-2017/18 Девин 
Букер, защитники Реджи Реддинг и Джаред Каннин-
гем. Важную роль в команде играет и форвард сбор-
ной Германии Данило Бартель.

«У нас очень трудный соперник,— признал на-
ставник УНИКСа Димитрис Прифтис.— Мы понима-
ем, что 

”
Бавария“ — фаворит, у нее преимущество 

своей площадки. Но и мы в определенные дни быва-
ем опасными. Хотя дополнительные проблемы нам 
может создать календарь. В первой половине марта 
у нас будет много тяжелых матчей, и на игроков вы-
падет большая нагрузка».

Четвертьфинал Кубка Европы стартует 6 марта, 9 
марта состоятся ответные встречи, а 14 марта, если по-
надобится, участники первого раунда play-off встретят-
ся в третий раз. Также в гостях начнет свое противосто-
яние с «Реджо-Эмилией» и «Зенит». Но в этой паре, на-
верное, нет фаворита. Итальянский клуб по ходу тур-
нира потерпел уже семь поражений. С другой сторо-
ны, в топ-16 он дважды одолел УНИКС, который лиди-
рует в регулярном чемпионате Единой лиги ВТБ. В со-
ставе «Реджо-Эмилии» выделяется защитник Амедео 
Делла Валле, занимающий первое место среди самых 
результативных и полезных игроков сезона. Он наби-
рает в среднем 18,6 очка за матч, а его коэффициент по-
лезности — 22,3. Впрочем, на втором групповом эта-
пе лучшим по этим показателям оказался зенитовец 
Кайл Курич (22,5 и 23,7). Так что не исключено, что их 
дуэль и предопределит исход всего сражения.

«Пока что не могу сказать ничего конкретного о 
сопернике, мы не заглядывали слишком далеко впе-
ред,— отметил главный тренер 

”
Зенита“ Василий 

Карасев.— Но не сомневаюсь, что это очень хорошая 
команда, сумевшая занять первое место в непростой 
группе. Они обыграли УНИКС, и данный факт гово-
рит о многом».

Кстати, в полуфинале петербуржцы могут встре-
титься с краснодарцами. «Локомотиву» в рядах «Гран-
Канарии» опасаться некого, но бдительность, конеч-
но, терять нельзя. Испанский клуб также проиграл 
почти половину матчей в нынешнем розыгрыше Куб-
ка Европы (7 из 16). И подбор исполнителей у него до-
вольно средний. По итогам топ-16 наиболее заметен 
был американский форвард Деннис Сили, а по сезо-
ну — его шведский коллега по амплуа Маркус Эрикс-
сон. Весьма полезен чешский центровой Ондржей 
Балвин ростом 217 см. Да и конкурент у него крепкий 
— латвиец Анжейс Пасечникс (216 см). Тем не менее 
железнодорожники должны проехать и эту станцию. 
Во всяком случае, их замечательная серия из 16 побед 
настраивает исключительно на такой лад.

Александр Ильин

Top-16 — второй групповой этап 
Кубка Европы
Шестой заключительный тур
Группа F. «Торино» (Италия)—«Зенит» (Россия) 73:87. «Левотус Ритас» 
(Литва)—«Бавария» (Германия) 85:87. Положение команд. 1. «Бава-
рия» — 11 очков. 2. «Зенит» — 10. 3. «Торино» — 8. 4. «Левотус Ритас» — 7.

Группа G. «Будучность» (Черногория)—«Цедевита» (Хорватия) 84:52. 
«Тренто» (Италия)—«Локомотив» (Россия) 71:74. Положение команд. 
1. «Локомотив» — 12 очков. 2. «Будучность» — 10. 3. «Тренто» — 8. 
4. «Цедевита» — 6. 

Группа H. «Реджо-Эмилия» (Италия)—«Виллербанн» (Франция) 75:68. 
УНИКС (Россия)—«Лимож» (Франция) 88:78. Положение команд. 
1. «Реджо-Эмилия» — 10 очков. 2. УНИКС — 10. 3. «Виллербанн» — 9. 
4.  «Лимож» — 7.

В 1/4 финала (серии до двух побед) встречаются «Дарюшшафака» (Турция)—
«Будучность», «Бавария»—УНИКС, «Локомотив-Кубань»—«Гран-Канария» 
(Испания), «Реджо-Эмилия»—«Зенит». Преимущество своей площадки  
будут иметь команды, указанные в парах первыми. Первые матчи серий 
пройдут 6 марта.

Ч

Если Федерер решит свою задачу,  
то станет самой возрастной в истории  
первой ракеткой мира. Сейчас этим рекордом 
владеет Андре Агасси, который в августе  
2003 года возглавлял мировой рейтинг  
в возрасте 33 лет и 4 месяцевТ
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